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глава города дмитрий МореВ  
оценил качество работ  
на дорожных объектах

В архангельской области выполняют 
поручение Владимира ПУТиНа  
по развитию ЛПК

АлександрÎГАвзов,ÎÎ
фото:ÎИванÎМАЛЫГИНÎ

Церемония состоялась в пер-
вые дни работы Междуна-
родного форума «Во славу 
флота и отечества!». 

О создании монументального пан-
но «Архангельск – первый мор-
ской порт России» – от идеи до во-
площения – участникам мероприя-
тия рассказал глава Архангельска  
Дмитрий Морев.

– Большая команда единомыш-
ленников трудилась над этим до-
стойным образом города в тече-

ние двух лет. Созданное панно – 
символ славной истории нашего 
города, дань признательности и 
уважения тем предприятиям, жи-
телям, которые сегодня продол-
жают морские традиции Архан-
гельска, в том числе участвуют в 
портовой деятельности. Ведь и се-
годня порт крайне важен для Ар-

хангельска. Он играет определяю-
щую роль в истории и в будущем 
нашего города, – отметил градона-
чальник.

Дмитрий Морев поблагодарил 
автора эскиза панно – художни-
ка-мариниста Сергея Звягина, а 
также специалистов комбината 
монументально-декоративного 

искусства. Их силами в условиях 
московской галереи из тысяч эле-
ментов собраны 23 модуля из уни-
кального материала – смальты.  
Сцепленные кусочки мозаики 
смонтированы на специальный 
морозостойкий клей. 

Окончание на стр. 13

Символ и гордость
вÎАрхангельскеÎторжественноÎоткрылиÎмозаичноеÎпанноÎуÎПетровскогоÎпарка
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Патриарх Московский  
и всея Руси КиРилл отметил,  
что градус ненависти  
и недоверия в мире сейчас 
выше, чем во время  
Карибского кризиса.

– Мир был поставлен на грань 
полного уничтожения, прежде чем 
человечество пришло к понима-
нию, что ядерное оружие нужно 
ограничить, – сказал он.

Глава РПЦ призвал не доводить 
ситуацию до «состояния повышен-
ной боеготовности ядерных ракет».

Вячеслав Володин заявил,  
что оон должна привлечь  
Байдена к ответу за обострение 
израильско-палестинского  
конфликта.

По словам спикера Госдумы, «ви-
новник трагедии на Ближнем Вос-
токе и выгодоприобретатель» – Ва-
шингтон.

Война прекратится, только 
если ООН «покажет свое лицо и 
наконец-то займет позицию», уве-
рен чиновник.

иосиф ПРигожин заявил,  
что Алла Пугачева не потеряла 
популярности в России.

По его словам, она продолжит со-
бирать аншлаги, если вернется, по-
тому что ее песни «остаются в серд-
цах миллионов людей».

Примадонна – «поистине на-
родная певица», которая уже дав-
но сформировала из своего имени 
мощный бренд», отметил продю-
сер.

Бывший канцлер германии 
герхард ШРедеР назвал Крым 
«частью истории России».

– Как давно Крым был россий-
ским? Для России Крым – не просто 
регион, а часть ее истории, – заявил 
Герхард Шредер.

По его словам, Украине сейчас 
нет смысла пытаться вступить в 
НАТО, но ей нужны гарантии без-
опасности: «Совбез ООН плюс ФРГ 
должны предоставить их».

Сейчас нет рисков для резкого 
снижения курса рубля,  
заявил министр финансов  
России Антон СилуАноВ.

По его словам, в вопросе рисков 
важна предсказуемость. Он напом-
нил, что президент страны и пра-
вительство ввели определенные 
меры контроля за возвратом ва-
лютной выручки. 

– Это один из элементов стаби-
лизации курса, – сказал Антон  
Силуанов.

В ближайшей перспективе 
экспортный поток лесопро-
мышленной продукции из 
Поморья в страны азии через 
Северный морской путь  
может достигнуть более  
1,5 миллиона тонн в год.

Расширение логистических воз-
можностей и сокращение сроков 
доставки грузов в восточном на-
правлении стало ключевой темой 
выступления губернатора Архан-
гельской области Александра 
Цыбульского на сессии «Новая 
сила регионов». Она состоялась в 
рамках международного экспорт-
ного форума «Сделано в России». 

Деревообрабатывающие компа-
нии в достаточно короткие сроки 
переориентировали направления 
поставок с западных морских пор-
тов на железнодорожные сухопут-
ные пограничные переходы, а так-
же в морские порты восточного и 
южного направлений для экспорта 
своей продукции в страны Азиат-
ско-Тихоокеанского региона.

Так, доля экспорта продукции 
ЛПК в Китай из Архангельской об-
ласти в 2023 году уже увеличилась 
в четыре раза по сравнению с пока-
зателями двухлетней давности.

– Несмотря на регулярное взаи-
модействие между всеми участни-
ками логистического процесса, си-
туация с вывозом экспортной лесо-
промышленной продукции по же-
лезной дороге достаточно непро-
стая. Для того чтобы осуществить 
годовой объем перевозок, который 
как раз и составляет более 1,5 мил-
лиона тонн, необходимо порядка 
800 контейнерных поездов, – сказал 
Александр Цыбульский.

Наладить бесперебойные постав-
ки лесопромышленной продук-
ции в этом году помогли меры го-
сударственной поддержки, приня-
тые по поручению Президента РФ  
Владимира Путина. Президент 
дал его в ходе рабочего визита в Ар-
хангельскую область в феврале это-
го года: экспортеры ЛПК в 2023–2024 
годах смогут компенсировать до 80 
процентов затрат на транспортиров-
ку своей продукции, если она выво- 
зится через морские порты Северо-
Западного федерального округа.

– Для наших предприятий про-
лонгация действия субсидии на по-
следующие периоды крайне важна, 
так как она позволяет увеличить 
объемы отгрузки продукции и рас-
пределять отправки между двумя 

видами транспорта: железнодо-
рожным и морским, тем самым ни-
велируя загруженность Восточно-
го полигона железных дорог, ситу-
ация по которому в 2022 году была 
достаточно непростой, – отметил 
глава региона.

Новые правила субсидирования 
транспортировки продукции ЛПК 
позволили частично перенапра-
вить грузовые потоки с железнодо-
рожных на морские транспортные 
коридоры. Кроме традиционных 
маршрутов через Суэцкий канал 

экспортерам предоставлена аль-
тернативная возможность транс-
портировки грузов через Север-
ный морской путь. Это главная су-
доходная магистраль Российской 
Арктики, а также самый корот-
кий морской путь в страны Азии: 
в сравнении с проходом по Южно-
му морскому пути через Суэцкий 
канал он на 30 процентов короче, а 
время доставки грузов составляет 
всего 22 дня.

– Морской порт Архангельск так-
же подходит под критерии новых 

правил как пункт отправления 
продукции и однозначно может 
претендовать на роль логистиче-
ского центра по отправке продук-
ции ЛПК: мощностей и имеющих-
ся компетенций по перевалке та-
кой продукции у стивидорных ком-
паний порта вполне достаточно. 
Особое значение в этой связи при-
обретает возможность использо-
вания транспортного коридора Се-
верного морского пути для отправ-
ки экспортной продукции пред-
приятий, – подчеркнул Александр  
Цыбульский.

Одним из наиболее перспектив-
ных направлений является отправ-
ка грузов через морской порт Ар-
хангельск в морские порты Китая, 
которая уже стартовала. Первое 
судно контейнерной линии китай-
ской судоходной компании отпра-
вилось из Архангельского морско-
го торгового порта в порт Шанхай 
в октябре.

– Это судно пришло в наш порт 
на дозагрузку из морского порта 
Санкт-Петербург, мы погрузили 
на борт порядка 300 контейнеров 
с пиломатериалами производства  
ЗАО «Лесозавод 25». Отмечу, что 
это первая экспортная отправка 

пиломатериалов наших произво-
дителей в порты Китая по Севмор-
пути за последние 10 лет. В планах 
китайского перевозчика на лет-
не-осеннюю навигацию 2024 года – 
6–8 судозаходов в месяц начиная 
с июня, а это порядка одного мил-
лиона кубометров пиломатери-
алов в год, – отметил Александр  
Цыбульский.

Глава региона также подчеркнул, 
что такие рейсы особенно актуаль-
ны для предприятий лесопромыш-
ленного комплекса как Архангель-
ской области, так и других регионов 
СЗФО, чья потенциальная грузовая 
база составляет 4,5 млн тонн в год. 
Именно при организации таких от-
правок предприятия могут восполь-
зоваться транспортной субсидией, 
введенной Правительством РФ.

Дополнительным подтвержде-
нием ключевой роли Архангель-
ска в развитии Севморпути стало 
утверждение Правительством РФ в 
сентябре текущего года комплекс-
ного плана развития Архангель-
ского транспортного узла. Реали-
зация этого амбициозного проекта 
позволит обрабатывать ежегодно 
более 19 млн тонн грузов, в том чис-
ле направляемых на экспорт.

Наши пиломатериалы – в порты Китая
доляÎэкспортаÎпродукцииÎЛПкÎвÎкитайÎизÎАрхангельскойÎобластиÎвÎ2023ÎгодуÎувеличилась

Воплощение намеченных планов  
в жизнь позволит не только развить  
и модернизировать действующую ин-
фраструктуру основных терминальных 
комплексов, но и реализовать ключе-
вой для региона инфраструктурный 
проект по строительству глубоководно-
го района морского порта Архангельск 
в Двинском заливе Белого моря
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С начала текущего года в Поморье заключено уже 
более 2100 социальных контрактов.

�� Все по делу

Александр Король,  
заместитель председателя 
областного Собрания  
депутатов 

Игорь ЧеСноКов,  
заместитель председателя 
областного Собрания  
депутатов

виктор ЗАря,  
председатель комитета  
областного Собрания  
депутатов по строительству,  
топливно-энергетическому 
комплексу и жилищно- 
коммунальному хозяйству 

Игорь СКубенКо,  
заместитель председателя 
правительства  
Архангельской области

Первыми дополнительное соглашение 
одобрили депутаты Законодательного 

Собрания Ненецкого автономного округа, и се-
годня мы идем по этому пути. Соглашение по-
зволит нам создать правовое поле для формиро-
вания бюджета на 2024 год и плановый период 
2025 и 2026 годов. По предложению администра-
ции НАО в бюджет НАО будет зачисляться весь 
норматив – 63 процента – поступлений налога 
на профессиональный доход.

Региональные парламентарии одобрили допол-
нительное соглашение к договору между Архан-
гельской областью и Ненецким автономным окру-
гом.

Законопроект предусматривает, что 
граждане, имеющие согласно федераль-

ному и областному законодательству право на 
бесплатную юридическую помощь, теперь смо-
гут бесплатно оформлять у нотариусов дове-
ренности на представление их интересов в су-
дах, государственных и муниципальных органах 
власти и различных организациях. Компенсация 
нотариусам будет выплачиваться из областно-
го бюджета.

Областные депутаты поддержали внесение 
изменений в областной закон о бесплатной юри-
дической помощи жителям региона.

Парламент региона поддержал законо-
проект, упрощающий процедуру проведения  
капремонта в многоквартирных домах, являю-
щихся объектами культурного наследия.

Работы по капремонту не являются ра-
ботами по сохранению объекта культур-

ного наследия. При этом не надо будет прово-
дить государственную историко-культурную 
экспертизу. Но все работы должны вестись в со-
ответствии с Жилищным кодексом и с учетом 
особенностей федерального закона об объектах 
культурного наследия. Обязательное условие – 
ремонтные работы не должны повлиять на об-
лик, объемно-планировочные и конструктивные 
решения и интерьер дома.

Социальный контракт – это  соглашение 
между гражданином, чей доход ниже про-

житочного минимума, и службой соцзащиты на-
селения, через которую выделяются финансовые 
ресурсы на реализацию определенных целей. Это 
могут быть предпринимательские инициативы, 
развитие личного подсобного хозяйства, оказа-
ние поддержки гражданам в период поиска рабо-
ты. Главная задача соцконтракта – помочь че-
ловеку справиться с жизненной ситуацией и на-
чать получать стабильный доход.

еленаÎЧудесНАяÎ

один из кураторов акции – 
заместитель председателя 
архангельского городского 
совета ветеранов Светлана  
романова – рассказала, кто, 
как и чем помогает в сборе 
гуманитарной помощи для 
бойцов СВо и раненых сол-
дат, находящихся в военных 
госпиталях донбасса. а член 
российского военно-истори-
ческого общества и партии 
«единая россия» Владислав 
Жгилев сообщил, что в пред-
дверии Нового года собира-
ется с подарками в донбасс.

Светлана Романова отметила 
огромную роль в сборе гуманитар-
ной помощи ветеранов окружных 
советов:

– Желающих помочь действи-
тельно очень много! Это благотво-
рительное движение не прекраща-
ется с 2014 года. Более того, с каж-
дым годом оно только усиливает-
ся. Особое внимание хочется обра-
тить на людей преклонного возрас-
та. Все ветераны окружных сове-
тов – огромные молодцы. Особен-
но активны ветераны Маймаксан-
ского округа. На данное время на 
поддержку наших бойцов, находя-
щихся в зоне СВО, только ими со-
брано практически 280 тысяч руб- 
лей. Уже закуплены квадрокопте-
ры. А в настоящее время они соби-
рают деньги на тепловизоры. Это 
ведь простые бабушки, которым по 
70, 80, 90 лет. Они приходят в совет 
ветеранов Архангельска, приносят 

деньги и говорят нам, обществен-
никам: «Спасибо!» И в свое спасибо 
они вкладывают понимание того, 
что наша организация дает им воз-
можность стать участниками бла-
готворительной акции.

По словам общественницы, каж-
дый боец – это чей-то ребенок.  
И бойцы часто просят обществен-
ников, волонтеров привезти им шо-
колад. А если еще придет Дед Мо-
роз и подарит им шоколадки, то 
для них это – человеческая радость 
и счастье.

– Кроме того, для наших ребят, на-
ходящихся на передовой, всегда ак-
туальны табачные изделия, брит-
венные принадлежности, влаж-
ные салфетки, средства личной ги-
гиены. И раз мы объявили старт 
предновогодней акции, то, конеч-
но, сладкие подарки наши ребята 
также ждут. Кто, если не мы, под-
держит, поможет и просто пораду-
ет наших защитников?! – акценти-
ровала Светлана Романова.

Общественница назвала адре-
са, куда северяне могут приносить 
гуманитарную помощь для бой-
цов СВО: центр «Патриот» (пр. Тро-
ицкий, 118); партия «Единая Рос-
сия» (ул. Набережная Северной  

Двины, 96); городской совет ветера-
нов (пр. Ломоносова, 181); драмте-
атр и Губернаторский центр «Вме-
сте мы сильнее» (ул. Попова, 17).

Член Российского военно-истори-
ческого общества и партии «Еди-
ная Россия» Владислав Жгилев 
рассказал о старте предновогод-
ней акции «От сердца к сердцу» и о  
том, с какими подарками он поедет 
в этот раз в Донбасс и Запорожье.

По словам общественника, ар-
хангелогородцы и жители всей Ар-
хангельской области весьма актив-
ны в сборе гуманитарной помощи 
для участников СВО.

– Приближается любимый се-
мейный праздник россиян – Но-
вый год. Мы решили организовать 
предновогоднюю акцию «От серд-
ца к сердцу. В рамках акции мы 
поедем только в военные госпита-
ли и детские дома Донбасса и За-
порожья. Для раненых бойцов, на-
ходящихся на лечении в госпита-
лях, будем собирать все самое не-
обходимое. А сладкие подарки по-
везем в детские дома – там очень 
много детей-сирот, – анонсировал 

цель предстоящей поездки обще-
ственник.

Тема детей-сирот для Владислава  
Ивановича особенно трогательная. 
Ведь он сам воспитанник детско-
го дома и знает, что там не хватает 
тепла, заботы и внимания. Поэто-
му эту миссию в своей поездке счи-
тает особенно важной.

– Когда я туда ездил, видел, как 
детдомовские ребята играли в фут-
бол. У них кроссовки перетянуты 
скотчем! Я вспомнил и свое дет-
ство... Потому эту новогоднюю ак-
цию считаю особенно значимой. 
Как всегда, я буду в роли Мороза 
Ивановича. Но эта поездка будет 
особой: с нами туда впервые отпра-
вится и Снегурочка. Но имя Сне-
гурочки мы пока не разглашаем – 
пусть будет небольшим секретом, – 
поделился Владислав Жгилев.

Поедет общественник в Донбасс 
уже в шестой раз.

Выезд делегации под куратор-
ством Владислава Жгилева на-
значен на 12 декабря. По приезде 
в Донбасс Мороз Иванович с ново-
годними подарками отправится 
сначала в Луганский республикан-
ский госпиталь ветеранов войны, а 
потом в детские дома.

– Сначала будем вручать ново-
годние подарки раненым бойцам. 
В связи с этим я призываю всех ар-
хангелогородцев и жителей Помо-
рья помочь нам в этом добром деле 

– собрать гуманитарную помощь 
для раненых бойцов к Новому году.

Сладкие подарки для детей-си-
рот, раненых бойцов можно при-
носить в общественную приемную 
партии «Единая Россия» по адресу: 
Набережная Северной Двины, 96.

Кроме того, собирают посылки и 
со всем необходимым для раненых 
бойцов, участников СВО: табачные 
изделия, перевязочные материалы, 
бритвенные принадлежности, влаж-
ные салфетки, средства личной ги-
гиены. Солдатам это все пригодится.

Каждый солдат –  
это чей-то ребенок
вÎАрхангельскеÎстартовалаÎблаготворительнаяÎакцияÎдляÎраненыхÎбойцовÎсвоÎ«отÎсердцаÎкÎсердцу»

Выезд делегации под кураторством 
Владислава Жгилева назначен на 12 
декабря. По приезде в Донбасс Мороз 
Иванович с новогодними подарками 
отправится сначала в Луганский респу-
бликанский госпиталь ветеранов  
войны, а потом в детские дома
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глава города дмитрий Морев 
побывал на нескольких объ-
ектах и оценил качество ра-
бот. 

В этом году по национальному 
проекту «Безопасные качествен-
ные дороги» комплексно отре-
монтирована улица Котласская. 
Ремонт велся на участке от ули-
цы Выучейского до улицы Шаба-
лина. 

По словам заместителя глав-
ного инженера по строительному 
контролю ООО «Севзапдорстрой»  
Сергея Якубовича, здесь полно-
стью обновили дорожное покрытие, 
заменили старый бортовой камень 
на монолитный. В комплексе вы-
полнялся ремонт тротуаров, пла-
нирование газонов. Установлены 
новые дорожные знаки и нанесена 
разметка. Как отметил представи-
тель подрядчика, работы выполне-
ны на 100%.

Однако у главы города все же 
оказались пусть небольшие, но 
замечания к ряду работ. Так,  
Дмитрий Морев обратил внима-
ние на неровности газонов и нека-
чественную разметку на одном из 
пешеходных переходов.

Депутат Архангельской горду-
мы Александр Гурьев в свою оче-
редь нацелил подрядчика восста-
новить поврежденное при прове-
дении работ ограждение детско-
го сада «Ветерок». Подрядчик за-

верил, что все замечания будут 
устранены. 

Преобразилась часть проспекта 
Советских Космонавтов. От ули-
цы Поморской до улицы Розы Люк-
сембург протянулась новая маги-
страль с качественным асфальтом, 
бортовым камнем и тротуаром в ас-
фальтовом исполнении.

Гавный инженер ООО «Севдор-
стройсервис» Николай Зайков со-
общил, что на участке проспекта 
выполнен ремонт парковочного 
кармана, установлено пешеходное 
ограждение, восстановлены газо-
ны на обочинах, смонтирован ле-
жачий полицейский. 

В этом году центральная улица 
города – улица Карла Маркса во-
шла в перечень объектов, которые 
отремонтированы в рамках наци-
онального проекта. Ремонт прово-
дился на участке от набережной 
Северной Двины до проспекта Со-
ветских Космонавтов. Здесь также 
обновили дорожное полотно, заме-
нили бордюрный камень, отремон-
тировали прилегающие тротуары, 
примыкания и пересечения, укре-
пили обочины и газоны.

Градоначальник отметил, что 
городские власти ведут работу по 
приемке дорог, которые ремонти-
ровались по нацпроекту. Она идет 
по всем объектам, кроме улицы 
Гагарина, где сроки задерживают-
ся до начала ноября. Ход работ на 
этом объекте на контроле в адми-
нистрации города.

– Хочу отметить, что в этом году 
в Архангельске выполняется до-
вольно серьезный объем дорож-
ных работ. Ремонтировались до-

роги в рамках нацпроекта, на что 
было выделено более 440 милли-
онов рублей. Около 300 миллио-
нов рублей направлено на ремонт 
двух мостов также по националь-
ному проекту. И конечно, это стро-
ительство нового участка Москов-
ского проспекта и реконструкция 
улицы Ленина. Все работы сум-
марно оцениваются примеров в 
3 миллиарда рублей. Это не счи-
тая работ на Окружном шоссе и 
Краснофлотском мосту, где за-
казчиком является не муниципа-
литет. Большую поддержку в до-
рожном вопросе оказал глава ре-
гиона Александр Витальевич  
Цыбульский. Я считаю, что в 
этом году дорожники в Архан-
гельске прилично потрудились. 
Надеюсь, что и горожане это отме-
тят, – подвел итоги рабочей поезд-
ки Дмитрий Морев.

Глава также озвучил планы на 
следующий год. Так, предвари-
тельно в рамках нацпроекта плани-
руется полностью обновить Ломо-
носовский проспект, отремонтиро-
вать часть улицы Красных Парти-
зан в районе пожарной части, ули-
цу Цигломенскую, где в этом году 
будут сданы шесть многоквартир-

ных домов по программе переселе-
ния граждан из ветхого и аварийно-
го жилья. Окончательное решение 
по этим объектам пока не принято.

В Северном округе продолжает-
ся ремонт мостов в рамках нацпро-
екта. Ход работ вместе с главой го-
рода проверили депутаты Архан-
гельской городской Думы Иван 
Воронцов и Денис Лапин.

В этом году впервые по нацпро-
екту в Архангельске ремонтируют 
не только дороги, но и городские 
мосты: путепровод на улице Ки-
ровской и мост через реку Солом-
балку на улице Мостовой. Подряд-
чиком на двух объектах выступа-
ет ООО «Мостоотряд». Уже сего- 
дня ясно, что в отведенные кон-
трактом сроки ремонта моста че-
рез Соломбалку, а это 1 ноября, 
подрядчик не укладывается. По 
словам представителя компа-
нии-подрядчика, причин тому не-
сколько. Во-первых – необходи-
мость внесения ряда изменений в 
проектную документацию, кото-
рая вскрылась не на этапе проек-
тирования, а непосредственно при 
проведении работ. Проект и сего- 
дня находится на экспертизе из-за 
очередных внесенных в него изме-

нений. Возникали в ходе ремонта 
и проблемы с поставкой матери-
алов. Пока завершены работы по 
устройству конструкций мостово-
го полотна с правой стороны мо-
ста. По оценкам заказчика, кото-
рым на этом объекте выступает 
департамент транспорта, строи-
тельства и городской инфраструк-
туры горадмина, на данный мо-
мент работы выполнены на 50%.

Сейчас подрядчик выполняет ра-
боты по укреплению опор, а так-
же монтирует локальные очист-
ные сооружения – они необходимы 
для очистки стоков согласно требо-
ваниям экологического законода-
тельства.

На путепроводе на улице Киров-
ской возведены новые стойки, риге-
ля, а также подферменники с опор-
ными частями промежуточных 
опор. На опорах № 1 и № 4 возведе-
ны новые насадки, шкафные стен-
ки и открылки, подферменники и 
опорные части. Были смонтирова-
ны балки первого пролетного стро-
ения. На подходах выполнен пере-
чень работ по устройству локаль-
ных очистных сооружений.

По проекту здесь запланирован 
монтаж новой линии освещения, 
как и ремонт подъездных путей 
с обеих сторон моста. Срок сдачи 
этого объекта – 1 декабря текуще-
го года. У подрядчика нет сомне-
ний в том, что контракт будет ре-
ализован в срок. Глава города об-
ратил особое внимание представи-
теля подрядчика на то, что рабо-
ты по асфальтированию пролетов 
и подъездных путей не должны 
«уйти в зиму». 

Дороги по осени считают
вÎАрхангельскеÎзавершаетсяÎдорожныйÎсезон

Дмитрий МОРЕВ:
Я считаю, что в этом году дорожники в 
Архангельске прилично потрудились. 
Надеюсь, что и горожане это отметят
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дмитрий Морев подвел про-
межуточные итоги работы по 
развитию улично-дорожной 
сети города.

Î аВТодороги 
(КрУПНые ПроеКТы):

 продолжение реконструкции 
Окружного шоссе с расширением 
до 4 полос (4,3 млрд рублей);
 строительство нового участ-

ка Московского проспекта с рекон-
струкцией улицы Ленина (2,2 млрд  
рублей);
 проектирование и строитель-

ство улицы Карпогорской от ули-
цы Октябрят до проспекта Москов-
ского (820 млн рублей).

Î МоСТы:

 продолжение капремонта 
Краснофлотского моста;
 завершение капремонта Севе-

родвинского моста;
 впервые – ремонт двух мостов 

по нацпроекту БКД: через реку Со-
ломбалку и на улице Кировской;
 текущие ремонты муници-

пальных мостов.

Î аВТодороги 
(НаЦиоНаЛьНый
ПроеКТ БКд):

 капремонт проспекта Совет-
ских Космонавтов, Маймаксанско-
го шоссе, улиц Гагарина, Карла 
Маркса, Котласской и Орджони-
кидзе.

Î дороги 
(доПоЛНиТеЛьНое
фиНаНСироВаНие):

 ремонт 4-го проезда в Кузнечи-
хинском промузле;
 ремонт улицы Свободы от про-

спекта Троицкого до проспекта 
Новгородского;
 ремонт проезда Сибиряков-

цев от улицы Теснанова до улицы 
Тыко Вылки;
 ремонт улицы Смолокурова.

Значительно усилились работы 
по ремонту дорог с переходным по-
крытием. Яркий пример – восста-
новление центральной улицы на 
Кегострове.

Выполняются работы по проек-
тированию ремонта улицы Воло-
дарского.

– В этом сезоне удалось восстано-
вить асфальтовое покрытие более 
чем 40 квартальных и дворовых про-
ездов, провести ремонт тротуаров на 
девяти участках, а также пешеход-
ных подходов к соцучреждениям.

Как и при любом ремонте, не все 
получается гладко. Есть ситуации, 
когда приходится вносить измене-
ния в проекты, штрафовать подряд-
чиков, настаивать на переделке. Но 
в целом дорожники Архангельска 
успешно справляются с таким мас-
штабом работ, какого Архангельск 
не видел со времен советского про-
шлого! – отметил Дмитрий Морев.

КУзНечихиНСКий 
ПроМУзеЛ 

Начался ремонт 4-го проез-
да в Кузнечихинском пром- 
узле за Окружным шоссе. 
Проект финансово поддер-
жан областным правитель-
ством как один из приори-
тетных. Глава Архангельска 
Дмитрий Морев пояснил, по-

По проспекту в будущее
НовыеÎдорожныеÎпроектыÎбудутÎреализованыÎвÎразныхÎрайонахÎгорода

чему было принято такое ре-
шение.

– Именно в промузле находит-
ся база муниципального АПАП-3, 
которое занимается перевозками 
школьников. Здесь же базируется 
основной городской перевозчик – 
компания «Рико».

Практика весны и лета показа-
ла: даже после тщательной мойки 
автобусы, проехав по разрушен-
ному проезду, выходят в рейсы не 
идеально чистыми. Ровная дорога 

– это и возможность продлить срок 
службы автобусов для городских 
маршрутов и наших школьников, – 
отметил Дмитрий Морев.

Дорога также ведет к городской 
ветеринарной станции, множеству 
предприятий и баз.

Контракт заключен с Мезенским 
дорожным управлением, база ко-
торого также находится в Кузне-
чихинском промузле. Подрядчик 
имеет возможность работать здесь 
не только в дневное время: рядом 
нет жилых домов, ночной шум ни-
кому не помешает.

Ремонт проводится по разрабо-
танному специалистами проекту.

Протяженность проезда – более 
1,5 километра, фактическая интен-
сивность движения – 3700 автомо-
билей в сутки. Дорожники выпол-
нят все работы по устройству осно-
вания, нижнего и верхнего слоя ас-
фальта, нанесут разметку для обе-
спечения безопасности движения.

УЛиЦа СоВеТСКая  
Также градоначальник со-

общил, что к 2030 году ули-
цу Советскую в Соломбале 
реконструируют до четырех 
полос. В Правительстве РФ 
утвердили план по развитию 
Архангельского транспорт-
ного узла до 2035 года. По 
нему в Архангельске появят-
ся новые мосты.

Согласно документу в 2026–2028 
годах капитально отремонтиру-
ют мосты через Повракулку и Со-
ломбалку на Маймаксанском шос-
се и улице Победы. В то же время 
построят мост через Кузнечиху на 
улице Кировской. Там сейчас рас-
положен платный понтонный мост.

Одновременно с этим заплани-
рована реконструкция моста через 
Кузнечиху. 

В мае этого года глава Архан-
гельска Дмитрий Морев сообщил, 
что губернатор Архангельской об-
ласти Александр Цыбульский 
активно работает с Правитель-
ством РФ по подготовке програм-
мы развития областного центра.

В 2028–2030 годах реконструиру-
ют улицу Советскую от улицы Ва-
лявкина до улицы Терехина, в том 
числе и мост через Соломбалку.

УЛиЦа ЛеНиНа 
А в другой части города  

идет реконструкция улицы 

Ленина. Работы ведутся в 
рамках инфраструктурного 
бюджетного кредита, стои-
мость реконструкции состав-
ляет 350 млн рублей.

Напомним, что реконструкция 
улицы Ленина с расширением до 
четырех полос осуществляется в 
связке со строительством нового 
участка Московского проспекта от 
улицы Галушина до улицы Энту-
зиастов. Завершение этих двух объ-
ектов даст возможность разгрузить 
Ленинградский проспект и обеспе-
чить комфортный выезд на Окруж-
ное шоссе.

– Работы на данном объекте идут 
с опережением графика на 14 дней. 

В районе Окружного шоссе выпол-
нены покрытие проезжей части и 
тротуары с нанесением дорожной 
разметки и установкой барьерно-
го ограждения, – сообщил директор 
департамента транспорта Максим 
Шемелин.

Работы выполняет Группа ком-
паний «Автодороги». 

В районе улицы Ленина уже на-
чалось строительство школы на 
860 мест. В рамках реализации мас-
штабных инвестпроектов здесь воз-
ведут несколько жилых кварталов, 
детский сад и ФОК с бассейном. 

МоСКоВСКий 
ПроСПеКТ

Продолжается строитель-
ство нового участка Москов-
ского проспекта в Архангель-
ске. Дорожные работы ведут-
ся на участке от улицы Проко-
пия Галушина до улицы Ле-
нина в рамках полученного 
правительством Архангель-
ской области инфраструктур-
ного бюджетного кредита.

Новая дорога будет четырехпо-
лосной (по две полосы в каждом на-
правлении) с тротуарами и велодо-
рожкой. Участок строительства со-
ставляет 1,8 километра.

Сейчас на объекте дорожни-
ки выполняют асфальтирование, 
устройство землеполотна и бор-
дюрного камня, устанавливают ли-
нии наружного освещения.

Отметим, что продление Москов-
ского проспекта – важная задача 
для развития транспортной ин-
фраструктуры областной столицы.  
В активно развивающемся округе 
Майская Горка построена самая 
большая школа региона – № 7, про-
должается возведение домов для 
расселения граждан из аварийного 
жилфонда.

По информации министерства 
транспорта Архангельской обла-
сти, работы на объекте подрядная 
организация планирует завершить 
уже в декабре этого года.

– Ход и качество работ держим на 
постоянном контроле, – отметил 
замминистра транспорта региона 
Юрий Попов.
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ПодготовилаÎеленаÎЧудесНАя

Маэстро  
из «Рапсодии»
Педагог-организатор, учитель  
теории музыки детской школы  
искусств «рапсодия» алена  
СофроНоВа заняла второе  
место в городском конкурсе  
«гранд Маэстро».

– В городском смотре-конкурсе профессио-
нального мастерства «Гранд Маэстро» боро-
лись самые опытные педагоги нашего города.

Конкурс проходил на базе городской детской 
музыкальной школы «Классика». Преподава-
телям нужно было подготовить видеовизитку 
и рассказать о своих достижениях. Мне нравит-
ся участвовать в профессиональных конкур-
сах, потому что можно посмотреть на себя со 
стороны, увидеть свои достоинства и недостат-
ки, а также собрать накопленный опыт воеди-
но и оценить общий результат своей работы.

В детской школе искусств «Рапсодия» пе-
дагогом-организатором работаю с 2019 года. 
Провожу мероприятия ко всем праздникам и 
торжествам, пишу сценарии, готовлю в гра-
фических программах анонсы и буклеты, 
монтирую видеоролики, приглашаю зрите-
лей и так далее. 

Также этим летом на базе нашей шко-
лы я организовала творческий лагерь «Арт-
каникулы». Здесь мы с ребятами 7–12 лет за-
нимались декоративно-прикладным твор-
чеством, индивидуальными и групповыми 
уроками эстрадной и народной музыки, уча-
ствовали в играх, конкурсах, квестах.

Кроме этого, с огромным удовольствием и 
интересом подхожу к проведению уроков му-
зыкальной литературы и слушанию музыки. 
До работы в музыкальной школе я была учи-
телем музыки в общеобразовательной шко-
ле. Но для себя поняла, что мне нравится го-
товить уроки для ребят, которые серьезно 
занимаются музыкой. А я преподаю в «Рап-
содии» для детей с 1-го по 8-й класс предпро-
фессиональной направленности. На уроках 
использую игровые формы работы и приме-
няю мультимедиатехнологии.

Если говорить про мои личные симпатии к 
композиторам, то мне наиболее близко творче-
ство Сергея Рахманинова. Он в своих произ-
ведениях передает глубину российского куль-
турного кода. Я тоже душой болею за Родину.

Музейное дело  
на пользу людям
руководитель музея истории  
пионерской организации  
Соломбалы в Соломбальском  
доме детского творчества  
руслан БеСедиН рассказал,  
какие трансформации происходят  
в учреждении. 

– Руковожу музеем один год. За это вре-
мя он претерпел много позитивных измене-
ний. Отмечу, музею в 1976 году было офици-
ально присвоено звание «Школьный». Исто-
рия пионерской организации десятилетиями 
собиралась и хранилась здесь. В настоящее 
время мы организуем временные выставки. 
Так, на новой стеновой экспозиции представ-
лены раритетные предметы: зажим для пио-
нерского галстука 1932 года, коллекция бара-
банов и горнов, значки пионерской органи-
зации, рапорты дружин и отрядов, аттестат 
зрелости 1952 года. Суммарно в музее бо-
лее 1,5 тысячи экспонатов, несколько тысяч 
исторических фотографий. 

Наши экскурсии посещают не только 
школьники, но и студенты архангельских 
колледжей, университетов, в том числе и 
иностранные студенты (Индия, Никарагуа, 
Бангладеш). Планируем проводить с ними 
здесь еженедельные культурные и музы-
кальные встречи. 

В рамках экскурсии я делаю отсылку к на-
стоящему времени, упоминаю о преемнике ор-
ганизации – Российском движении детей и мо-
лодежи «Движение первых». Начал проводить 
виртуальные экскурсии по музею, обучать пе-
дагогов СДДТ создавать красивые презента-
ции для детей. Также организую выездные 
экскурсии по Архангельску, исторические 
квизы, семейные квесты за пределами музея. 
В ближайших планах – реализовать проект 
«Инклюзивный экскурсовод», чтобы, напри-
мер, слабовидящие могли проводить экскур-
сии по музею для слабовидящих. Если разде-
лять четко, то у меня четыре направления, ко-
торые я веду на базе Дома творчества: краевед-
ческое, историческое, волонтерское и научное. 

В нашем педагогическом деле важно ве-
сти детей за собой. Ребята любят, когда им 
интересно. Поэтому уверен, что я себя обрел 
в музейном деле.

«Княжиця»  
сохраняет  
наследие предков
руководитель фольклорного  
коллектива «Княжиця»  
Лешуконского землячества (агКЦ) 
Наталья БаБиНа рассказала  
об участии в IX этнокультурном  
фестивале «россия – созвучие культур».

– Фестиваль «Россия – созвучие культур» 
проходил в селе Копорье Ленинградской об-
ласти. Этот масштабный этнокультурный 
проект органично собрал воедино все нацио- 
нальные культуры народов, проживающих 
на Северо-Западе России. Наш коллектив 
как участник от Архангельской области был 
единственным, и мы достойно выступили на 
главной сцене праздника. 

Руковожу «Княжицей», коллективом с 
19-летней историей, с 2013 года. До этого време-
ни возглавляла народные коллективы в Коно-
ше. Но скажу, что «Княжиця» действительно 
отличается. Изюминка – это лешуконска гово-
ря. Среди наших участниц есть те, кто впитал 
эту говорю с молоком матери, с большой любо-
вью к малой родине – Лешуконии.

Признаюсь, когда я пришла работать в 
этот коллектив, была далека от фольклора, 
но участницы меня заразили этой любовью к 
северным традициям. Некоторые люди, ког-
да слышат этот диалект, порой и не пони-
мают, о чем речь. Яркое отличие диалекта – 
мягкость и быстрота речи.

«Княжиця» на концертах исполняет лешу-
конские песни, среди которых есть старин-
ные – им свыше 250 лет. Это такие песни, ко-
торые мало кто и слышал. Наш коллектив 
поет на три голоса: основной, втора (второй 
голос, звучит ниже основного) и подголосок. 
Это традиционное северное пение. Вообще, в 
репертуаре коллектива больше 200 компози-
ций, много и протяжных, и плясовых песен, 
которые пользуются у зрителей популярно-
стью и любовью.

Отмечу, наши концерты – это одно большое 
театрализованное действие, в рамках которо-
го мы исполняем два северных обряда: девич-
ник и рекрутский. «Княжиця» позволяет со-
хранять традицию северных песен, наследие 
предков для будущих поколений. И для нас 
это самое главное! В рамках фестиваля кол-
лектив посетил Копорскую крепость. 

лица недели

«Учу видеть  
искусство в жизни»
художник, педагог с 30-летним  
стажем Валентина БаБаиНа  
обучает будущих живописцев  
в дШи № 48 и центре дополнительного  
образования «радуга».

– Я работаю преподавателем в Детской 
школе искусств № 48. Здесь тружусь более 15 
лет. У меня много учеников, и ребята, откро-
венно говоря, пашут: занимаются живопи-
сью для того, чтобы свою будущую профес-
сию связать с искусством. 

Мы – частые участники интересных кон-
курсов. В конце сентября ездили в конош-
скую Детскую школу искусств № 8, где про-
ходил региональный конкурс «Юный ху-
дожник», посвященный памяти героя СВО 
Н. В. Сазанова. Этот молодой человек был 
учащимся художественного отделения этой 
школы. Я не могла остаться в стороне и по-
ехала вместе с учениками на этот конкурс.

Вообще, военная тематика в натюрморте, 
иллюстрации – сложная. Конкуренция была 
серьезной: приехали участники со всей Ар-
хангельской области. Но мои ученики заня-
ли призовые места.

Вместе с тем работаю в центре дополни-
тельного образования «Радуга». Здесь я за-
нимаюсь с детьми от 9 до 16 лет. Ребята по-
стигают теорию живописи, учатся приме-
нять средства выразительности в компози-
ции. Моя основная задача – чтобы у них го-
рел огонь в глазах, когда они приходят ко 
мне на занятия. Стараюсь ставить красивые 
натюрморты, знакомить их с новыми техни-
ками. Например, часто совмещаю на заняти-
ях декоративное искусство с академической 
живописью. Организую пленэры.

Я и сама люблю рисовать на природе. Но 
в связи с педагогической деятельностью это 
не всегда удается. Сейчас шикарная пора – 
осень! Бывает, что, пока веду занятие, что-
то из окна кабинета «выхватываю» и делаю 
зарисовку… Мне говорят: «Ну какая тут 
красота: сарайки да деревья?!» А я: «Посмо-
трите, какое красивое старое дерево, какой 
цвет неба – руки чешутся, чтобы взяться за 
кисть». Недавно мои работы приняли уча-
стие в выставке «Уходящая натура», посвя-
щенной Архангельску.

архангельский городской совет ве-
теранов в начале года принял уча-
стие в региональном конкурсе про-
ектов «Помни их имена».

Проект «Защитникам Заполярья посвящает-
ся» стал победителем, и благодаря данной 

общественной инициативе при поддержке 
администрации округа Майская Горка отре-
ставрирован памятный знак «Якорь», посвя-
щенный павшим героям – защитникам Со-
ветского Заполярья в годы Великой Отече-
ственной войны.

Реставрационные работы подходят к за-
вершению.

Самые активные ветераны округа Май-
ская Горка вышли на субботник по благо-
устройству территории у памятного знака 
«Якорь». Помогали им учащиеся 3 «А» клас-
са школы № 35.

Заместитель председатель городского со-
вета ветеранов Светлана Романова сооб-
щила, что 30 октября у «Якоря» состоится па-

мятный митинг, посвященный защитникам 
Заполярья.

Осенью 2024 года будет отмечаться 80-ле-
тие освобождения Советского Заполя-
рья от фашистских захватчиков. Ветера-
ны начали активную подготовку к празд-
нованию данного исторически значимого  
события.

Защитникам Заполярья посвящается
вÎМайскойÎГоркеÎотреставрированÎпамятныйÎзнакÎ«якорь»
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благо твори

�� Правила жизни

Максим гоРьКий, 
русский, советский  
писатель 

лев ТолСТой,  
русский писатель

Копаясь в 
своей душе, 
мы часто вы-
капываем 
такое, что 
там лежало 
бы незамет-
но.

Константин  
ПАуСТоВСКий,  
русский писатель 

Не будем гово-
рить о любви, 
потому что 
мы до сих пор 
не знаем, что 
это такое.

Нет тако-
го горя, кото-
рое бы не от-
ступило перед 
жизнью. И это 

– великое сча-
стье... Иначе 
как бы мы все 
стали жить?Валентин КАТАеВ, 

советский писатель 

Люди все си-
дели и дума-
ли. Но ничто 

– ни работа, 
ни женщины 

– не изнуряет 
тела и души 
людей так, 
как изнуряют 
тоскливые 
думы.

НатальяÎзАхАровА,ÎÎ
фото:ÎИванÎМАЛЫГИН

отдавая, получаешь больше 
– этому простому, но важно-
му принципу следуют в ар-
хангельской школе № 20. На 
протяжении целого года уча-
щиеся были вовлечены в со-
циальный проект «Энергия 
добра» – пробовали себя в 
творческой и волонтерской 
работе, чтобы помочь детям 
и подросткам, оказавшимся 
в трудной жизненной ситу-
ации.

Объединить неравнодушных 
школьников взялась заместитель 
директора школы № 20 Маргарита 
Дресвянникова. В прошлом году 
на реализацию своего доброго про-
екта она выиграла грант в размере 
500 тысяч рублей в конкурсе Благо-
творительного фонда Владимира  
Потанина. На эти средства заку-
пили электронные и графические 
планшеты со стилусами, а также 
многофункциональные устройства 
для цветной печати.

Ребята посещали занятия по ху-
дожественной графике под руко-
водством художника-иллюстрато-
ра Елизаветы Поповой, учились 
верстке материалов, создавали ав-
торские работы. Кроме того, школь-
ники посещали релаксационные 
мероприятия, психологические 
тренинги, мастер-классы, участво-
вали в благотворительных акциях.

– Было много событий, встреч, мы 
очень сдружились со студентами 
из педагогического отряда «Опо-
ра», которые учили нас самостоя-
тельно организовывать мероприя-
тия, общаться с людьми. Часто смо-
трели и обсуждали психологиче-
ские фильмы, играли в настольные 
игры, рисовали. Одно из лучших 
для меня мероприятий – «Огонек»: 
в закрытой комнате мы садились в 
круг, ставили свечи и разговарива-
ли – узнавали себя и других, дели-
лись проблемами, рассказывали об 
интересах, друг друга поддержива-
ли, – рассказывает восьмиклассни-
ца Екатерина Пермиловская.

Юные участники проекта даже 
создали в школе собственный уго-
лок – своими руками шлифовали и 
красили стены, чтобы в комфорт-
ных условиях готовить и прово-
дить мероприятия. Впоследствии 
это помещение превратилось в 
комнату детских инициатив – в 
рамках капремонта школа заку-
пила новую мебель, в том числе 
релакс-пуфы, элементы декора, и 
главными дизайнерами опять же 
выступили сами ребята.

Еще один зримый результат про-
екта – серия буклетов, направлен-
ных на профилактику негативных 
социальных явлений в детской сре-
де. На занятиях по художественной 
графике юные таланты создали ри-
сунки и подготовили материалы 
на тему отношений в коллективе: 
рассказали о видах буллинга и его 
причинах, подготовили тесты, по-
зволяющие распознать агрессора и 
жертву, дали советы, как справить-
ся с травлей.

Как поделились ученицы седь-
мого класса Елена Ядрихинская 
и Екатерина Пономаренко, бу-
клет «Вместе против буллинга» 

Маленькие радости  
от большого сердца
вÎшколеÎ№Î20ÎзавершилсяÎсоциальныйÎпроектÎ«ЭнергияÎдобра»

признан лучшим в открытом го-
родском конкурсе «ПроДОБРО».

– Эти материалы мы распростра-
нили не только среди учеников на-
шей «двадцатки», но и всех осталь-
ных школ города. Очень грустно, 
когда дети сталкиваются с притес-
нением со стороны других, и если 
наша работа поможет хоть одному 
ребенку – значит, мы старались не 
зря, – отмечают девочки.

Финальным продуктом проекта 
«Энергия добра» стала книга «Ма-
ленькие радости» для детей, нахо-
дящихся в трудной жизненной си-
туации. Ее авторы и иллюстраторы 
также учащиеся школы.

– В конце прошлого года в нашей 
школе прошел конкурс с одноимен-
ным названием. Дети делились тем, 
как они видят счастье: для кого-
то это семья, близкие, друзья, для 
кого-то – путешествия, собствен-
ные победы, а для других – просто 
хорошая погода за окном. И потом 
самые яркие, необычные идеи мы 
взяли за основу нашей книги. Не 
только дети, но и весь коллектив 
школы мог принять участие в этом 
творческом конкурсе – кто-то рисо-
вал, кто-то сочинял стихи, – расска-
зывает девятиклассница Мишель 
Вяткина.

Получилась красивая книжка, 
наполненная стихами, напомина-
ющими каждому человеку, взявше-
му ее в руки, о радостных момен-
тах, дорогих людях и приятных ме-
лочах. Авторы адресовали поэтиче-
ские строки детям, которые попали 
в трудную жизненную ситуацию, 
проходят лечение в больнице или 
находятся в детском доме.

Книга «Маленькие радости» уже 
нашла своих первых читателей: 
школьники передали ее в Центр 
содействия семейному устройству.  
А вместе с ней – другие подарки: ре-
бята приняли участие в благотво-
рительной акции «Поможем вме-
сте» – собрали для детей игрушки, 
канцтовары, наборы для творче-
ства, настольные игры, пазлы, кни-
ги… Такие «Коробки смелости» по-
могут им преодолеть трудные мо-
менты жизни.

– Приятно осознавать, что кто-то 
стал счастливее с нашей помощью. 
Я думаю, это просто хорошо – по-
могать, потому что не всегда че-
ловек может сам справиться с той 
или иной ситуацией, а ты протяги-
ваешь ему руку, чтобы он поверил, 
что не один, что есть люди, готовые 
поддержать его просто так – пото-
му что он есть, – говорит Мишель 
Вяткина.

– Действительно, «Энергия до-
бра» заставляет задуматься, что 
ты в этом мире не один, ценить не 
только себя, но и тех, кто находит-
ся рядом, – добавляет ее однокласс-
ница Софья Романова.

Проект подошел к завершению, 
но в школе уверены: добрые дела 
обязательно продолжатся.

– Мы организовали группу еди-
номышленников, ведь на протяже-
нии года ребята вливались в волон-
терское движение, учились помо-
гать людям, братьям нашим мень-
шим, проявляли активность. Они 
нашли себе друзей, вместе с кото-
рыми могут работать над други-
ми интересными проектами. Уве-
рена, энергия добра не иссякнет, – 
говорит советник директора шко-
лы № 20 по воспитательной работе  
Анна Ружникова.
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Елена ВтоРыгИНА: 

«Наш приоритет –  
рост семейного 
бюджета страны»
заместительÎпредседателяÎÎ
ПравительстваÎрфÎтатьянаÎГоликоваÎ
представилаÎдепутатамÎÎ
государственныйÎдокладÎоÎположенииÎ
семейÎсÎдетьмиÎвÎроссии
Председатель государственной думы рф по-
благодарил Татьяну голикову за выстроенный 
с депутатами диалог. «Надо отдать должное: 
правительство нас слышит, вы всегда с нами, 
особенно в таком сложном, непростом сегодня 
вопросе», – сказал Вячеслав Володин.

В 2023 году в России должно снизиться количество детей, 
проживающих в малоимущих семьях, сообщила Татьяна 
Голикова. 

– Уровень бедности в стране, как вы знаете, в 2022 году 
сократился до 9,8%. Численность детей, проживающих в 
малоимущих домохозяйствах, по сравнению с 2021 годом 
сократилась на 800 тысяч человек. Полагаю, что по ито-
гам 2023-го динамика будет положительная, – сказала она.

Татьяна Голикова добавила, что на ситуацию влияют в 
том числе повышение МРОТ и зарплат в целом, содействие 
занятости родителей, проведение адресной политики. Поми-
мо этого, за последние пять лет число детских домов в стране 
сократилось почти на 19%, а количество детей в них – на 29%, 
сообщила заместитель председателя Правительства РФ.

Также показатель младенческой смертности в России 
снижается опережающими темпами: за восемь месяцев 2023 
года его значение составило 4,1 промилле, уточнила она.

Продолжается строительство школ: так, в рамках нацио- 
нального проекта «Образование» построено 994 школы на 
609 тыс. мест.

– Приняты инфраструктурные меры, они позволили в 
опережающем темпе практически полностью ликвидиро-
вать третью смену в школах. Благодаря модернизирован-
ной инфраструктуре с 1 сентября все школьники обеспе-
чиваются горячим питанием за счет федерального бюдже-
та, – отметила вице-премьер.

Выросли показатели по детскому отдыху. По словам  
Татьяны Голиковой, к началу летней оздоровительной 
кампании 2023 года в 15 регионах на базе действующих ла-
герей было создано 49 жилых модулей на 2,5 тысячи мест, 
до конца текущего года в 16 регионах планируется возве-
дение еще 40 жилых корпусов на две тысячи мест.

Также Татьяна Голикова сообщила, что число абортов в 
2022 году сократилось на 23%.

– В основном это обеспечено государственными меди-
цинскими организациями, которые в рамках родового 
сертификата организуют работу с женщинами, желающи-
ми прервать беременность, чтобы не допустить этого и со-
хранить ребенка, – уточнила она. 

– Я обратила внимание на очень важное направление ра-
боты по обеспечению детей качественным образованием. 
В рамках нацпроекта «Образование в нашей стране актив-
но строятся и ремонтируются школы. Цифры впечатляют. 
И это все не где-то далеко – а рядом с нами. В Архангель-
ске, например, за последние три года сданы две больших 
школы на 860 и 1600 мест. Начинается строительство новой 
школы в Майской Горке. Мы стремимся полностью ликви-
дировать третью смену в школах, также дети обеспечены 
горячим питанием за счет федерального бюджета. Конеч-
но, вопросов по ремонту и строительству школ еще много, 
особенно на отдаленных территориях субъектов России. 
Но все они постепенно будут решаться, в том числе с помо-
щью федеральных проектов и программ, – отметила заме-
ститель председателя Комитета Госдумы по вопросам се-
мьи, женщин и детей Елена Вторыгина.

Численность детей, прожи-
вающих в малоимущих до-

мохозяйствах, по сравнению с 2021 
годом сократилась на 800 тысяч 
человек

Александр СПИРИДоНоВ: 

«онлайн-продажи – 
это «водка на диване»
депутатÎГосдумыÎАлександрÎспиридоновÎ
принялÎучастиеÎвÎзаседанииÎÎ
межфракционнойÎрабочейÎгруппыÎÎ
поÎзащитеÎздоровьяÎгражданÎÎ
отÎалкогольной,ÎнаркотическойÎÎ
иÎтабачнойÎугроз

заместитель председателя госдумы рф Шолбан  
Кара-оол напомнил, что интернет-продажи 
предлагается наладить через ресурсы «Почты 
россии», а тема эта обсуждается с 2017 года.

Несколько лет назад Минфин представил законопроект, 
который будет ее регулировать.

– Проблема заключается в том, что у нас 76% населения 
в той или иной мере употребляли алкогольную продук-
цию, из них 35% считают, что они пьют умеренно, то есть 
три-четыре раза в месяц. Из социологических опросов 
следует, что порядка 4% фактически признаются в алко-
гольной зависимости. Есть более четкие цифры о том, что  
5 миллионов россиян имеют серьезную зависимость от ал-
коголя. Они лечатся, пытаются вернуться в нормальную 
жизнь, – обозначил проблему Шолбан Кара-оол.

Онлайн-продажи – это «водка на диване»: никуда ходить 
не надо, закажи – привезут тебе домой. Понятно, почему 
Минздрав и МВД против. Бюджет Минфин наполнит, а с по-
следствиями будут работать врачи и полиция. Три аргумен-
та у тех, кто предлагает онлайн-продажу алкоголя. Они го-
ворят: комфорт, доступность и борьба с контрафактом. По-
следний аргумент депутаты оспаривают. 

– Как только мы пойдем по технологии онлайн-прода-
жи, мы откатимся минимум на 10 лет назад, – считает де-
путат Александр Спиридонов.

«Почте России» нужно бы заняться тем, чтобы у нее под-
писка росла и чтобы они были главным инструментом го-
сударства в донесении информации. Онлайн-торговля ал-
коголем, кроме вреда, ничего не принесет, – уверены де-
путаты Госдумы.

Министерство финансов, по словам заместителя ди-
ректора департамента таможенной политики и регу-
лирования алкогольного рынка Минфина Александра  
Коробутова, выступает за сокращение контрафакта.

– Когда Министерство финансов говорит о разрешении, 
то мы имеем в виду замещение нелегальной алкогольной 
продукции легальной. На наш взгляд, это полностью со-
ответствует концепции сокращения потребления алкого-
ля и сохранения здоровья населения, потому что в любом 
случае нелегальный алкоголь – потенциально более опа-
сен для здоровья, чем легальный, – отметил Александр 
Коробутов.

В Госдуме будут настаивать на том, чтобы не допустить 
реализацию идеи продавать алкоголь онлайн. 

– Считаю, что идея продавать алкоголь онлайн край-
не губительна. Объясню почему. Повысится доступ-
ность алкоголя, и, как следствие, его потребление, уве-
личится количество суррогата, продаваемого на сайтах-
«однодневках», усложнится контроль за продажей алко-
голя несовершеннолетним, пропадет возможность кон-
троля продажи в ночное время. Также в результате пе-
рехода значительной части продаж в Интернет снизится 
прибыль обычных магазинов, что приведет к росту цен 
на базовые социально значимые продукты. В стране и без 
того сложная демографическая ситуация, связанная с ал-
коголизацией. Сейчас надо бороться за народосбереже-
ние, поэтому подобные инициативы крайне вредны. Вме-
сте с коллегами по Госдуме будем на этом стоять, – заявил 
по итогам заседания заместитель председателя думско-
го комитета по промышленности и торговле Александр  
Спиридонов.

В России 76% населения в той 
или иной мере употребляли 

алкогольную продукцию, из них 
35% считают, что они пьют умерен-
но, то есть три-четыре раза в месяц

Александр гЕРштАНСКИй:

«Служебные  
квартиры – кадрам 
в медицине» 
вÎАрхангельскойÎобластиÎопределенÎ
порядокÎприватизацииÎмедицинскимиÎ
работникамиÎслужебногоÎжильяÎ
Такая возможность с учетом ряда условий будет 
предоставлена медикам, отработавшим в госу-
дарственном медучреждении не менее десяти 
лет. Соответствующий порядок утвержден пра-
вительством архангельской области.

Напомним, что с инициативой предоставить медицин-
ским работникам возможность приватизации служебно-
го жилья выступил губернатор Архангельской области 
Александр Цыбульский.

По мнению главы региона, эта мера социальной под-
держки может существенным образом повлиять на реше-
ние врача или фельдшера приехать на работу в сельские 
территории, позволит закрепить кадры на местах.

Предложение было также поддержано областным де-
путатским корпусом, который проголосовал за внесение 
соответствующих изменений в областной закон «О предо-
ставлении жилых помещений специализированного жи-
лищного фонда Архангельской области».

Для приватизации служебного жилья медицинский ра-
ботник должен обратиться с заявлением в медицинскую 
организацию, приложив к нему документы, предусмо-
тренные утвержденным положением. Требуется соблюде-
ние ряда условий.

В частности, специалист должен отработать в государ-
ственных медучреждениях и проживать в служебном жи-
лье не менее 10 лет. Кроме того, у медицинского работника 
не должно находиться в собственности или пользовании 
иного жилого помещения в том населенном пункте, где он 
планирует приватизировать жилье. Также необходимо на-
личие нереализованного права на однократную бесплат-
ную приватизацию жилого помещения. Служебное жилое 
помещение, подлежащее приватизации, не должно распо-
лагаться в здании медицинской организации.

По словам министра здравоохранения Архангельской 
области Александра Герштанского, служебные жилые 
помещения для медицинских работников приобретаются 
ежегодно. Так, в 2022 году 44 медицинских работника обе-
спечены служебными квартирами, которые находятся в 
оперативном управлении медицинских организаций.

– В 2023 году для медработников региона приобретено  
10 служебных квартир, – отметил Александр Герштан-
ский. – Эта работа будет продолжена в рамках областной 
адресной инвестиционной программы на 2024–2026 годы, 
которая утверждена правительством Архангельской об-
ласти.

Всего в настоящее время на территории региона имеется 
393 служебные квартиры, из них в оперативном управлении 
медорганизаций находятся 165 жилых помещений, 228 пре-
доставлены органами местного самоуправления.

Новое жилье для медработников взамен приватизируе-
мого планируется продолжить приобретать в рамках ре-
гиональной госпрограммы «Обеспечение качественным, 
доступным жильем и объектами инженерной инфра-
структуры населения Архангельской области».

Принятые решения будут способствовать привлечению 
кадров в медицину, особенно молодых. Ведь им важно ви-
деть перспективу для дальнейшей работы и жизни в му-
ниципальных образованиях, особенно в сельской местно-
сти, а наличие своего жилья – один из серьезных стимулов 
для этого.

Решение также поможет защитить интересы тех ме-
дицинских работников, которые, отработав много лет и  
выйдя на пенсию, лишаются порой единственного жилья. 

В 2022 году 44 медицинских 
работника обеспечили слу-

жебными квартирами. В 2023 году 
для медработников региона приоб-
рели десять служебных квартир

МатериалыÎподготовилÎАлександрÎГАвзов
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Иван ДЕМЕНтьЕВ: 

«Заказ на подготовку  
кадров растет»
IXÎМеждународныйÎфорумÎÎ
«воÎславуÎфлотаÎиÎотечества!»ÎÎ
собралÎболееÎстаÎучастниковÎизÎМосквы,Î
костромы,ÎПерми,Îярославля,ÎдонецкойÎ
иÎЛуганскойÎНародныхÎреспублик,ÎÎ
республикиÎАбхазияÎ
Среди гостей – представители предприятий 
морской отрасли, образовательных учрежде-
ний, общественных молодежных и ветеранских 
организаций, студенты и школьники – все, кто 
занимается воспитанием патриотизма и популя-
ризацией морских профессий среди молодежи.

Они в течение трех дней обсуждали вопросы сохранения 
и развития морского наследия страны, патриотического 
воспитания молодежи.

Форум «Во славу флота и Отечества!» проходит раз в два 
года. 

Торжественное открытие состоялось в Северодвинске. 
Гости мероприятия увидели выступления духового орке-
стра Беломорской военно-морской базы, Северного рус-
ского народного хора, ансамбля песни и пляски Красно- 
знаменного Северного флота (Североморск), юных бара-
банщиков – воспитанников Архангельского морского ка-
детского корпуса имени Адмирала Флота Советского Со-
юза Н. Г. Кузнецова.

– Каждый наш форум приурочен к важным историче-
ским датам, – отметил, обращаясь к участникам, замести-
тель председателя правительства Архангельской обла-
сти Иван Дементьев. – В этом году он проходит в рамках 
празднования 410-летия со дня образования лоцманской 
службы в России, 330-летия начала регулярного государ-
ственного судостроения в России, 290-летия со дня обра-
зования Северного флота Военно-морского флота РФ. На 
форуме предстоит обсудить много важных вопросов, свя-
занных с историко-культурным, научным, производствен-
ным, кадровым и туристическим потенциалом нашего ре-
гиона, развитием арктических территорий, укреплением 
межрегионального и международного сотрудничества.

Как пояснила руководитель агентства по делам молоде-
жи региона Ольга Чертова, участниками становятся не 
только специалисты, которые работают со школьниками 
и студентами, но и сама молодежь.

– На форум приехали ребята, которые учатся в образова-
тельных организациях морской направленности, а также 
связанных с подготовкой для Арктики кадров, необходи-
мых для ее освоения и развития, – добавила она.

В целом в программе форума сделан значительный ак-
цент на образовательной составляющей. По словам Ивана 
Дементьева, одна из основных задач сегодня – качествен-
ная подготовка современных кадров, которые будут спо-
собствовать развитию инновационных отраслей отече-
ственной экономики в Арктической зоне.

– Мы постоянно наращиваем государственный регио-
нальный заказ на подготовку кадров по направлениям, 
связанным с машиностроением, водным транспортом, су-
достроением и судоремонтом. В следующем году в Северо- 
двинске создадим отраслевой центр опережающей профес-
сиональной подготовки, – добавил он. – Вместе с предпри-
ятиями города корабелов строим планы по развитию ин-
фраструктуры учреждений профессионального образова-
ния, в том числе планируем участие в конкурсном отборе в 
рамках поддержанного Президентом России проекта «Про-
фессионалитет», а в последующем – в государственной про-
грамме капитального ремонта учреждений профтеха.

Нововведение этого года – специальные площадки по 
теме цифровизации и здоровьесбережения.

Директор центра «Патриот» Наталья Большакова от-
метила, что одной из задач форума является привлечение 
в регион кадров для судостроения.

В традиционном форуме «Во 
славу флота и отечества!» 

приняли участие более ста человек 
– гостей и жителей региона

На площадке «Время 
молодежи, время воз-
можностей» собра-
лись представители 
некоммерческих орга-
низаций, молодежных 
объединений и со-
трудники администра-
ций муниципалитетов. 

В центре внимания – пору-
чения Президента Россий-
ской Федерации, данные 
на Госсовете в 2022 году.  
В качестве эксперта на 
площадке выступил се-
натор Совета Федерации 
от Архангельской обла-
сти Иван Новиков. По его 
словам, в последние годы 
приняты беспрецедентные 
меры для развития моло-
дежной сферы.

– Современная молодеж-
ная политика – это то, о 
чем мы в некотором смыс-
ле мечтали, потому что 
многие годы она была на 
периферии государствен-
ной политики. Сегодня си-
туация меняется, – отме-
тил Иван Новиков. – На се-
годняшний день это дей-
ствительно развитое на-
правление со всеми необхо-
димыми атрибутами. Одно 
из важнейших достижений 
заключается в принятии в 
2020 году Федерального за-
кона «О молодежной поли-
тике в Российской Федера-
ции».

По его словам, в насто-
ящее время закон успеш-
но работает, определены 
цели и задачи молодеж-
ной политики, в том чис-
ле в Архангельской обла-
сти, и одна из них – уве-
личение числа людей, ко-

торые видят перспективы 
для личностной и профес-
сиональной реализации в 
России.

Для достижения этой за-
дачи государством преду- 
смотрены меры поддерж-
ки молодежи. Как расска-
зал начальник отдела по 
делам молодежи профиль-
ного агентства Антон  
Пономарев, на поддерж-
ку сферы молодежи в этом 
году удалось привлечь до-
полнительные средства.

Например – по програм-
мам «Регион для моло-
дых», «Регион добрых дел», 

программе поддержки мо-
лодых семей в части пре-
доставления жилья. Осо-
бое внимание уделено со- 

зданию и модернизации 
инфраструктуры.

– Наш регион впервые 
выиграл 138 миллионов  
рублей на развитие инфра-
структуры и проведение 
мероприятий. Такого ни-
когда не было. В следую-
щем году у нас амбициоз-
ные планы именно в этом 
направлении, – рассказал 
Антон Пономарев.

В частности, ведомство 
курирует работу по испол-
нению поручения главы 
государства о предостав-
лении жилья молодым се-
мьям. В регионе действует 
программа «Обеспечение 
жильем молодых семей», 
в рамках которой жилищ-
ные условия в прошлом 
году улучшили 130 семей, 
а в 2023-м – 171 семья.

Помимо этого, в Архан-
гельской области предо-
ставляются материнский 
капитал, компенсация на 
покупку жилья до 450 ты-
сяч рублей многодетным 
семьям.

Существующие меры 
поддержки требуют кор-
ректировки и дополнения 
исходя из потребностей 
молодежи. Поэтому участ-
никам площадки «Вре-
мя молодежи, время воз-
можностей» было предло-
жено для проработки не-
сколько вопросов. Среди 
них – меры, направленные 
на развитие предприни-
мательской инициативы, 
предложения по оказанию 
содействия в выборе про-
фессии, созданию условий 
для реализации молодежи 
в сфере добровольчества, а 
также предложения по раз-
витию инфраструктуры 
для молодежи.

На площадке выдвину-
ты 23 инициативы по улуч-
шению качества жизни мо-
лодежи. Часть из них вой-
дет в итоговую резолюцию 
и будет направлена для 
проработки.

Современная молодежная политика – 
это то, о чем мы мечтали
вÎАрхангельскеÎнаÎфорумеÎ«консолидация»ÎÎ
обсудилиÎвопросыÎмолодежнойÎполитики

Î� фото:ÎдАНИЛАÎЧертов

В регионе действует про-
грамма «обеспечение жильем 
молодых семей», в рамках 
которой жилищные условия в 
прошлом году улучшили 130 
семей, а в этом – 171 семья
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Не попадись  
на крючок
«вамÎзвонятÎизÎЦентробанка»
Мошенники начали использовать новую схе-
му обмана: они обещают вернуть деньги на-
личными в приемной Банка россии. 

Только за прошедший месяц таким способом зло- 
умышленники смогли украсть десятки миллионов ру-
блей. Данную схему активно используют в Москве, но 
не исключено, что в ближайшее время подобные звон-
ки пойдут по всем регионам.

«БезоПаСНый» СчеТ

В средствах массовой информации и социальных 
сетях очень много пишут, что не существует никаких 
«безопасных» счетов. Соответствующая информация 
размещена на стендах возле банкоматов и в отделени-
ях банков. Однако людей это не останавливает, и они 
охотно продолжают верить в волшебный счет, кото-
рый защитит их деньги.

Парадоксально, но в этот момент злоумышленни-
ки запугивают людей тем, что у них якобы хотят по-
хитить деньги. И единственный способ их защитить – 
перевести на указанный номер. И фактически люди са-
мостоятельно отдают деньги в руки мошенников.

При этом представители различных финансовых ор-
ганизаций неоднократно предупреждают, что нельзя 
переводить деньги на счета людей, которых вы не зна-
ете. Ведь в таком случае вернуть их назад будет попро-
сту невозможно. 

СМС оТ БаНКа роССии

И казалось бы, эта схема с «безопасным» счетом заез-
жена уже настолько, что в нее никто не должен верить. 
Но мошенники придумали новую уловку, чтобы заслу-
жить доверие человека. По новой легенде деньги потен-
циальной жертвы будут храниться на «спецсчете» не в 
какой-то коммерческой организации, а в Банке России.

В подтверждение этому на телефон приходит офици-
альное СМС-сообщение о записи на прием в отделение 
Центробанка, а человек по ту сторону телефонной труб-
ки сообщает, что всю сумму с «безопасного» счета вер-
нут наличными в ходе визита в Банк России.

Если же возникают сомнения, то злоумышленни-
ки могут прислать на электронную почту или в мес-
сенджер поддельное удостоверение сотрудника Бан-
ка России с логотипом и печатью или приглашение на 
личный прием в подразделение Банка России.

Это позволяет мошенникам войти в доверие и убе-
дить собеседника сделать перевод. Вместе с тем они за-
пугивают уголовной ответственностью за «разглаше-
ние информации следствия». Но после того как сделан 
перевод, карета превращается в тыкву, а «сотрудник 
Центробанка» исчезает вместе с «безопасным» счетом.

ПочеМУ ЦеНТроБаНК?

Злоумышленники зачастую полагают, что упомина-
ние финансового регулятора усыпляет бдительность 
человека. А СМС-сообщение с короткого номера 300 
убеждает жертву еще сильнее. Однако отправить по-
добное СМС-сообщение с телефона Банка России мо-
жет каждый. Достаточно ввести его в нужное поле на 
официальном сайте Центробанка при записи на прием. 
Сообщение придет автоматически.

Однако Банк России не занимается вопросами фи-
нансов отдельно взятого человека. Центробанк – 
это государственная организация, которая отвеча-
ет за финансовую систему в стране и стабильную ра-
боту банков. Он выдает кредиты банкам, которые в 
свою очередь выдают их организациям и гражданам.  
И никаких «безопасных» счетов у него нет.

Банк России просит не реагировать на такие СМС, в 
случае если запись на прием не осуществлялась само-
стоятельно. Сотрудники Центробанка не звонят людям 
и не отправляют им копии каких-либо документов, не 
запрашивают персональные и банковские данные, не 
предлагают совершить какие-либо операции со счетом.

Поэтому, если вам позвонил представитель Центро-
банка, можете смело завершать разговор. И помните 
– «безопасных» счетов не существует, а перевод денег 
незнакомому человеку, кем бы он ни представился, ве-
дет к безвозвратной потере средств.

Александр 
гАВзоВ

Речь идет об участке пло-
щадью 5,0049 га в границах 
ул. Логинова – ул. Суфтина 

– ул. Попова – пр. Обводный 
канал. Ранее жители на об-
щих собраниях проголосова-
ли за включение их домов в 
программу КРТ. В городской 
бюджет по итогам аукцио-
на поступит более 6,5 млн  
рублей.

В соответствии с муници-
пальным контрактом Груп-
па Аквилон за свой счет рас-
селит 16 ветхих и аварийных 
деревянных домов общей 
площадью 7,8 тысячи ква-
дратных метров – 157 квар-
тир, в том числе и на терри-
тории, предназначенной для 
размещения детского сада на 
280 мест (площадь участка – 
0,84 га). Кроме того, застрой-
щик за свой счет обустроит 
сквер площадью 0,35 га. 

После завершения расселе-
ния деревянных домов, кото-
рое пройдет в несколько эта-
пов, на данной территории 
предусматривается строи-
тельство 82,5 тысячи квадрат-
ных метров нового жилья. 
Планируется, что новые дома 
займут не более 20% от общей 
площади участка. На осталь-
ной территории застройщик 
выполнит комплексное бла-
гоустройство, включая уста-
новку разновозрастных дет-
ских игровых и спортивных 
площадок, создание зоны от-
дыха с озеленением и парко-
вочных мест для автомоби-
лей в соответствии с действу-
ющими градостроительными 
нормативами. Также будет 
сформировано продолжение 

ул. Попова. Необходимо от-
метить, что в радиусе 500 ме-
тров от участка расположено 
шесть детсадов, четыре шко-
лы, детская поликлиника и 
детская стоматологическая 
поликлиника. 

 Общий объем инвестиций 
в проект составит около 8,5 
млрд рублей. Срок реализа-
ции – 10 лет.

– Мы одна из немногих ком-
паний, которая имеет серьез-
ный опыт расселения аварий-
ного жилья за счет собствен-
ных средств. Мы активно 
работали по городской про-
грамме развития застроен-
ных территорий. Нами было 
выиграно семь аукционов, на 
семи участках точно в срок 
были расселены все аварий-
ные дома, ни у кого нет пре-
тензий. Это больше, чем у лю-
бой другой компании, уча-
ствовавшей в городской про-
грамме РЗТ за все годы. На 
месте снесенных домов по-
строены современные жилые 
комплексы. Мы – социаль-
но ответственная компания 
и беремся только за те про-
екты, которые нам точно по 
силам. И рассчитываем эко-
номическую модель по каж-
дому участку, в первую оче-
редь исходя из решения глав-
ной задачи – расселения лю-
дей в разумные сроки, не за-
тягивая этот процесс на годы, 
а также исходя из реальной 
возможности получения про-
ектного финансирования для 
строительства нового жилья. 
Могу точно сказать, что мы 
намерены продолжать уча-
ствовать в программе КРТ 

Честно, открыто  
и надежно
ГруппаÎАквилонÎрасселитÎ16ÎдеревянныхÎдомовÎвÎцентреÎАрхангельска

�� о компании
Группа Аквилон – одна из ведущих девелоперских ком-

паний, предоставляющих полный спектр услуг на рынке 
недвижимости, – создана в Архангельске 13 октября 2003 
года. Компания является восьмикратным обладателем зо-
лотого знака «Надежный застройщик России» в 2015–2022 
годах. Также Группа Аквилон входит в топ-20 Единого ре-
естра застройщиков России, пятерку крупнейших строи-
тельных компаний Санкт-Петербурга и возглавляет рей-
тинг девелоперов Архангельской области. 

В активе холдинга – 120 объектов различного назначе-
ния общей площадью около 2 млн квадратных метров: 
современных жилых комплексов с подземными паркин-
гами, детсадов, школ, многофункциональных торгово-
развлекательных и бизнес-центров. Все здания были вве-
дены в эксплуатацию без замечаний со стороны органов 
государственного строительного надзора и точно в срок. 
Сегодня компания представлена в Архангельске, Севе-
родвинске, Санкт-Петербурге и Ленинградской области, 
а также Москве. В портфеле холдинга – около 2 млн ква-
дратных метров строящейся недвижимости.

Конечным продуктом, предлагаемым фирмой на рынке, 
являются квартиры и объекты коммерческой недвижимости. 
Партнерами Группы Аквилон являются ведущие финансово-
кредитные учреждения РФ, которые предлагают клиентам 
холдинга специальные условия на кредитные продукты. 

Центральный офис в Архангельске:
ул. Попова, 14, торгово-деловой центр «Аквилон», 6-й этаж. 
Телефон/факс (8182) 65-00-08.
Электронная почта: akvilon@group-akvilon.ru.
Офис в Северодвинске:
ул. Ломоносова, 85, корп. 1, 1-й этаж, телефон (8184) 52-00-00.

ГеоргийÎГудИМ-ЛевковИЧ

По итогам аукциона, проведенного администра-
цией столицы Поморья, группа аквилон заключит 
первый договор на комплексное развитие терри-
тории в областном центре.

в Архангельске и, оценивая 
расходы по расселению до-
мов на конкретных участках, 
закладываем на это очень 
серьезные средства, чтобы 
прийти к жителям честно и 
открыто, с адекватными и 
разумными предложения-
ми, – отметил председатель 
правления Группы Аквилон 
Александр Фролов.

Напомним, Группа Акви-
лон в прошлом году первая 
в регионе выиграла аукци-
он на комплексное освоение 
территории квартала 102 в 
Северодвинске и первая ме-

нее чем за год полностью 
завершила его расселение – 
это пять деревянных двух-
этажных домов площадью 
1618 квадратных метров – 40 
квартир, в которых было за-
регистрировано 116 человек. 
Также в городе корабелов в 
рамках КРТ компания рас-
селяет шесть деревянных до-
мов в квартале 007. 

В текущем году в Архан-
гельске Группа Аквилон, кото-
рая в октябре отметила 20-ле-
тие, ввела в строй три жилых 
комплекса: 64,8 тысячи ква-
дратных метров нового жи-
лья – 928 квартир. Все они при-
обретены архангелогородца-
ми. До конца года в столице 
Поморья и городе корабелов 
планируется ввести еще два 
жилых комплекса площадью 
около 50 тысяч квадратных 
метров – 777 квартир.

В настоящее время Груп-
па Аквилон строит в Ар-
хангельске и Северодвин-
ске 16 жилых комплексов 
общей площадью более 410 
тысяч квадратных метров.  
В планах на ближайшее вре-
мя – проектирование и стро-
ительство более 200 тысяч 
квадратных метров нового 
жилья, в том числе по про-
граммам комплексного раз-
вития территорий с расселе-
нием за счет застройщика 
аварийных и ветхих домов. 
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символы памяти

На площади Памяти традиционно 
собрались матери погибших сыно-
вей, общественные деятели, пред-
ставители правительства региона 
и администрации города, депутат-
ского корпуса, юнармейцы, сотруд-
ники центра «Патриот». 

В почетном карауле выстроились воспи-
танники военно-патриотических клубов и 
учебных учреждений, сводного отряда по-
четного караула АРОБО «Долг».

19 октября 1991 года на Вологодском 
кладбище перезахоронили 16 бойцов, по-
гибших в Афганистане. В 1994-м здесь  
появились могилы 16 солдат – участников 
Чеченской войны. Место захоронений ста-
ло мемориальным комплексом «Площадь 
Памяти».

Площадь Памяти – первый в СССР па-
мятник воинам-интернационалистам, по-
гибшим в Афганистане. Архангельские во-
ины-интернационалисты первыми в Совет-
ском Союзе увековечили память погибших 
товарищей.

Создание памятного места стало воз-
можным благодаря инициативе обще-
ственной организации «Долг» и ее руково-
дителя Александра Лелетко.

19 октября сюда приходят сослуживцы и 
семьи погибших героев. И уже по традиции 
в память о тех, кто с честью выполнил ин-
тернациональный долг, выпускают белых 
голубей.

– Минутой молчания погибших мальчи-
шек чтит в эту минуту страна. Чтит павших 
героев, чтит русских афганцев, тускнеет 
эмаль орденов. Прислушайтесь, люди! По-
слушайте, тише. Они вас услышат без слов. 
Объявляется минута молчания, – обратил-
ся к участникам митинга руководитель Ар-
хангельской региональной общественной 
благотворительной организации «Долг»  
Александр Лелетко.

Заместитель министра труда, занятости 
и социального развития Архангельской об-
ласти Павел Шевелев в своем выступле-
нии отметил, что в эти дни тысячи россиян 
вспоминают имена погибших ребят.

– Это очень важно, что у нас есть возмож-
ность прийти на площадь Памяти в центре 
города, вспомнить своих родственников, 
своих детей, друзей, – сказал он.

Депутат Архангельского областного Со-
брания Надежда Виноградова по тради-
ции приходит на площадь Памяти на ми-
тинги и мероприятия.

– Я искренне рада, что мы вновь собра-
лись здесь, в этом тихом уголке нашего 
города, который остается священным ме-
стом для тысяч северян. Здесь погибшие 
ребята как живые встают в памяти тех, для 
кого они были и всегда останутся родными. 
Для нас же они – настоящие герои, которые 
не пощадили своей жизни во благо России. 
Память о них – наш священный долг, наша 
обязанность перед ними за то, что сдела-
ли все для того, чтобы наша страна была 
единой, чтобы над нашими головами было 
мирное небо, чтобы их родные и друзья 
жили счастливо.

И именно эта память делает нас теми, 
кто мы есть: настоящими патриотами, вер-
ными друзьями, людьми!

Я счастлива, что благодаря труду, упор-
ству, энтузиазму организации «Долг» у нас 
есть место, где мы можем склонить головы 
в память о них, – площадь Памяти. Спаси-
бо вам за нее! – сказала в своем выступле-
нии Надежда Виноградова.

Участники митинга благодарили тех, 
кто не пожалел сил и труда для того, что-
бы наш город стал первым в стране, где 
память об этих ребятах обрела осязаемые 
черты. И прежде всего слова признатель-
ности звучали в адрес руководителя регио- 
нальной организации ветеранов войны в 
Афганистане «Долг» Александра Лелетко, 
его товарищей и, конечно, родителей бой-
цов, которые обрели свой покой здесь, ря-
дом с Вечным огнем, символизирующим 
нашу вечную память о них.

Завершился памятный митинг возложе-
нием цветов к мемориалу.

Послушайте, тише.  
Они вас услышат без слов
НаÎплощадиÎПамятиÎвÎАрхангельскеÎсостоялсяÎмитинг

Î� фото:ÎИвАНÎМАЛЫГИН
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НатальяÎзАхАровА

Проект городской эко-
логической акции «Сад 
первых» разработан ар-
хангельской школой  
№ 2, он стал одним из 
победителей грантово-
го конкурса, впервые 
проведенного обще-
российским обществен-
но-государственным 
движением детей и мо-
лодежи «движение пер-
вых» летом 2023 года.

– Здорово, что молодежь за-
думывается о важности со-
хранения хрупкой северной 
природы. Это направление 
станет ключевым в работе го-
родского экологического от-
ряда, в который вошли юные 
представители «Движения 
первых». Ребятам предсто-
ит проработать планы на 
2023–2024 годы и совместны-
ми усилиями их реализовать. 
Работа только начинается, 
будем поддерживать, – от-
метил губернатор Поморья  
Александр Цыбульский.

Учащиеся школы № 2 име-
ни В. Ф. Филиппова высади-
ли на территории учрежде-
ния саженцы остролистных 
кленов. Помощь в посадке 
им оказали ребята из 11-й 
школы, которые также вхо-
дят в состав экологического 
отряда «Движения первых».

– Мы дружно исполнили 
гимн нашей страны, потом 
посадили деревья, – делит-
ся впечатлениями учащий-
ся школы № 11 Дмитрий  
Киселев. – Высадка дере-
вьев – это отличный шанс 
внести свой вклад в эколо-
гию родного края и познако-
миться с ребятами, которые 
также горят желанием по-
могать нашей планете. Нам 
очень понравилась друже-
ская и уютная атмосфера! 
Надеемся в скором времени 
вновь встретиться с едино-
мышленниками!

Возле школы № 36 бу-
дут расти повислые березы. 
Двор гимназии № 25 укра-
сили черешчатые дубы.  
У школы № 28 появились 
яблони. Аллею лип высади-
ли возле школы № 68, у шко-
лы № 93 – венгерскую сирень, 
а у школы № 50 – рябины. 
Эти семь аллей и составили 
«Сад Первых».

Вместе с учащимися май-
максанской школы № 68 в ак-
ции принял участие депутат 
Архангельской городской 
Думы Сергей Сметанин.

– Пройдут годы, и ребята с 
теплотой будут вспоминать 
это событие, гордиться тем, 

Сад первых
ШкольникиÎАрхангельскаÎсоздалиÎпроектÎпоÎблагоустройствуÎгорода

что высаженные на школь-
ном дворе красивые липы 
радуют не только многие 
поколения школьников, но 
и всех окружающих, – отме-
тил народный избранник.

В дальнейшем юные эко-
логи будут ухаживать за са-
женцами, следить за их ро-
стом.

Активисты также приня-
ли участие в разработке пла-
на работы экологического 
отряда на 2023/2024 учебный 
год – определили основные 
мероприятия и сроки их про-
ведения.

Как рассказал замести-
тель председателя регио-
нального отделения «Дви-

жение первых» Сергей  
Фефилов, экологические 
отряды созданы в каждом 
округе Архангельска. Ребята 
будут отвечать за развитие 
направления «Береги плане-
ту!» в деятельности первич-
ных отделений «Движения 
первых» и разрабатывать 
экоинициативы.

управлениеÎфинансами

Лучшее время  
для подготовки 
к Новому году
АÎвыÎужеÎкупилиÎподарки?Î
осталось чуть меньше 70 дней до главного 
праздника волшебства – Нового года. Мно-
жество ярких огней зажгутся по всему горо-
ду, у драмтеатра вновь откроется уличный 
каток, а в каждом окне будут мерцать ново-
годние гирлянды.

Но самый долгожданный момент этого праздника для 
людей всех возрастов – открытие подарков под ново-
годней елкой. Именно в этот момент дети узнают, что 
они хорошо вели себя в минувшем году: возгласы сча-
стья от того самого подарка, про который писали в 
письме Деду Мороза. Эти моменты действительно до-
роже любых денег и заставляют каждого поверить в 
новогоднее чудо.

Однако подготовка к празднику может омрачить 
предновогодние дни, и вместо теплых семейных вече-
ров с кружкой какао придется серьезно понервничать 
при выборе того самого подарка в последние дни ухо-
дящего года. 

БиЛеТ В ПоСЛедНий ВагоН  
дороЖе оБычНого

К этому празднику со всей ответственностью гото-
вятся и предприниматели, которые предлагают ши-
рокий ассортимент товаров на любой вкус. Ажиотаж 
в последние выходные перед Новым годом нешуточ-
ный. Владельцы автомобилей встают в часовые проб-
ки возле торговых центров, а буквально в каждом отде-
ле создаются длинные очереди. Все пытаются купить 
подарки непосредственно перед праздником. 

Так устроена психология человека, что многие по-
просту откладывают покупку подарков до последнего 
момента. И 30 декабря спешно едут в торговые центры, 
чтобы успеть купить то, что осталось в наличии. Стоит 
отметить, что цены в этот период не из самых дешевых. 

Внимательные люди заметят, что перед Новым го-
дом практически никогда не бывает больших скидок. 
Отдельные предприниматели заманивают к себе по-
купателей различными бонусными наборами, подар-
ками. Но практически никто не делает новогоднюю 
распродажу с 50-процентной скидкой. Представителей 
бизнеса понять можно – в ряде случаев предновогод-
ние недели окупают с лихвой несколько месяцев рабо-
ты. Это лучшее время в розничной торговле. 

КаК СЭКоНоМиТь На ПодарКах?

Самым логичным ответом на этот вопрос стала бы 
фраза «купить подарки попроще». Но наши близкие 
заслуживают самого лучшего, поэтому мы не станем 
экономить на качестве. Мы сделаем хитрее и купим те 
же самые вещи значительно дешевле. Только для это-
го нужно набраться самодисциплины и выбрать по-
дарки заранее.

Согласитесь, что достаточно странно читать статью 
про подарки к Новому году в конце октября. Но в этом 
есть глубинный смысл, чтобы наши читатели смог-
ли заранее подготовиться к дню, когда действительно 
стоит покупать. Мы говорим про такой «праздник» для 
покупателей, как «черная пятница», которая традици-
онно состоится в последнюю пятницу ноября. 

заПЛаНироВаННые ТраТы

В этот день многие предприниматели делают суще-
ственные скидки и предлагают купить их товары на-
много дешевле, чем обычно. При этом наибольшие 
скидки предоставляют в интернет-магазинах. Достав-
ка, как правило, не превышает двух недель, и подарки 
к Новому году точно придут вовремя.

Если заранее продумать, что мы хотим подарить на-
шим близким, и выделить на это средства в ноябре, то 
удастся сэкономить не только деньги, но и нервы. Вы 
только представьте, насколько комфортнее станет го-
товиться к Новому году, когда все подарки будут за-
ранее куплены и надежно спрятаны в недрах шкафа. 
Больше не придется стоять в длинных очередях и суе-
титься по этому поводу. Стоит лишь сделать те же дей-
ствия на месяц раньше. Успехов!

Александр 
гАВзоВ
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Начало на стр. 1

В последний раз в Архангельске 
уличная мозаика создавалась лет 
30–40 назад. Прошли годы, и го-
родские власти вернулись к этим 
традициям оформления города. 

– Саму технику мозаики когда-
то возродил в России наш зна-
менитый земляк Михаил  
Ломоносов – он сам разработал 
процесс варки, нанесения смаль-
ты, и сохранились работы, ко-
торые созданы с его участием.  
Поэтому для столицы Поморья, 
родины нашего великого земля-
ка, возвращение мозаики на ули-
цы обретает особый смысл. Для 
Архангельска это прекрасный по-
дарок к юбилею города. А возрож-
дение такой старинной техники, 
как мозаичное панно, – важней-
шее событие для нашей истории, 

– отметил градоначальник.
Кстати, в городе есть мозаи-

ки, которые требуют обновления. 
Это, например, панно на бассей-
не «Водник» и композиция на зда-
нии кинотеатра «Русь». Эксперты 
комбината монументально-деко-
ративного искусства по просьбе 
главы города дадут свою оценку 
сохранности этих объектов, что-
бы обсудить способы их восста-
новления.

Слова благодарности прозвуча-
ли в адрес сотрудников админи-
страции Архангельска, компании 
«Народная реклама», ТПК «Осно-
ва» и муниципального предприя-
тия «Горсвет». В открытии мозаи-
ки приняли участие руководите-
ли организаций, которые занима-

ются сохранением истории, – Ло-
моносовского фонда, РВИО, музе-
ев, САФУ. Экскурсоводы уже го-
товы включить уникальный объ-
ект в туристические маршруты.

В красивой церемонии у Пе-
тровского парка приняли участие 
председатель Архангельской го-
родской Думы Иван Воронцов, 
депутаты гордумы Александр 
Гурьев и Сергей Сорокин, депу-
таты областного Собрания, пред-
ставители общественных, вете-
ранских и молодежных органи-
заций.

– Сегодня, c учетом всех проис-
ходящих в мире событий, надо со-
хранять свои исторические тра-
диции и историю. Мы видим яр-
кое художественное воплощение 
истории нашего Архангельска – 
города воинской славы, настоя-
щее произведение монументаль-
ного искусства, которое появи-
лось в преддверии 440-летия на-
шего любимого города. Арханге-
логородцы могут почувствовать 
свою сопричастность к его боль-
шой истории, – отметил в своем 
выступлении председатель го-
родской Думы Иван Воронцов.

Депутат городской Думы, ди-
ректор МУП «Горсвет» Александр 
Гурьев пригласил всех арханге-
логородцев посмотреть панно в 
вечернее время. 

– Благодаря инициативе главы 
города Дмитрия Морева предпри-
ятие «Горсвет» в очень современ-
ном стиле оформило подсветку 
по всему периметру панно. Полу-
чилось красиво, ярко и интересно, 

– сказал он.

Символ и гордость
вÎАрхангельскеÎторжественноÎоткрылиÎмозаичноеÎпанноÎуÎПетровскогоÎпарка

Архангельск: 
город перемен
архангельск стремитель-
но развивается и меняет об-
лик. Создаются новые об-
щественные пространства, 
ремонтируются дороги и 
строится жилье. Многих эти 
изменения радуют, но зву-
чат и критические замеча-
ния. Своим видением транс-
формации городской среды с 
газетой «Бизнес- класс» по-
делились люди творческих 
профессий, руководители 
учреждений культуры.

Василий ЛАРИОНОВ, 
директор Поморской филармонии:

– На моей памяти, а я в Архан-
гельске живу с самого рождения, 
все ключевые проекты по благо- 
устройству городской среды, обще-
ственных пространств, а также ос-
новной объем дорожных работ, ко-
торые в городе, кажется, не зати-
хают ни на минуту, были реализо-
ваны в последние три года. Архан-
гельск как будто живет в постоян-
ном благоустройстве, что не может 
не радовать, потому что город пре-
ображается на глазах.

Мне очень нравится новый тип ар-
хитектуры – скандинавский минима-
лизм, который сейчас преобладает 
при жилищном строительстве. Я мно-
го езжу по стране, вижу, что происхо-
дит в других городах, похожих на Ар-
хангельск по размеру территории, и 
заметил, что у нас строится гораздо 
больше не только удобных для жиз-
ни, но и визуально красивых домов.

Филармония тоже хочет внести 
свой вклад в улучшение городской 
среды: на следующий год у нас за-
планировано несколько собствен-
ных проектов по благоустройству, 
которые, надеюсь, осуществятся и 
тоже украсят город.

Евгений ТЕНЕТОВ, 
директор Северного 
морского музея:

– За последние пять лет действи-
тельно стали происходить ощути-
мые изменения в центральной части 
Архангельска. Городская админи-
страция стала уделять пристальное 
внимание внешнему виду набереж-
ной и прилегающим к ней территори-
ям. В полузаброшенных местах обу- 
страиваются небольшие скверы, со-
всем недавно открыли обновленную 
Аллею героев Арктики у Северного 
морского музея, появилась прекрас-
ная мозаика «Архангельск – первый 
морской порт России». Не забывают 
и про городское освещение. Так что 
положительные сдвиги ощутимы, и 
это замечают не только архангелого-
родцы, но и гости города. Парадный 
фасад Архангельска, если смотреть 
на город с реки, приобретает оформ-
ленный и достаточно симпатичный 
вид. Проблемы городских окраин – 
это отдельный больной вопрос.

Как горожанин, я могу сказать, 
что жилья в Архангельске строится 
очень много. По сравнению с горо-
дами Северо- Запада, в которых мне 
доводилось бывать, Архангельск 
впереди по части жилищного стро-
ительства, особенно коммерческого.
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КУда деНьги 
ТраТиЛи

Об исполнении об-
ластного бюджета за 
первое полугодие 2023 
года рассказала ми-
нистр финансов Архан-
гельской области Елена 
Усачева.

В текущем году исполне-
ние бюджетов в значитель-
ной мере определяется вне-
дрением механизма единого 
налогового платежа и еди-
ного счета в соответствии с 
нормами Налогового кодек-
са РФ. В целом доходы об-
ластного бюджета с учетом 
налоговых и неналоговых 
доходов и безвозмездных по-
ступлений за первые шесть 
месяцев текущего года со-
ставили 63,6 млрд рублей.

Рост собственных дохо-
дов зафиксирован по боль-
шинству источников, в том 
числе по акцизным сборам, 
налогу на доходы физиче-
ских лиц, налогу на имуще-
ство организаций, налогу,  
взимаемому при примене-
нии упрощенной системы 
налогообложения.

Отмечен также рост поступ- 
лений налога на профессио-
нальный доход, который со-
ставил более 47 млн рублей и 
вырос по сравнению с преды-
дущим годом в 1,6 раза. Дан-
ная динамика обусловлена 
ростом числа самозанятых 
за год на 60 процентов. Об-
щее число зарегистрирован-
ных самозанятых на 30 июня 
2023 года составило 27 тысяч 
человек.

Расходы областного бюд-
жета в первом полугодии 
за счет всех источников ис-
полнены в сумме 71,5 млрд  
рублей. Все обязательства 
финансировались своевре-
менно. В отчетном периоде 
реализовывались 23 государ-
ственные, одна адресная и 
две региональные програм-
мы Архангельской области. 
В совокупности по всем про-
граммам наблюдается ста-
бильный рост расходов (в 
среднем по программам – на 
13 процентов к аналогично-
му периоду прошлого года).

Инвестиционные расхо-
ды в общей сложности со-
ставили 7,3 млрд рублей, в 
том числе в рамках област-
ной адресной инвестицион-
ной программы – 3,1 млрд 
рублей. По отраслевому при-
знаку больше всего инвести-
ций в первом полугодии на-
правлено на объекты ЖКХ 

– 4,5 млрд рублей, на до-
рожные объекты – 1,5 млрд  
рублей, объекты образова-
ния – 258 млн рублей, объ-
екты здравоохранения –  
346 млн рублей.

По налогу на прибыль ор-
ганизаций региональная каз-
на получила 16 млрд 70 млн 
рублей. Благодаря налогу на 

Помочь тем, кто нас защищает
областныеÎдепутатыÎпринялиÎпятьÎзаконопроектовÎоÎновыхÎмерахÎподдержкиÎучастниковÎсвоÎиÎихÎсемей,ÎÎ
инициированныхÎгубернаторомÎАрхангельскойÎобластиÎАлександромÎЦыбульским

доходы физических лиц в об-
ластной бюджет поступило 
10 млрд 916 млн рублей.

– Поступления налога на 
профессиональный доход в 
бюджет региона по сравне-
нию с прошлым годом вы-
росли практически в полто-
ра раза и составили почти 
50 миллионов рублей. В пер-
вую очередь это связано с 
увеличением числа налого-
плательщиков, выбравших 
именно эту систему налого-
обложения. Совокупный до-
ход самозанятых за полуго-
дие – 7 миллиардов рублей. 
Среди основных видов их де-
ятельности – грузовые и пас-
сажирские перевозки, услуги 
парикмахерских, маникюр 
и репетиторство, – отметила 
депутат Ирина Фролова.

По сравнению с прошлым 
годом на 17,5 процента вы-
росли сборы налога, взима-
емого в связи с применени-
ем упрощенной системы на-
логообложения: за первое 
полугодие 2023-го получено  
2 млрд 805 млн рублей. На 
данный результат повлияло 
увеличение налоговой базы 
и изменение областного за-
конодательства в части на-
логовых льгот.

– Базовые показатели бюд-
жета по доходам и расходам 

– позитивные. По ряду нало-
гов есть рост поступлений. 
Но мы обратили внимание 
правительства на низкие 
темпы выполнение ряда го-
сударственных программ, – 
сказал председатель коми-
тета областного Собрания по 
вопросам бюджета, экономи-
ки, финансовой и налоговой 
политике Игорь Годзиш.

ПоддерЖиВаеМ 
УчаСТНиКоВ СВо

Сразу пять законо-
проектов о новых ме-
рах поддержки участни-
ков СВО и их семей рас-
смотрели областные де-
путаты. Все они были 
инициированы губерна-
тором Архангельской 
области Александром  
Цыбульским.

Документы касаются пра-
ва на получение земельных 
участков, совершенствова-
ния механизма предостав-
ления выплаты на газифика-
цию частных домов, проце-
дуры определения размера 
дохода членов семьи для по-
становки на учет в качестве 
нуждающихся в жилье, пра-
ва в первоочередном поряд-
ке устраивать детей в орга-
низации отдыха и оздоровле-
ния и получения бесплатно 
социальных услуг.

– На сессии областного Со-
брания депутатов приняли 
сразу несколько законопро-
ектов, касающихся новых 

мер поддержки участни-
ков СВО и их семей, – напи-
сал в своем телеграм-кана-
ле губернатор Архангель-
ской области Александр  
Цыбульский. – Выполняя 
поручение Президента Рос-
сии, будем бесплатно предо-
ставлять земельные участки 
бойцам, имеющим государ-
ственные награды за заслуги 
в СВО (звание Героя России 
или ордена РФ) и являющим-
ся ветеранами боевых дей-
ствий, а также членам семей 
погибших бойцов, имеющих 
такие награды. Участки мож-
но использовать под строи-
тельство дома, обустройство 
сада или личного подсобного 
хозяйства.

При этом согласно доку-
менту земля должна предо-
ставляться в границах того 
муниципального района, 
округа или города на терри-
тории Архангельской обла-
сти, где ветеран боевых дей-
ствий на день завершения 
своего участия в СВО имел 
место жительства. В слу-
чае отсутствия в границах 
муниципалитета подходя-
щих участков они должны 
предоставляться в соседних 
районах. Размер земельных 
участков – от 6 до 15 соток.

– Чтобы мы смогли бесплат-
но предоставить землю от-
дельным категориям участ-
ников спецоперации, необхо-
димо совместно с правитель-

ды, полученные как мобили-
зованными гражданами, так 
и лицами, принимающими 
участие в СВО.

Четвертый законопроект, 
также принятый в первом 
чтении, касается детей воен-
нослужащих.

– В первоочередном поряд-
ке будем предоставлять де-
тям военнослужащих ме-
ста в организациях отды-
ха детей и их оздоровления, 
подведомственных испол-
нительным органам госу-
дарственной власти Архан-
гельской области, – отметил 
Александр Цыбульский. – 
Эта мера поддержки станет 
дополнением к уже действу-
ющей с весны, когда преду- 
смотрели для таких семей 
предоставление сертифика-
тов на оплату путевок.

Также депутаты рассмо-
трели законопроект, соглас-
но которому признанные ин-
валидами и нуждающимися 
в социальных услугах роди-
тели и супруги участника 
СВО получают право на бес-
платное социальное обслу-
живание на дому, в полуста-
ционарной и стационарной 
форме и на сопровождение 
при госпитализации в меди-
цинские организации.

– Мы корректируем ранее 
принятые законы с учетом 
позиций, о которых нас про-
сят люди, и в первую оче-
редь это касается тех, кто за-
щищает нашу страну, – под-
черкнула председатель Ар-
хангельского областного Со-
брания депутатов Екатерина 
Прокопьева.

КВоТа дЛя деТей 
Дети с инвалидно-

стью и ОВЗ получат 
квоту на места в дет-
ских оздоровительных 
лагерях Архангельской 
области. 

Изменения в отдельные 
областные законы в сфере 
социальной поддержки от-
дельных категорий граждан 
также приняли депутаты на 
очередной сессии.

По новому закону прави-
тельство Архангельской об-
ласти будет ежегодно уста-
навливать квоту в государ-
ственных и муниципальных 
организациях отдыха детей 
для детей-инвалидов и детей 
с ограниченными возможно-
стями здоровья. Обеспечи-
вать ее выполнение и при-
нимать меры, направленные 
на создание равного досту-
па к отдыху и оздоровлению 
для этих детей, будет мини-
стерство труда, занятости 
и социального развития Ар-
хангельской области. Анало-
гичное полномочие закреп- 
ляется за органами местного 
самоуправления. 

Эта норма вступит с силу с 
1 января 2025 года. Вроде бы 
временное плечо достаточ-
но большое, но это очень се-
рьезное решение, потому что 
у нас фактически ни одна ор-
ганизация детского отдыха 
не готова к исполнению этих 
полномочий. Поэтому пред-
стоит очень большая работа 
в следующем году, и при рас-
смотрении проекта бюджета 
необходимо будет предусмо-
треть соответствующие сред-
ства, чтобы детские лагеря 
были готовы к приему детей 
с инвалидностью.

АлександрÎГАвзовÎ

Минувшая неделя для депутатов областного Со-
брания стала знаковой – принят ряд важных за-
конов о мерах поддержки участников СВо и их 
семей. Таким образом, парламентарии продол-
жают совершенствовать законодательство в этой 
сфере. Как говорят депутаты, предлагаемые 
меры востребованы, о них просили сами семьи 
бойцов СВо. Ну а начали сессию облсобрания с 
анализа доходов и расходов в первом полугодии 
этого года.

ством проработать еще ряд 
вопросов, чтобы у людей не 
возникало сомнений о том, 
кто имеет право на меру под-
держки, какие для этого не-
обходимы документы, – от-
метила председатель Архан-
гельского областного Собра-
ния депутатов Екатерина 
Прокопьева.

Вторым законопроектом, 
принятым сразу в двух чте-
ниях, предусматривается со-
вершенствование механизма 
предоставления участникам 
СВО единовременной денеж-
ной выплаты на газифика-
цию расположенных на тер-
ритории области объектов 
индивидуального жилищно-
го строительства, домов бло-
кированной застройки.

Теперь военнослужащие 
смогут непосредственно 
сами обращаться за предо-
ставлением указанной меры 
соцподдержки, в том числе 
когда они прекратили уча-
стие в СВО. В настоящее вре-
мя в соответствии с област-
ным законом право на полу-
чение этой меры имеет один 
из членов семьи участни-
ка СВО, который прожива-
ет вместе с ним. Данный ме-
ханизм обращения за мерой 
соцподдержки законопроек-
том также предлагается со-
хранить.

О важности введения та-
кой меры поддержки за-
явил Президент России  
Владимир Путин. Он отме-
тил, что стартовавшая в 2021 
году в масштабах страны 
программа социальной га-
зификации зарекомендова-
ла себя, и предложил расши-
рить перечень граждан, ко-
торые могут получать субси-
дию на газовое оборудование 
и его установку, а именно – 
внести в этот перечень участ-
ников специальной военной 
операции и членов их семей, 
а также инвалидов первой 
группы и семьи, которые вос-
питывают детей-инвалидов.

Третьим законопроектом, 
который депутаты облсобра-
ния рассмотрели в первом 
чтении, предлагается уточ-
нить перечень доходов, не-
обходимых для признания 
семьи участника СВО мало-
имущей для принятия ее на 
учет и предоставления ей 
жилого помещения по дого-
ворам социального найма. 
В этом случае документом 
предлагается не учитывать 
не только единовременные 
выплаты, но и другие дохо-
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В этом спортивном сезоне  
региональная федерация 
карате-кекусинкай отме-
тит 30-летний юбилей. В на-
стоящее время в Поморье 
этим видом спорта занимает-
ся около 1000 жителей всех 
возрастов. Только в архан-
гельске работают три пло-
щадки, где проходят регу-
лярные тренировки. 

Летом 2023 года региональная 
федерация карате-кекусинкай  
выиграла объявленный городской 
администрацией конкурс проек-
тов для социально ориентирован-
ных некоммерческих организаций 
на проведение турнира по карате-
кекусинкай памяти защитников  
Отечества. 

В минувшее воскресенье на та-
тами физкультурно-оздоровитель-
ного комплекса «Феникс» встрети-
лись более 120 спортсменов от 8 до 
17 лет. По словам руководителя ре-
гиональной федерации карате-ке-
кусинкай Артема Точилова, этот 
турнир дал старт соревнователь-
ному сезону и в первую очередь  
создал атмосферу праздника для 
самых юных ребят. 

Чтобы стать свидетелями увле-
кательного зрелища, на турнир 
могли прийти все желающие. И, ко-
нечно, среди самых активных зри-
телей – родители, которые пришли 
поддержать своих бойцов. Интерес-
но, что некоторые ребята на татами 
вышли впервые. Для них это был 
особенно волнительный момент. 
Кто-то от стресса и напряжения, 
большого количества внимания со 
стороны судей, тренеров, зрителей 
пустил слезу перед стартом. Но это 
не страшно, выход эмоциям для 
спортсмена важен и нужен.

В рамках турнира перед церемо-
нией открытия прошла 10-минут-

«Вы уже – маленькие чемпионы»
вÎстолицеÎПоморьяÎпрошелÎгородскойÎтурнирÎпоÎкарате-кекусинкайÎпамятиÎзащитниковÎотечества

Юный спортсмен поделился впе-
чатлениями:

– Игоря я знаю. Мы занимаемся 
в одной команде. Он характерный 
боец. Проявил напор и смелость. 
Но у меня в этот раз получилось 
лучше, и судьи отдали победу мне.  

Напомним, кекусинкай – это кон-
тактный вид спорта. И первое, что 
оценивается судьями в поедин-
ке, это «ущерб», то есть показание 
боли. Если спортсмен в схватке по-
казал боль, то противнику дается 
полпобеды – вазари. И полная по-
беда – иппон – когда спортсмен спу-
стя время, отсчитанное рефери, не 
встает на татами в стойку.

Оба спортсмена – и Никита, и 
Игорь – уже являются членами 
сборной Архангельской области по 
кекусинкай. Поэтому парни стара-
ются показать себя на соревновани-
ях с самой лучшей стороны. 

Впервые принял участие в со-
ревнованиях в возрастной катего-
рии 8–9 лет юный каратист Костя  
Шапошников. Он одержал побе-
ду в нескольких поединках и занял 
первое место.

– Да, соревнования мне дались 
непросто. Но все получилось. Мне 
удалось выиграть. Я очень дово-
лен! – поделился своими впечатле-
ниями Костя.

Не менее захватывающе высту-
пили и спортсменки. Особенно яр-
ким был финальный поединок в 
возрастной категории 12–13 лет  
(45 килограммов) между Ульяной 
Игнатьевой и Марией Маркевич. 
Ульяна этот поединок выиграла, 
как и «билет» на областные сорев-
нования «Северное сияние», кото-
рые пройдут в ноябре. 

– Сегодня у нас состоялся вну-
тренний турнир. В нем принима-
ли участие только ребята из Архан-
гельска. Это были первые старты 
в новом спортивном сезоне, своего 
рода обкатка и демонстрация того, 
насколько ребята готовы к пред-
стоящим соревнованиям. Также 
было желание посмотреть на на-
ших новичков, у которых не было 
опыта участия в соревнованиях. 
Многие из них сегодня раскрылись. 
Турнир стал для ребят своего рода 
получением первого боевого опыта. 
Опыт может быть как положитель-
ным, так и отрицательным. Каким 
бы он ни был – только благодаря 
ему мы становимся лучше, – резю-
мировал председатель федерации 
карате-кекусинкай Архангельской 
области Артем Точилов.

В турнире было разыграно 150 
комплектов медалей, победителям 
в категориях вручены кубки. 

ная веселая эстафета для ребят до 
8 лет, которые пока не участвуют в 
соревнованиях, но с удовольствием 
соревнуются друг с другом в игро-
вой форме. 

А дети постарше показывали свои 
боевые навыки в трех дисциплинах: 
ката (демонстрация формальных 
комплексов, упражнений перед су-
дьями), групповые ката (выполне-
ние комплексов в командах по три 
человека) и кумите (схватка, поеди-
нок). Спортивный дух демонстриро-
вали и девушки, и юноши. 

На церемонии открытия турнира 
присутствовали почетные гости: 
председатель общественной орга-
низации «Ветераны Северного фло-
та», член Общественной палаты 
Архангельской области Анатолий 
Бутко и заместитель главы Архан-
гельска по вопросам экономическо-
го развития и финансам Даниил 
Шапошников. 

В своем напутственном слове ве-
теран Северного флота пожелал 
спортсменам:

– В самом начале жизненного 
пути вы растете и развиваетесь, за-
нимаясь общефизическим совер-
шенствованием, вы вырабатываете 
быстроту, силу, выносливость, лов-
кость и гибкость. Так важно для 
мужчины воспитать в себе настой-
чивость и упорство в достижении 
определенного результата. Отлич-
ных вам стартов и успехов в чест-
ной спортивной борьбе! 

Кстати, Анатолий Бутко в 
школьные годы и в начале служ-
бы на флоте занимался греблей на 
ялах (морских шлюпках). И в тот 
период на соревнованиях в горо-
де Полярном занял второе место.  
А когда стал офицером флота, 
играл с сослуживцами в хоккей с 
мячом. Анатолий Николаевич лю-
бит спорт во всех его проявлениях.

Даниил Шапошников также по-
желал ребятам успешных и чест-
ных боев, продолжать заниматься 
спортом, показывать результаты 
не только для тренера и родителей, 
но и для самого себя. 

– Развитию физкультуры и спор-
та в столице Поморья сегодня уде-
ляется особое внимание. В 2024 году 
при поддержке губернатора Архан-
гельской области в Архангельске 
планируется строительство крыто-
го катка и многофункционального 
спортивного зала в Майской Горке. 
Появятся новые возможности для 
занятий спортом, – сообщил заме-
ститель главы города. 

В рамках турнира состоялось бо-
лее 80 боев. Спортсмены показали 
напряженные как физически, так 
и эмоционально поединки. Никто 
не хотел проигрывать: каждый 
боролся за победу как мог. Судей 
было аж 22. По признанию судьи и 
тренера в одном лице Александра 
Точилова, порой приходилось су-
дить и своих подопечных, что от-
нюдь не просто. В соревнованиях 
приняли участие около 50 его уче-
ников от 8 до 17 лет, то есть почти 
половина всех участников. 

Перед стартом состязаний со-
всем юных подопечных тренер 
обычно настраивает так:

– Во-первых, давайте оттолкнемся 
от того, что спорт – это интересно. 
И мы пришли сюда, чтобы сделать 
маленький шаг к победе над собой. 
То, что вы впервые выходите на 
поединок, уже является победой! 
Независимо от результата тренер 
вами гордится, и ваша задача – по-
казать все, что вы можете сделать. 
Вы уже – маленькие чемпионы.

По признанию тренера, все его 
подопечные проявили себя на тур-
нире хорошо, а некоторые смогли 
собраться, продемонстрировать 
все свои умения, спортивный ха-
рактер и показать свой лучший ре-
зультат. 

Многим зрителям по накалу 
страстей, напору и яркости понра-
вился поединок за первое место в 
возрастной категории 12–13 лет (ве-
совая категория до 50 килограммов) 
между Никитой Кузнецовым  
и Игорем Соловьевым. Победите-
лем стал Никита, он выиграл у сво-
его оппонента по вазари.
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острая тема

ГеоргийÎГудИМ-ЛевковИЧÎ

росстат опубликовал данные 
о продаже алкоголя за шесть 
месяцев текущего года. ар-
хангельская область по по-
треблению алкоголя ока-
залась на девятом месте, в 
среднем на одного жителя 
пришлось 4,67 литра. а на 
первом месте – Ненецкий ав-
тономный округ – 6,2 литра. 
При этом в топ-10 регионов – 
Северо-запад страны и даль-
ний Восток. Только сетевых 
алкогольных магазинов в ар-
хангельске свыше 200. Нуж-
ны ли более жесткие меры 
регулирования розничной 
торговли алкоголем? 

Тему в эфире ГТРК «Поморье» об-
судили депутат областного Собра-
ния Александр Дятлов, главный 
внештатный психиатр-нарколог 
региона Анна Еремеева, предсе-
датель Гильдии пивоваров Помо-
рья Владимир Преловский и арт-
директор и шоумен Владислав  
Белобоков.

– Так нужно ли ужесточать 
требования к продаже алкого-
ля?

Владимир Преловский: – Про-
изводство и продажа алкоголя 
всегда находились под присталь-
ным вниманием государства с мо-
мента его возникновения как тако-
вого. Накоплен достаточно боль-
шой опыт по внедрению тех или 
иных мер по регулированию алко-
гольного рынка. И как показывает 
практика, запретительные меры 
должного эффекта не имеют. На-
пример, официальные продажи по 
объемам снижаются, но потребле-
ние – нет. Поэтому запреты далеко 
не всегда эффективны.

Анна Еремеева: – Варианты го-
сударственной политики могут 
быть различными. Есть полно-
стью запретительные меры, а есть 

– ограничительные. И сейчас мы го-
ворим именно о том, в каком фор-
мате, в каких местах, в какое время 
могут быть эти ограничения – в за-
висимости от вида, стоимости ал-
когольных напитков, состояния по-
купателя. Например, можно запре-
тить обслуживание посетителей, 
уже находящихся в состоянии ал-
когольного опьянения. То есть ос-
настить такие торговые точки ал-
котестерами: 1,5 миллимоля – сред-
няя степень опьянения. И уже нель-
зя – приходите завтра!

– Не приводит ли ограничение 
времени продажи алкоголя к 
такой ситуации: зная, что по-
сле 21 часа в магазине спирт-
ное уже не купить, люди зато-
вариваются, что называется, 
впрок и выпивают не одну бу-
тылку, а две, а то и три?

Александр Дятлов: – Я пре-
жде всего за спокойствие лю-
дей. Совсем недавно губерна-
тор Александр Витальевич  
Цыбульский проводил прямую 
линию, и первый вопрос, который 
ему задали, – это ограничение ра-
боты так называемых «наливаек». 
Это то, что беспокоит жителей Ар-
хангельска, это мы видим и по 
массовым обращениям граждан. 
Власть на это должна соответству-
ющим образом реагировать, обе-
спечить гражданам конституцион-
ное право на отдых. Люди, приходя 
домой, должны отдыхать, а не слу-
шать под своими окнами шум, гам 
и крики. Я не предъявляю претен-
зий к тем, кто продает алкоголь, но 
они ведь за своих клиентов не отве-
чают, и за то, чем они занимаются, 
выйдя из таких заведений на ули-
цу, никто ответственности не берет. 
В итоге эти лица нарушают обще-

ственное спокойствие, происходят 
драки, поножовщина. Их достав-
ляют в медицинские учреждения 
в состоянии опьянения, врачи вы-
нуждены оказывать им помощь, на 
это все тратятся немалые средства. 
Если бы спокойствие и порядок не 
нарушались и обращений от граж-
дан не было – не было бы и пробле-
мы и не требовались бы дополни-
тельные ограничительные меры. 

Владислав Белобоков: – Это 
все звучит так же, как если бы не 
производили патронов – не было 
бы войн. Нужно разграничить все-
таки магазины, где торгуют алко-
голем в таре, и места, где им торгу-
ют в розлив. И самое главное – это 
культура самих людей, как общая, 
так и культура потребления спирт-
ных напитков. Это не может быть 
претензией к тем, кто продает ал-
коголь, это претензия к тем, кто не 
умеет его потреблять. Что касается 
алкотестеров, то, по-моему, это про-
сто невозможно. Ведь можно взять 
с собой трезвого друга – и он купит. 

Анна Еремеева: – Но если мы го-
ворим о медицинской проблеме, то 
речь идет о заболевании. И страдаю-
щий им человек не может себя кон-
тролировать, каким бы культурным 
он ни был. Есть много исследований, 
которые говорят, что ограничитель-
ные меры, снижающие потребление 
алкоголя, приводят в итоге к сниже-
нию смертности от последствий ал-
коголизма.

– Не приведет ли закрытие 
«наливаек» к тому, что тор-
говать станут подпольно – на 
квартирах, возникнут прито-
ны, где наливать будут сурро-
гаты?

Александр Дятлов: – О запрете 
речь не идет. Мы разработали за-

конопроект и обратились совмест-
но с губернатором в Государствен-
ную Думу. Главное предложение – 
это ограничение работы по време-
ни. Наибольшее количество жалоб, 
которые поступают, – на работу по-
добных заведений с 22 часов вечера 
до 10 часов утра. И это как раз яв-
ляется причиной нарушения обще-
ственного спокойствия, а иногда и 
создает угрозу жизни окружающих. 
В Северодвинске у меня в округе 
три таких «наливайки». За год – 200 
вызовов полиции, 100 раз выезжала 
«скорая помощь»! Это все травмы, 
побои. И потому мы просим дать 
регионам полномочия ограничить 
работу таких заведений в ночное 
время, прежде всего расположен-
ных в жилых домах. Надеюсь, что в 
ближайшее время Госдума этот за-
конопроект рассмотрит.

Владимир Преловский: – Сей-
час у нас рыночные отношения, мно-
гие вещи регулируются рыночны-
ми механизмами. «Наливайка» – это 
сразу негативное мнение. Что мы 
под этим понимаем? Малую специ-
ализированную розницу, которая 
выдает себя под общепит? На самом 
деле этот рынок развивается, и по-
требитель сейчас уже не так охотно 
идет в маленькие заведения. Если 
раньше в общепите доля выручки 
от спиртного составляла 70–80%, то 
сегодня это 20–30%. Поэтому стричь 
всех под одну гребенку – нельзя. 
Нужно понять: а когда именно та-
кие заведения, как «наливайки», по-
лучили развитие, что этому способ-
ствовало? А это произошло именно 
тогда, когда были введены ограни-
чения по времени для торговли ал-
коголем в магазинах. И эта зависи-
мость прослеживается не только в 
нашем регионе, но и по всей стране. 
Конечно, никто не работает только 
ночью – это невыгодно. Это не пи-
ковое время, основная выручка при-
ходится не на ночное время. И по-
сетителями таких заведений явля-
ются не только лица с низкой соци-
альной ответственностью, которые 
потом нарушают общественный по-
рядок, но и другие люди, ограничен-
ные в возможности приобрести ал-
коголь после 21 часа. Пусть законо-
датели возьмут смелость и сделают 
так, как у наших ближайших сосе-
дей в Вологде: в магазинах алкоголь 
продают с 8 до 23 часов. И как только 
там ввели эту норму – сразу закры-
лось более 60% питейных заведений. 
Это реальная статистика. И это по-
зволяет федеральное законодатель-
ство. Крупные магазины просто эко-
номически задавят эти «наливайки». 

И потребитель будет уже другой, бо-
лее культурный.

– Но тогда встает вопрос – 
не слишком ли много у нас 
специализированных магази-
нов, торгующих только алко-
голем? Они же буквально на 
каждом шагу!

Александр Дятлов: – Несомнен-
но, и сейчас люди требуют не только 
закрытия «наливаек», но и ограни-
чения количества магазинов, торгу-
ющих спиртным. У нас ведь запре-
щены наркотики! И если мы пой-
дем по пути снятия всех ограниче-
ний и отдадим торговлю алкоголем 
на откуп рынку, то у нас это будет 
в каждой квартире. Нас по нашему 
законопроекту поддержало более 50 
регионов России. Например, Чечен-
ская Республика. Там один мага-
зин продает алкоголь с 8 до 10 часов.  
И нет проблем, нет жалоб, и рождае-
мость на высоком уровне. 

Владислав Белобоков: – На са-
мом деле тема ограничений и их за-
конного обхода – вечна. Запретили 
круглосуточную торговлю в неста-
ционарных помещениях – закры-
лись ларьки, но сразу открылись 
специализированные магазины. 
Ввели ограничения с 21 до 10 часов – 
сразу массово открылись «наливай-
ки». Но возникает и другой вопрос. 
Почему у нас в каждом доме по три 
алкогольных магазина или «нали-
вайки», а не по три спортзала? Мы 
не защищаем эти самые «наливай-
ки». Если заведение будет выгля-
деть презентабельно, то и посетите-
ли там будут соответствующие.

Александр Дятлов: – Согласен. 
И рынок это не отрегулирует. Во-
прос стоит в рамках всей страны, 
на федеральном уровне. И на уров-
не региона набор инструментов по 
ограничениям небольшой. Это ми-
нимальная площадь зала, это рас-
стояние от социальных объектов. 
И если эти нормы ужесточать, то 
мы начнем закрывать и прилич-
ные заведения. Но и сегодня с на-
рушением действующего законода-
тельства работает более 100 объек-
тов в Архангельске и Северодвин-
ске. Кроме того, сейчас запрещены 
проверки бизнеса, причем именно 
этого. Мы неоднократно обраща-
лись с тем, чтобы отменить этот за-
прет, но пока ничего не получается. 
И когда целый дом жителей при-
ходит на прием с требованием за-
крыть «наливайку», а ты ничего не 
можешь сделать – что, им расска-
зывать про формирование культу-
ры потребления алкоголя?

Анна Еремеева: – Все-таки алко-
голизм подрывает экономику стра-
ны. И мои пациенты, которых я мо-
тивирую не поддаваться на прово-
кации, не смотреть в сторону мага-
зина или бара, мне говорят: «Я не 
могу не смотреть, потому что они 
попадаются всюду!» Поэтому огра-
ничительные меры необходимы.  
И на самом деле, если протести-
ровать алкоголь как пищевой про-
дукт, выпить можно только один 
бокал вина в год!

Пить или не пить?  
Торговать или запретить...
ЛюдиÎтребуютÎнеÎтолькоÎзакрытияÎ«наливаек»,ÎноÎиÎограниченияÎколичестваÎмагазинов,ÎторгующихÎспиртным

200
сетевых магазинов  
в Архангельске 
торгуют спиртным
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общество

Жительницы левого берега 
обратились к депутату  
архангельской гордумы  
Наталье Братиной (фрак-
ция «единая россия») за по-
мощью в решении проблем 
своего округа.

Главным поводом для обращения 
послужил вопрос транспортной до-
ступности школы для детей, про-
живающих в районе улиц Дрейе-
ра и Сурповской. После закрытия 
близлежащей школы № 81 местные 
школьники, а их 47 человек, обу-
чаются в 77-й школе, которая нахо-
дится в семи километрах от дома.

Единственный способ добрать-
ся до нее – на транспорте. Однако 
школьный автобус сюда не ездит. 
Чтобы дойти до ближайшей оста-
новки, школьникам необходимо 
преодолеть около одного киломе-
тра. И весь этот путь пролегает 
через неосвещенный участок до-
роги.

Местные жительницы Светлана 
Степаненко и Евгения  
Ядрихинская показали депутату 
гордумы, с какими сложностями 
школьникам приходится сталки-
ваться каждый день.

– Даже взрослым страшновато хо-
дить по этой дороге в темное время 
суток. А каково ребятам, которые 
вынуждены каждое утро ходить 
здесь? Все родители очень пережи-
вают за безопасность своих детей, – 
отметила Евгения Ядрихинская.

Пресс-служба реготделения пар-
тии «Единая Россия»» сообщи-

ла, что добавляют беспокойства и 
регулярные учения сотрудников  
УФСИН. По словам местных жите-
лей, в этом районе частенько на-
блюдают тренировку служебных 
собак, которые ищут заранее спря-
танные манекены.

– Бывает, идешь утром по тем-
ноте, а тебе навстречу бежит соба-
ка, которая в зубах держит то ли 
ребенка, то ли куклу. Выглядит 

жутковато, – поделилась Евгения 
Ядрихинская.

При этом вдоль всей дороги сто-
ят деревянные опоры линий элек-
тропередачи. Но ни на одной из 
них нет светильника. По словам 
местных жителей, раньше эта до-
рога была освещена, но после за-
крытия близлежащей школы № 81 
со временем заменили ЛЭП опоры, 
а светильники так и не поставили.

– В центре Архангельска ярко под-
свечиваются здания, общественные 
территории. Но стоит только пере-
ехать за железнодорожный мост, 
как мы сталкиваемся с тем, что 
люди идут от своего дома по кро-
мешной темноте. Считаю это недо-
пустимым. Будем совместно с МУП 
«Горсвет» и администрацией города 
искать пути решения проблемы, – 
отметила Наталья Братина.

Кроме того, местные жители вы-
разили надежду на добавление рей-
са школьного автобуса или измене-
ние графика движения автобуса  
№ 3 с заездом в эту сторону. Эти 
предложения Наталья Братина об-
судила с и. о. директора школы  
№ 77 Иваном Поповым.

Как отметил руководитель учеб-
ного учреждения, данный вопрос 
поднимался родителями учеников. 
Однако решить ситуацию не так 
просто, как хотелось бы.

– Чтобы организовать перевозку 
учеников школьным автобусом, по-
требуется примерно шесть оборот-
ных рейсов в день. Школой заклю-
чается контракт с предприятием-
перевозчиком, но в текущем бюд-
жете сумма на дополнительные 
шесть рейсов ежедневно не заложе-
на. Школа уже подала соответству-
ющее ходатайство в администра-
цию города, – сказал Иван Попов.

Директор образовательного уч-
реждения отметил, что в качестве 
наиболее оперативного решения 
проблемы стоит рассмотреть воз-
можность изменения графика дви-
жения автобуса № 3.

– Потенциально добавление оста-
новочного пункта повысит транс-
портную доступность не только 
для учащихся школы, но и для всех 
жителей этого микрорайона. Од-
нако данный вопрос требует тща-
тельной проработки при участии 
ГИБДД на предмет возможности 
организации маршрута с теми до-
рожными условиями, которые есть 
на текущий день, – подчеркнула 
Наталья Братина.

для северян состоялся 
тренинг на тему «Как 
сохранить память». его 
провела клинический 
психолог Красного Кре-
ста и архангельской 
клинической психиа-
трической больницы 
елена растегаева.

Для ряда людей запомнить 
фрагменты поэм, стихотво-
рений, сложного текста не 
составляет особого труда: 
один раз прочитали – и тут 
же воспроизвели. Задаешь-
ся вопросом: как это возмож-
но? Елена Растегаева в на-
чале лекции отметила, что 
существует так называемая 
природная память. Она дает-
ся человеку с рождения и мо-

жет сохраняться практиче-
ски до конца жизни.

Но какой бы хорошей ни 
была память, с возрастом 
она начинает ослабевать. Не-
обходимы регулярные тре-
нировки, чтобы сохранить 
тонус. Например, можно за-
ниматься иностранным язы-
ком, музыкой, вести днев-
ник, писать стихи. Другие 
варианты тренировки памя-
ти – разгадывать кроссвор-
ды, собирать пазлы, учить 
азбуку Морзе.

Также не стоит забывать 
о том, что образ жизни непо-
средственно влияет на мно-
гие факторы, в том числе и 
на память. Необходимо по-
стараться минимизировать 
употребление алкоголя и от-
казаться от курения, поболь-

ше гулять на свежем возду-
хе, а еще лучше – занимать-
ся спортом.

В ходе мероприятия  
Елена Растегаева предло-
жила участникам пройти 
скрининг-тест. Как рассказа-
ла психолог, эти вопросы на-
правлены на то, чтобы про-
верить внимание, кратковре-
менную память, мышление, 
интеллект.

– Участникам было пред-
ложено нарисовать часы и 
поставить на них определен-
ное время, сделать арифме-
тические действия в уме, за-
помнить слова, нарисовать 
фигуры по образцу, чтобы 
проверить, в каких функци-
ях есть нарушения. Все спра-
вились по-разному, – отмети-
ла Елена Растегаева.

Будьте здоровы, Вера Петровна!
ветеранÎтруда,ÎпочетныйÎчленÎпартииÎ«единаяÎроссия»ÎвераÎМитусоваÎÎ
отметилаÎсвойÎ91-йÎденьÎрождения
Председатель архангельской 
городской думы иван  
Воронцов поздравил Веру  
Петровну с этим замечатель-
ным событием и вручил благо-
дарственное письмо от секре-
таря генсовета партии «единая 
россия» андрея Турчака.

Вера Петровна поделилась истори-
ей своей непростой, а порой и суро-
вой жизни, о которой мы хотели бы 
вам рассказать.

Будучи ребенком в годы Вели-
кой Отечественной войны, Вера 

Петровна Митусова пасла сов- 
хозных поросят, помогала маме 
на ферме доить коров, убирать 
навоз и возить его зимой на поля. 
При молотьбе хлеба подавала у 
молотилки снопы к барабану. Ле-
том гребла сено, возила и топтала 
кучи. Убирала в совхозе картофель 
и увозила его в картофельные ямы 
на сохранение.

После окончания войны посту-
пила работать на маслозавод в де-
ревне Якшина. Спустя девять лет 
стала работать в СМП-221 путевой 
рабочей, бригадой строили желез-
ную дорогу на Карпогоры.

Вера Петровна никогда не боя-
лась сложной работы, всю жизнь 
трудилась на благо народа и разви-
тия страны.

В СМП-221 была награждена по-
четными грамотами за высокие 
показатели в соцсоревновании в 
честь 50-летия и 51-й годовщины 
Великого Октября и Дня строителя. 
За успехи, достигнутые в труде и 
общественной деятельности, имеет 
многочисленные благодарности и 
грамоты, а также награждена все-
ми юбилейными медалями в честь 
Победы советского народа в Вели-
кой Отечественной войне.

Даже взрослым страшновато
ПроблемыÎлевогоÎберегаÎвÎАрхангельскеÎ–ÎнаÎконтролеÎ«единойÎроссии»

тренируем память
вÎШтабеÎобщественнойÎподдержкиÎ«единойÎроссии»ÎÎ
помогаютÎлюдямÎстаршегоÎпоколения

МатериалыÎподготовилÎАлександрÎГАвзов
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В рамках второго эта-
па ежегодной общерос-
сийской антинаркоти-
ческой акции «Сообщи, 
где торгуют смертью!» 
стражи порядка при-
няли участие в едином 
комплексном дне про-
филактики и провели 
занятия для учащихся 
архангельской школы 
№ 23.

Организатором Единого 
комплексного дня профи-
лактики выступил област-
ной центр «Надежда» во вза-
имодействии с управлени-
ем по контролю за оборотом 
наркотиков УМВД России по 
Архангельской области.

В мероприятии также при-
няли участие сотрудники 
подразделения по делам не-
совершеннолетних УМВД 
России по городу Архан-
гельску и волонтеры сту-
денческого объединения 

StopAddiction Северного го-
сударственного медицинско-
го университета. 

С п е ц и а л и с т - э к с п е р т 
управления по контролю за 
оборотом наркотиков регио-
нального УМВД Валентина 
Максимова рассказала ре-
бятам об административной 
и уголовной ответственно-
сти, предусмотренной зако-
нодательством Российской 
Федерации за совершение 
различного рода наркопре-
ступлений.

Валентина Юрьевна объ-
яснила школьникам, как 
действовать, если они нашли  
на улице подозрительный 
сверток, и почему ни в коем 
случае нельзя его поднимать 
и переносить, а также позна-
комила ребят с понятием 
«пропаганда наркотиков».

Валентина Максимова 
предупредила подростков 
о различных уловках, кото-
рые используют злоумыш-
ленники, чтобы вовлечь не-
совершеннолетних в неза-

конный оборот запрещен-
ных веществ.

– Это могут быть различные 
объявления с предложением 
быстрого заработка. Напри-
мер, наносить на тротуары 
и фасады зданий всевозмож-
ные надписи пронаркотиче-
ской тематики или работать 
курьером, оборудующим так 
называемые тайники-заклад-
ки. Вас будут уверять, что вы 
не совершаете ничего пред- 
осудительного и сотрудни-
ки полиции вас не задержат. 
Но это обман! Помните, зако-
нодательством Российской 
Федерации за совершение 
наркопреступлений преду- 
смотрено суровое наказание, 
вплоть до пожизненного ли-
шения свободы, – отметила 
Валентина Юрьевна.

Она попросила ребят быть 
более сознательными и пред- 
остерегла их от совершения 
необдуманных поступков.

Участники студенческого 
объединения StopAddiction 
Северного государственного 

медицинского университе-
та – член общественного со-
вета при областном УМВД 
Лев Касьянов и его сокурс-
ница Полина Шапкина – по-
беседовали с мальчишками 
и девчонками о наркотиче-
ской зависимости.

Чтобы ребята смогли по-
нять, как опасны запрещен-
ные вещества, волонтеры по-
казали красочную презента-
цию и рассказали о том, что 
происходит внутри организ-
ма наркозависимого человека.

Инспектор отделения по 
делам несовершеннолетних 
УМВД России по городу Ар-
хангельску младший лей-
тенант полиции Евгения  
Петухова рассказала 
школьникам об администра-
тивных правонарушениях, 
которые чаще всего совер-
шают их сверстники. Она 
также напомнила ребятам о 
пагубном влиянии вредных 
привычек на организм под-
ростка и важности здорового 
образа жизни.

– Сегодня в рамках Единой 
недели профилактики раз-
личного рода зависимостей 
на базе школы № 23 прово-
дится Единый комплексный 
день профилактики. С утра 
мы проводим занятия с обу-
чающимися, после обеда ра-
ботаем с педагогами, а вече-
ром участвуем в родитель-
ских собраниях. Таким об-
разом создается единое ин-
формационное пространство, 
которое охватывает всех 
участников образователь-
ного процесса, – резюмиро-
вала заведующая отделени-
ем формирования здорового 
жизненного стиля областно-
го центра «Надежда» Юлия  
Шестакова.

закон и порядок

В полицию архангель-
ска поступило сообще-
ние от 62-летней мест-
ной жительницы. 

Она рассказала стражам по-
рядка, что играла в одном из 
приложений на смартфоне.  
Неожиданно там появилась 
реклама о гарантированном 
получении дополнительно-
го дохода.

Заинтересовавшись пред-
ложением, женщина пере-
шла по ссылке на сайт, где 
заполнила анкету, указав 
свой номер телефона. Вско-
ре ей поступил звонок от не-
известного, который пред-
ставился личным брокером. 

Мужчина подробно расска-
зал о торгах на электронной 
бирже, схемах инвестирова-
ния и способах заработка.

Следуя инструкциям «фи-
нансового консультанта», 
архангелогородка скачала 
приложение для отслежи-
вания биржевых операций.  
В течение месяца пенсио-
нерка переводила денежные 
средства на сторонние бан-
ковские счета и номера теле-
фона, думая, что вскоре по-
лучит дополнительный до-
ход.

Действительно, несколь-
ко раз на ее банковский счет 
поступали незначитель-
ные денежные средства, а 
в программе отображалась 

прибыль – почти миллиард  
рублей.

Однако спустя время жен-
щина не смогла зайти в при-
ложение, а «брокер» перестал 
отвечать на звонки. Поняв, 
что ее обманули, потерпев-
шая обратилась в полицию.

Причиненный ущерб со-
ставил более одного милли-
она 400 тысяч рублей. Поми-
мо личных накоплений пен-
сионерка перевела афери-
стам один миллион рублей, 
оформленных в кредит, и де-
нежные средства, взятые в 
долг у знакомых.

Возбуждено уголовное 
дело по признакам преступ- 
ления, предусмотренного 
частью 4 статьи 159 Уголов-

ного кодекса Российской Фе-
дерации (мошенничество, 
совершенное в особо круп-
ном размере). Санкция ста-
тьи предусматривает мак-
симальное наказание в виде 
лишения свободы на срок 
до десяти лет. Ведется след-
ствие.

Сотрудники полиции при-
зывают граждан критически 
относиться к информации о 
гарантированном заработке 
в сети Интернет, не устанав-
ливать на телефон неизвест-
ные программы и не совер-
шать операций с денежны-
ми средствами под диктов-
ку третьих лиц. Будьте бди-
тельны! Берегите себя и свои 
сбережения!

ПрокурАтурА
ГородАÎАрхАНГеЛьскА

рАзъясНяет

Прежде всего – безопасность 
Уголовная ответственность за нарушение 
требований к антитеррористической защи-
щенности объектов (территорий).

Федеральным законом от 31.07.2023 № 398-ФЗ внесены 
изменения в Уголовный кодекс Российской Федерации 
и статью 151 Уголовно-процессуального кодекса Рос-
сийской Федерации.

Указанным федеральным законом Уголовный ко-
декс Российской Федерации дополнен статьей 217.3 
«Нарушение требований к антитеррористической за-
щищенности объектов (территорий)».

Так, за нарушение требований к антитеррористиче-
ской защищенности объектов (территорий), совершенное 
лицом после его неоднократного привлечения к админи-
стративной ответственности за аналогичное деяние, если 
это нарушение повлекло по неосторожности причинение 
тяжкого вреда здоровью человека или причинение круп-
ного ущерба, за исключением случаев, предусмотренных 
статьями 217.1 и 263.1 Уголовного кодекса Российской Фе-
дерации, предусмотрено наказание в виде штрафа в раз-
мере до 80 тысяч рублей или в размере заработной пла-
ты или иного дохода осужденного за период до 6 месяцев, 
либо ограничения свободы на срок до 3 лет, либо лише-
ния свободы на тот же срок с лишением права занимать 
определенные должности или заниматься определенной 
деятельностью на срок до 3 лет или без такового.

Если же это нарушение повлекло по неосторожности 
смерть человека, предусмотрено наказание в виде ли-
шения свободы на срок до 5 лет с лишением права зани-
мать определенные должности или заниматься опреде-
ленной деятельностью на срок до 3 лет или без такового.

В случае смерти двух и более лиц – лишение свобо-
ды на срок до 7 лет с лишением права занимать опреде-
ленные должности или заниматься определенной дея-
тельностью на срок до 3 лет или без такового.

При этом под неоднократным привлечением лица 
к административной ответственности за аналогичное 
деяние понимается привлечение лица к администра-
тивной ответственности за совершение администра-
тивных правонарушений, предусмотренных частью 1  
или 2 статьи 20.35 Кодекса Российской Федерации об 
административных правонарушениях, два и более 
раза в течение 180 дней.

Данные изменения вступят в законную силу с 
01.07.2024.

ЭтоÎважно

Со слезами в голосе  
попросила маму о помощи
архангельскими полицейскими задержан 
пособник телефонных мошенников.

16 октября в отдел полиции № 5 (по обслуживанию Со-
ломбальского, Северного и Маймаксанского округов 
города Архангельска) УМВД России по городу Архан-
гельску поступило сообщение о мошенничестве.

Около 16:00 в квартире 77-летней архангелогородки 
раздался телефонный звонок. Неизвестная, назвавшись 
дочерью потерпевшей, сообщила, что переходила доро-
гу в неположенном месте, в результате чего стала винов- 
ницей ДТП и сейчас находится в больнице. Водитель, 
который пытался избежать столкновения, также силь-
но пострадал. Для его лечения требуется крупная сум-
ма. Женщина со слезами в голосе попросила маму о по-
мощи. Для того чтобы пожилая женщина окончатель-
но поверила в происходящее, «дочка» передала трубку 
якобы сотруднику правоохранительных органов…

Поверив звонившим, пенсионерка не раздумывая со-
брала всю наличность, что была в доме, и передала 100 
тысяч рублей прибывшему к ней курьеру.

В ходе оперативно-разыскных мероприятий подо-
зреваемый в совершении преступления был установ-
лен сотрудниками уголовного розыска и доставлен в 
отдел полиции. Злоумышленником оказался 21-лет-
ний житель Маймаксанского округа Архангельска.

По имеющейся информации, молодой человек рабо-
тает продавцом-кассиром в одном из сетевых магази-
нов. Информацию с предложением о дополнительном 
заработке он получил в одном из мессенджеров. Там же 
ему прислали адрес, откуда он должен был забрать де-
нежные средства, и номера счетов, на которые необхо-
димо было их перечислить. За «работу» злоумышлен-
ник получил денежное вознаграждение. 

По факту мошенничества возбуждено уголовное 
дело. Ведется следствие.

Сотрудники полиции напоминают жителям регио-
на, что, забирая денежные средства у граждан и пере-
водя их на продиктованные вам номера счетов или те-
лефонов, вы становитесь соучастником преступления 
и будете привлечены к уголовной ответственности, со-
общила пресс-служба УМВД России по Архангельской 
области.

Школьникам  
о вреде наркотиков
законодательствомÎроссийскойÎфедерацииÎзаÎсовершениеÎнаркопреступленийÎÎ
предусмотреноÎсуровоеÎнаказание,ÎвплотьÎдоÎпожизненногоÎлишенияÎсвободы

Î� Îфото:ÎПресс-сЛужбАÎуМвдÎроссИИÎПоÎАрхАНГеЛьскойÎобЛАстИ

Поиграла в смартфоне –  
потеряла 1 миллион 400 тысяч рублей
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новая школа

НатальяÎзАхАровА

Какие специфические зада-
чи возложены на новых спе-
циалистов? Какой отбор и 
обучение проходили педаго-
ги? Эти и многие другие во-
просы мы адресовали муни-
ципальным координаторам 
советников в архангельске 
ирине Молевой и Надежде 
докучаевой.

ТоТ, КТо ВедеТ  
за СоБой

– Ирина Алексеевна, Надежда  
Григорьевна, поясните, кто 
такие советники директора 
по воспитанию и взаимодей-
ствию с детскими обществен-
ными объединениями, какую 
работу они будут выполнять?

И. М.: – Главная цель советника 
– усиление воспитательного потен-
циала школы, реализация проекта 
по патриотическому воспитанию 
граждан, организация и проведе-
ние Дней единых действий, взаимо-
действие с детскими общественны-
ми объединениями и социальными 
партнерами.

– Поясните, что собой пред-
ставляют Дни единых дей-
ствий?

Н. Д.: – Есть федеральный кален-
дарный план воспитательной ра-
боты, где прописаны важные даты 
и события, такие как 1 сентября, 
День солидарности в борьбе с тер-
роризмом, День грамотности, День 
отца, День матери, День народного 
единства и другие. Методические 
рекомендации Дней единых дей-
ствий носят рекомендательный ха-
рактер, они подразумевают новые 
форматы проведения мероприятий 
в школе, которые были бы интерес-
ны современным детям. Советник, 
опираясь на внутренний уклад и 
потенциал школы, ее традиции, 
контингент учащихся, выбирает ту 
или иную форму.

– А какие формы интересны 
современным детям?

Н. Д.: – Это различные флешмо-
бы, фото- и видеоконкурсы, интел-
лектуальное лото и так далее. Ме-
роприятия уже разработаны – даны 
сценарии, подготовлен раздаточ-
ный материал… Мы считаем, что 
это хорошее подспорье. Дни еди-

Советник – это вожак
сÎ1ÎсентябряÎвÎшколахÎиÎучрежденияхÎсреднегоÎÎ
профессиональногоÎобразованияÎроссииÎприступилиÎÎ
кÎсвоимÎобязанностямÎсоветникиÎдиректораÎпоÎвоспитаниюÎ
ных действий уже давно апроби-
рованы – это была практика РДШ, 
а теперь – «Движения первых».  
В определенный день все школы 
страны объединяются для прове-
дения мероприятий, посвященных 
тем или иным датам и событиям.

– Должности советников за-
няли уже действующие педа-
гоги?

И. М.: – Это как уже работающие 
педагоги, так и студенты послед-
них курсов педагогических вузов. 
Основное требование к советникам 

– это высшее педагогическое обра-
зование и желание.

– Проходили ли советники 
конкурсный отбор и обучение 
в последующем?

И. М.: – Еще весной стартовал 
конкурс «Навигаторы детства 3.0», 
и любой желающий мог стать его 
участником. В основном регистри-
ровались уже действующие педа-
гоги, но также и студенты. Первый 
этап – это оформление портфолио: 
необходимо было рассказать о себе, 
представить документы об образо-
вании, свои методические наработ-
ки, рекомендательные письма от 
руководителей школ. Второй этап – 
это тестирование. Ну а финальным 
этапом испытания стало собеседо-
вание, которое проводилось регио- 
нальным координатором ресурс-
ного центра, и мы как будущие му-
ниципальные координаторы тоже 
участвовали в нем.

Н. Д.: – Не все кандидаты прошли 
этот конкурс. Он был довольно се-
рьезный, лучшие получили дипло-
мы победителей, за лето прошли об-
учение в дистанционном формате и 
с 1 сентября приступили к работе.

– Раз отбор был жесткий и 
далеко не все его прошли, зна-
чит, к потенциальным совет-
никам предъявлялись доволь-
но высокие требования? Каки-
ми качествами должны обла-
дать эти специалисты?

И. М.: – В первую очередь жела-
нием работать. Потому что мно-
гие остановились на этапе загруз-
ки портфолио, столкнувшись с 
какими-то техническими трудно-
стями, и не захотели их решать. 
Кому-то просто не хватило количе-
ства баллов, которые начислялись 
на каждом из этапов отбора.

Н. Д.: – Однозначно советник 
должен быть человеком с актив-
ной жизненной позицией, быть ин-
тересным в первую очередь не пе-
дагогам и администрации школы, 
а детям. Чтобы он вокруг себя мог 
собрать ребят, увлечь их идеями и 
повести за собой.

И. М.: – Неслучайно и проект на-
зывается «Навигаторы детства» – 
слово «навигатор» говорит само за 
себя: это тот, кто ведет за собой.

– У нас в Архангельске моло-
дежь пошла в советники или 
опытные педагоги?

И. М.: – Средний возраст – около 
40 лет, есть и совсем молодые люди 

– студенты последних курсов или 
выпускники, и педагоги-стажисты. 
Всего в Архангельске 63 советника, 
трое из них – мужчины.

– А в чем заключается ваше 
кураторство?

Н. Д.: – В первую очередь это 
методическое, документарное со-
провождение. Мы отслеживаем 
деятельность советников – после 
каждого мероприятия они отчи-
тываются фото- и видеоконтен-
том. И конечно, это выезды в шко-
лы города, чтобы посмотреть, как 
советник работает на месте. Сей-
час настрой у них хороший, чув-
ствуется желание погружаться в 
данную деятельность. Мы каж-
дого поддерживаем, с каждым  
на связи.

Все вопросы, которые возникают 
у новых специалистов, они адре-
суют нам. Ведь у советников тоже 
сейчас период адаптации – не толь-
ко у самой школы как к чему-то 
новому, что необходимо принять.  
18 октября на базе Центра опережа-
ющей профессиональной подготов-
ки прошел большой интенсив для 
советников. Такие методические 
мероприятия будут проходить в те-
чение всего года.

– Сколько советников долж-
но быть в школе и насколько 
высока их нагрузка?

И. М.: – Один на школу, незави-
симо от количества учащихся. Как 
бы нам хотелось в идеале – чтобы 
советник был освобожден от учеб-
ной нагрузки, чтобы занятость 
предполагала только работу с деть-
ми, коллективом, участие в проек-
тах, грантах. Чтобы он мог творить, 
креативить, зажигать!

Но, к сожалению, часть советни-
ков совмещает эту должность с пе-
дагогическими часами, классным 
руководством, ставкой педагога-
организатора или социального пе-
дагога. Конечно, таким специали-
стам тяжелее, но пока они справ-
ляются.

раСКрыТь  
ПоТеНЦиаЛ КаЖдого

– В каждой школе есть заме-
ститель директора по воспи-
тательной работе, педагог-
организатор, классные руко-
водители, а теперь еще и со-
ветник. Нет ли здесь дублиро-
вания функций? Какие специ- 
фические задачи приходит-
ся решать новым специали-
стам?

И. М.: – Мы как раз хотим до-
биться понимания в том числе ру-
ководства школы в вопросе разде-
ления этого функционала. Замести-
тель директора по воспитательной 
работе в первую очередь занимает-
ся административной работой, ве-
дет документацию, осуществляет 
контроль. А советник берет на себя 
работу с детьми в непосредствен-
ном контакте. 

Н. Д.: – Сегодня многие дети 
фонтанируют идеями, но зачастую 
в потоке документов, отчетов за-
меститель директора по воспита-
тельной работе, педагоги упускают 
этот момент. И тогда мы получаем 
нереализацию детских инициатив – 
если ребенка не поддерживают на 
этапе начинаний, то в дальнейшем 
очень трудно от него добиться ак-
тивности. Советник – это тот чело-
век, к которому ты можешь подой-
ти, поделиться своими мыслями, а 
он в свою очередь выслушает, под-
держит, объединит вокруг тебя та-
ких же идейных детей и поможет 
реализовать задуманное.

При этом важно, чтобы не только 
ученический актив, но и ребята, ко-
торые стоят на учетах, или те, что 
привыкли отсиживаться, отмал-
чиваться, начали себя проявлять. 
Чтобы они понимали, что их заме-
чают, слышат, что ими интересу-
ются.

И. М.: – Наша цель – включить в 
школьную жизнь каждого. Потому 
что кто-то может быть неуспешен в 
учебе, но при этом успешен в спор-

те, искусстве, экологии, а советник 
может это заметить и подсказать.

Н. Д.: – Или направить в опреде-
ленное детское общественное объе-
динение. У нас в Архангельске есть 
и Штаб школьников, и «Юность Ар-
хангельска», «Движение первых», 
«Орлята России» в начальной шко-
ле. Многие дети и даже родители 
не знают о деятельности данных 
организаций или слышали о них, 
но не знают, куда обратиться. И тут 
им в помощь советник.

И. М.: – А если возвращаться к 
должностным обязанностям, то мы 
идем к тому, чтобы вся служба – и 
заместители директора по воспита-
тельной работе, и педагоги-органи-
заторы, и социальные педагоги, и 
психологи, и классные руководите-
ли – единой командой работала над 
воспитанием нашего будущего по-
коления.

Н. Д.: – И если мы раскроем по-
тенциал хотя бы одного ребенка 
из тысячи, поможем хоть одному 
трудному подростку – считайте, ра-
ботаем не зря. Для этого советники 
и призваны в школу.

Советник – это многофункцио-
нальный специалист, который ра-
ботает и с родителями, и с детьми, 
и с учительским сообществом. Он 
всех объединяет.

ПиоНерВоЖаТый  
На НоВый Лад

– Можно ли сравнить совет-
ников с пионервожатыми?

И. М.: – Сходство есть, но сейчас 
новые формы, информатизация, 
и потребности детей совершенно 
другие. Да, можно сказать, что это 
пионервожатые, только на новый 
лад – «апгрейденные».

– Вы как координаторы но-
сите оранжевые галстуки.  
А у советников есть какая-то 
форма?

И. М.: – Да, это белая рубашка с 
желтой или оранжевой окантовкой 
и нашивкой с логотипом «Навига-
торы детства». Эта атрибутика бу-
дет выдаваться советникам от Рос-
детцентра после очного обучения. 
А сейчас, чтобы советник мог как-
то обозначить себя в школе, мы 
приняли решение, что форма будет 
представлять собой черный низ, бе-
лую рубашку, оранжевую косынку 
или галстук, значок и бейдж.

– Подходит к концу первая 
четверть, и, наверное, в какой-
то степени вы уже можете 
оценить работу архангель-
ских советников по воспита-
нию?

Н. Д.: – Мне кажется, это очень 
маленький срок, чтобы говорить о 
каких-то результатах. Надо пони-
мать, что, когда речь идет о воспи-
тании личности, это длительный 
процесс и мы пожнем труды спу-
стя годы.

Но самое главное, что можно от-
метить, – у советников есть жела-
ние и стремление развиваться, ра-
ботать с детьми, делать что-то но-
вое, участвовать в проектах, и мы 
видим горящие глаза ребят.

Приведу пример. Советник  
Валерий Фадеев пришел в 49-ю 
школу только в начале сентября и 
смог через экологическое воспита-
ние собрать вокруг себя детей, от-
крыл питомник «В тени ореха се-
рого» для выращивания саженцев 
деревьев и реализует свою автор-
скую программу дополнительного 
образования «Экологически ориен-
тированные практики». Человек с 
очень активной жизненной позици-
ей привлек детей, администрацию 
учреждения, выпускников для со-
вместной высадки у школы поряд-
ка 200 деревьев. Поразило, с какой 
отдачей они это сделали.

Даже пройдясь по школе с совет-
ником, сразу чувствуешь, на каком 
уровне он работает, сумел ли заво-
евать авторитет и любовь учащих-
ся. И мы видим, как дети тянутся к 
своим педагогам, бегут обнимать-
ся… Это дорогого стоит.
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С юбилеем!
25 оКТяБря

дмитрий Юрьевич 
гВоздеВ, 
депутат архангельского  
областного Собрания,  
генеральный директор  
ооо «регион-лес»

С днем 
рождения!
26 оКТяБря

Владимир Клавдиевич 
ПеТроВСКий,
руководитель торговой  
фирмы «Петровский»

С днем 
рождения!
27 оКТяБря

галина ивановна  
МаСЛеННиКоВа, 
председатель Совета  
ветеранов октябрьского 
округа 

С днем 
рождения!
28 оКТяБря

александр  
Владимирович  
НоВиКоВ, 
руководитель  
агоо «дети войны» 

С днем 
рождения!
28 оКТяБря

Владимир Юрьевич 
СаМофаЛоВ, 
депутат архангельского  
областного Собрания

С днем 
рождения!
28 оКТяБря

Владислав Сергеевич 
СМеЛоВ, 
руководитель городского 
ансамбля народной песни  
и танца «дивованье»

С днем 
рождения!
26 оКТяБря

дмитрий анатольевич 
аКиШеВ, 
почетный строитель россии, 
президент федерации  
легкой атлетики  
архангельской области

С днем 
рождения!
26 оКТяБря

андрей Николаевич 
СиМоВиН, 
глава Мо го «Новая земля»

14 октября 
отпраздновал  

день рождения 
Владимир  

Алексеевич 
ПРУДНИЧЕНКОВ,

ветеран труда,  
почетный ветеран  

Северной железной  
дороги

Уважаемый Владимир Алексеевич! 
Примите и наши поздравления с днем 

рождения и слова искренней благодарно-
сти за многолетнюю трудовую и обще-
ственную деятельность на Северной маги-
страли. Желаем вам крепкого здоровья, не-
иссякаемой жизненной энергии, душевного 
тепла и доброго участия родных. Пусть на 
холсте вашей судьбы будут только свет-
лые краски!

С уважением, Архангельский  
региональный Совет ветеранов СЖД

21 октября 
отметил день рождения
Анатолий Дмитриевич  
КРИВИЧЕНКО

Любимый муж, поздравляю с днем рож-
дения! Желаю долгих лет жизни, здоровья, 
счастья и всего самого наилучшего!

Жена Екатерина 

СоВеТ СТарШиН аоо 
«ВеТераНы СеВерНого фЛоТа» 
поздравляет с днем рождения:

 Александра Александровича  
    КРЫЛОВА
 Александра Геннадьевича 
    ПРЯЛУХИНА
 Галину Ивановну 
    МАСЛЕННИКОВУ
 Сергея Владимировича ШЕВЕЛЕВА
 Владимира Юрьевича 
    САМОФАЛОВА
 Николая Анатольевича ГОРЕЛОВА
 Алексея Геннадьевича ШАДРИНА
 Руслана Владимировича 
    БОДНАРУКА
 Бориса Анатольевича КОНОВАЛОВА

В ваш день рождения мы искренне же-
лаем крепкого здоровья и бодрости духа, 
добра и благополучия на многие и многие 
годы! Пусть ваша жизнь всегда будет на-
полнена радостью и счастьем, теплом и 
заботой любящих вас родных и близких! 
Пусть все ваши начинания будут успешны-
ми, а радужные мечты о добром не поки-
дают вас, только превращаются в реаль-
ность!

24 октября 
отметил 90-летний юбилей 

Альберт Васильевич  
КИРИЛЛОВ

Уважаемый Альберт Васильевич! 
Поздравляем вас с днем рождения! Вот 

это да! Вот это цифра! Поверю в то, что 
Бог дает хорошим людям долгой жизни, 
не всем так здорово везет. Пускай вось-
мой уже десяток к концу сегодня подошел, 
здоровье будет пусть в порядке, чтоб све-
чи дуть над цифрой 100! Желаем близким 
всем успехов, чтобы вас не забывали, чтоб 
дружно жили, без помех, почаще вместе со-
бирались!

Совет ветеранов  
Исакогорского округа

25 октября
отмечает день рождения
Евгения Георгиевна  
ЩУКИНА, 
председатель Совета ветеранов  
Северного государственного  
медицинского университета

Уважаемая Евгения Георгиевна!
Примите самые теплые и сердечные по-

здравления с днем рождения! Пусть сбыва-
ются мечты, пусть все вокруг радует вас, 
вдохновляет и приносит самые яркие эмо-
ции! Желаем приятных путешествий, са-
мых лучших людей на вашем жизненном 
пути и море удовольствия от всего, что 
вы делаете!

С искренним уважением,  
коллектив городского  

Совета ветеранов

иСаКогорСКий УзЛоВой 
СоВеТ ВеТераНоВ 
ЖеЛезНодороЖНого ТраНСПорТа
поздравляет юбиляров и выражает 
благодарность за долголетний 
и добросовестный труд 
на Северной железной дороге:

 Владимира Филипповича  
    ГОЛОВАНОВА
 Виктора Юрьевича РАСПУТИНА
 Галину Павловну ВЕРГАЗОВУ
 Галину Петровну КОНОНОВУ
 Нину Александровну ОПАРИНУ
 Людмилу Анатольевну СОКОЛОВУ
 Светлану Геннадьевну СУХИХ

Поздравляем вас с юбилеем! От всей 
души желаем вам крепкого здоровья, бо-
дрости, легкости и море жизненных сил. 
Пусть ваши глаза всегда светятся, на душе 
будет легко, а в сердце будет покой. Мира 
вам, радости и ярких дней жизни!

27 октября 
отпразднуют 50-летний 
юбилей совместной жизни 
Сергей Михайлович  
и Надежда Анфиногеновна  
ПОТЫЛИЦЫНЫ

От всей души поздравляем Сергея  
Михайловича и Надежду Анфиногеновну с 
замечательной датой и желаем крепкого 
здоровья, счастья, бодрости, молодости 
души!

Совет ветеранов 
Октябрьского округа 

28 октября 
отметят день рождения

Александр Владимирович  
НОВИКОВ 

и Виктор Владимирович  
НОВИКОВ

Уважаемые  
Александр Владимирович 
и Виктор Владимирович!

Поздравляем вас с днем рождения! Жела-
ем вам крепкого здоровья, бодрости духа и 
дальнейших успехов в достижении постав-
ленных целей и задач!

Архангельская 
 областная и городская  

общественные организации  
«Дети войны»

29 октября 
отметит день рождения
Людмила Георгиевна  
НОСОНОВА 

Поздравляем с днем рождения и желаем 
крепкого здоровья, позитива, любви ближ-
них, неиссекаемой энергии! Жизнь хоро-
ша, пускай всегда поет душа, глаза горят, 
а дни помедленней летят. Пусть всегда во 
всем везет!

С уважением, серебряные волонтеры 
группы «Милосердие» 

31 октября 
исполнится 95 лет 

Валентине Германовне  
ШЕПЕЛЕВОЙ 

Уважаемая Валентина Германовна! 
Поздравляем вас с юбилеем! Прожили вы 

почти уж целый век, вы очень мудрый, свет-
лый человек. Вам девяносто пять, и седина 
в висках лишь говорит об опыте в делах. Пу-
скай заботой окружают вас, здоровье, бо-
дрость и любовь не покидают ни на час!

Совет ветеранов  
Исакогорского округа

27 октября 
отметит день рождения 
Галина Ивановна  

МАСЛЕННИКОВА,
председатель совета ветеранов  

Октябрьского округа
Сердечно желаем Галине Ивановне креп-

кого здоровья, прекрасного настроения, се-
мейного благополучия и многих лет ак-
тивной общественной жизни!

Совет ветеранов  
Октябрьского округа

Уважаемая Галина Ивановна!
От души поздравляем вас с днем рож-

дения и желаем теплоты в душе, безмя-
тежности в сердце, спокойствия и мира! 
Пусть родные ценят и любят, пусть гор-
дятся вами и вашими достижениями, 
пусть радуются вашим улыбкам. Большо-
го-большого вам счастья!

С искренним уважением,  
коллектив городского  

Совета ветеранов

СоВеТ ВеТераНоВ 
оКТяБрьСКого оКрУга 
поздравляет с юбилеем:

 Галину Павловну ЯРУНОВУ
 Галину Аникиевну ГАЛКИНУ
 Любовь Николаевну 
    БАШМАКОВУ
 Тамару Евгеньевну КОТОВУ

Желаем юбилярам крепкого здоровья на 
долгие годы, благополучия, семейного теп-
ла, много светлых и радостных дней!

СоВеТ ВеТераНоВ 
иСаКогорСКого оКрУга 

поздравляет с юбилеем:
 Татьяну Егоровну РЕПИШНУЮ
 Галину Михайловну 
    КОЛПАЧНИКОВУ
 Лидию Алексеевну АНДРЕЕВУ
 Галину Николаевну ВЕЛИЧКО
 Любовь Александровну 
    АНТОНОВУ
 Валентину Борисовну 
    СТУДЕНЦОВУ
 Людмилу Анатольевну 
    СОКОЛОВУ
 Елену Викторовну КОНЧАГИНУ
 Елену Ивановну ШЕМЕТОВУ
 Виталия Павловича РЮМИНА
 Галину Николаевну ЧУДИНОВУ
С юбилеем поздравляем! Счастья в жиз-

ни и любви, очень крепкого здоровья и по-
больше доброты!



21
Городская Газета

АрхАНГеЛьскÎ–ÎГородÎвоИНскойÎсЛАвЫ
№113 (1307)

25 октябряÎ2023Îгода

только раз в году

С днем 
рождения!
29 оКТяБря

Наталья александровна  
КадаШоВа, 
руководитель  
представительства  
архангельской области  
в Санкт-Петербурге

С днем 
рождения!
30 оКТяБря

ольга Валентиновна 
ШаНаНиНа, 
депутат архангельской  
городской думы

С днем 
рождения!
31 оКТяБря

руслан Владимирович 
БодНарУК, 
директор дома  
народного творчества

оБщеСТВеННая оргаНизаЦия 
«деТи ВойНы» 

ЛоМоНоСоВСКого оКрУга 
поздравляет с днем рождения:

 Альберта Леонидовича  
        АНТОНОВА

с юбилеем:
 Светлану Алексеевну 
    АЛЕКСАНДРОВУ
 Римму Федоровну УХОВУ
 Валентину Александровну 
    ФЕДОРЕЦ
 Галину Евгеньевну КУЗНЕЦОВУ
Желаем ветеранам крепкого здоровья 

на долгие годы!

СоВеТ ВеТераНоВ 
СоЛоМБаЛьСКого оКрУга 
поздравляет с днем рождения:

 Надежду Викторовну  
    ВОЛОЩЕНКО
 Александра Александровича 
    КРЫЛОВА

Пусть в жизни будет все отлично, теп-
ло, светло и гармонично! Здоровья крепко-
го, успеха, побольше радости и смеха!

оБщеСТВеННая оргаНизаЦия 
«деТи ВойНы» 

СоЛоМБаЛьСКого оКрУга 
поздравляет с днем рождения:

 Раису Егоровну МАЙЗЕРОВУ
 Альберта Павловича 
    КОЧЕРИНА
 Николая Петровича 
    ПИСТОЛЕТОВА
 Михаила Александровича 
    КЛЯРКИНА
 Александра Александровича 
    КРЫЛОВА
 Тамару Павловну ОРЛОВУ
 Клавдию Петровну ПОЛОСКОВУ
 Зою Никифоровну БАРМИНУ
 Галину Александровну ФЛЯК
 Лидию Петровну ЛАПИНУ
 Валентину Николаевну 
    МАЛИКОВУ
 Венеру Васильевну БУЙЛОВУ
 Капиталину Андреевну ОРЛОВУ
Пусть радость к вам приходит чаще, 

здоровье крепнет с каждым днем. Пусть 
безграничным будет счастье, успехов вам, 
удач во всем!

оргаНизаЦия СеМей 
ПогиБШих защиТНиКоВ 

оТечеСТВа
сердечно поздравляет с юбилеем:

 Светлану Альбертовну  
        ПЕТРЯШЕВУ
 Татьяну Николаевну ПЕЛИПЕНКО

с днем рождения:
 Анатолия Николаевича ТРУСОВА
 Юлию Борисовну КАЛМЫКОВУ
Пусть все оттенки радости подарит 

день рождения и будет долго праздничным, 
прекрасным настроение! Пусть все меч-
ты исполнятся, пусть радость не конча-
ется и в жизни яркой, солнечной желания 
сбываются!

оБщеСТВеННая оргаНизаЦия 
«деТи ВойНы» 
иСаКогорСКого оКрУга 
поздравляет с днем рождения:

 Дину Михайловну ГОЛУБЕВУ
 Галину Петровну ИЛЬИНУ
 Тамару Николаевну ШЕСТАКОВУ
 Галину Николаевну ЧУДИНОВУ

Пусть каждый день придет с теплом 
и радостью, особенное что-то принесет. 
Пусть прекрасный этот день рождения 
подарит настроенье на весь год!

оБщеСТВо иНВаЛидоВ 
СоЛоМБаЛьСКого оКрУга 

поздравляет с днем рождения:

 Капиталину Андреевну ОРЛОВУ
 Капитолину Филипповну 
    КУЛАКОВУ
 Эльвиру Эдуардовну 
    АВЕРКИЕВУ
 Леонтия Владимировича 
    ДОРОФЕЕВА

Уважаемые друзья, поздравляем вас 
с днем рождения! Желаем вам благопо-
лучия, светлых и радостных дней, неис-
сякаемой энергии, а главное – здоровья. 
Пусть сбудутся ваши желания и мечты, 
а в теплых пожеланиях пускай растут 
цветы. Душевного спокойствия и нежно-
го тепла, а в жизни лет до ста благопо-
лучия всегда!

Хор «Надежда» 
общества инвалидов  

Соломбальского округа 

ПригЛаШаеТ граЖдаН, 
КоТорые ЛЮБяТ ПеТь

Обращаться по адресу: 
г. Архангельск, 

пр. Никольский, 92, каб. 10,
 (вход в помещение со двора, 

отдел УВСОП), 
вторник, четверг 

с 10:00 до 13:00.
Телефон 22-37-54.
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оБщеСТВеННая оргаНизаЦия 
иНВаЛидоВ оКрУга 

МайСКая горКа 
поздравляет с юбилеем:

 Николая Степановича  
        ПАХОМОВА

с днем рождения: 
 Людмилу Егоровну РЕГУ 
 Валентину Ивановну БОБЫЛЕВУ 
 Владимира Федоровича 
    ОБРЯДИНА 
 Людмилу Николаевну 
    ИЛЬБРЕХТЕНЕ 
 Людмилу Ивановну ДУГИНОВУ 
 Галину Ивановну ГУРЬЕВУ 
 Анну Юрьевну КУДРЯШОВУ 
 Александра Павловича ТЕЛИЦЫНА 

Желаем вам доброго здоровья, благо-
получия, бодрости духа, любви родных и 
близких! 

овенÎожидаетсяÎневиданныйÎприливÎэнергии.Î
НаÎработеÎвероятныÎпеременыÎкÎлучшему,ÎпоявятсяÎ
новыеÎвозможностиÎдляÎпрофессиональногоÎростаÎ
иÎукрепленияÎматериальногоÎблагополучия.Î

телец близкиеÎлюдиÎвысокоÎоценятÎвашиÎдо-
стижения.ÎАктивноÎразбираясьÎсÎнакопившимисяÎ
проблемами,ÎпостарайтесьÎнеÎоттолкнутьÎотÎсебяÎ
коллег.ÎхорошоÎбыÎпроявитьÎответственность.

близнецыÎвыÎсможетеÎизменитьÎмирÎвокругÎ
себя,Îесли,Îконечно,Îзахотите.ÎМогутÎпоявитьсяÎно-
выеÎдрузьяÎиÎколлегиÎпоÎбизнесу.ÎвыÎпоймете,ÎчтоÎ
используетеÎдалекоÎнеÎвсеÎсвоиÎвозможности.

ракÎвыÎготовыÎмногоÎработать,ÎчтоÎбудетÎнеÎтоль-
коÎвесьмаÎполезным,ÎноÎиÎдоставитÎрадость.ÎПоста-
райтесьÎнаходитьÎнестандартныеÎрешенияÎвопро-
сов.ÎНеÎпугайтесьÎвременныхÎтрудностей.Î

лев вÎвашейÎжизниÎпоявятсяÎновыеÎзнакомые,ÎвÎтомÎ
числеÎсомнительные,ÎбудьтеÎосторожны.ÎПреодолеваяÎ
давлениеÎобстоятельств,ÎвыÎдобьетесьÎположитель-
ныхÎпеременÎсразуÎпоÎнесколькимÎнаправлениям.Î

деваÎвыÎокажетесьÎвÎцентреÎсобытий.ÎуспехÎвÎ
профессиональнойÎдеятельностиÎпринесутÎразум-
ныйÎконсерватизмÎиÎверностьÎстарымÎпривычкам.Î
НеÎисключенÎростÎматериальногоÎблагосостояния.

весы НеÎдавайтеÎволиÎсобственнойÎмнительности,Î
иначеÎничегоÎпродуктивногоÎвамÎсделатьÎнеÎудастся.Î
сложностиÎостанутсяÎвÎпрошлом,ÎделÎбудетÎменьше,Î
ноÎсилÎнаÎнихÎпридетсяÎпотратитьÎнемало.

скорпионÎвыÎузнаетеÎмногоÎновогоÎвÎпрофес-
сиональнойÎсфере,ÎпознакомитесьÎсÎинтереснымиÎ
людьми.ÎеслиÎвыÎсклонныÎкÎрискованнымÎдействи-
ям,ÎможетеÎзаранееÎприготовитьсяÎкÎпоражению.

стрелец васÎможетÎожидатьÎразочарованиеÎвÎ
деловойÎсфере,ÎноÎзатоÎвыÎсможетеÎрассчитыватьÎ
наÎморальнуюÎподдержкуÎприÎдружескихÎвстречах.Î
возможноÎулучшениеÎотношенийÎсÎродственниками.

козерог уÎвасÎпоявитсяÎшансÎнестандартногоÎре-
шенияÎстарыхÎпроблем.ÎхорошееÎвремяÎдляÎпоискаÎ
новойÎработыÎиÎподведенияÎитогов.ÎразговорÎсÎдру-
зьямиÎпоможетÎукрепитьÎвашÎвнутреннийÎстержень.

водолей делаÎнаÎработеÎмогутÎскладыватьсяÎ
неÎтакÎгладко,ÎкакÎвамÎбыÎхотелось.ÎестьÎрискÎÎ
вÎраздраженииÎнесколькоÎиспортитьÎотношенияÎÎ
сÎокружающими.

рыбы выÎсейчасÎнаÎгребнеÎволны,ÎобщительныÎ
иÎобаятельны,ÎвихрьÎновыхÎвстречÎиÎзнакомствÎ
захватитÎвас.ÎАÎвотÎнаÎработеÎнеÎстоитÎизлишнеÎка-
призничатьÎиÎпридиратьсяÎпоÎмелочам.

�� астропрогноз с 30 октября по 5 ноября

19 октября 
отметила 

70-летний юбилей
Наталья  

Ивановна  
ШУБИНА

Дорогая мамочка! 
Желаем тебе доброго 

здоровья, счастья, теп-
ла и уюта в родном доме! 

Спасибо тебе за жизненную мудрость, 
заботу, доброту и любовь! 

Сын Александр
К поздравлениям присоединяются 

родные и подруги

определены сроки 
проведения  
итогового сочинения
В 2023/2024 учебном году ос-
новной датой проведения итого-
вого сочинения определено  
6 декабря. 

Заявления для участия в написании со-
чинения в основной период у выпускни-
ков текущего года будут приниматься в 
школах до 22 ноября 2023 года.

Дополнительные периоды проведе-
ния итогового сочинения (изложения) – 
7 февраля 2024 года и 10 апреля 2024 года.

Итоговое сочинение (изложение) яв-
ляется условием допуска к государ-
ственной итоговой аттестации по обра-
зовательным программам среднего об-
щего образования. Итоговое сочинение 
по желанию могут писать и выпускни-
ки прошлых лет для представления его 
результатов при поступлении в вузы.

«русЛайн»:  
дополнительные 
рейсы 
авиакомпания «русЛайн» с кон-
ца октября – начала ноября вво-
дит в расписание дополнитель-
ные рейсы из архангельска в 
Санкт-Петербург.

К ежедневным вылетам из аэропорта 
Васьково добавляются еще по две часто-
ты по понедельникам, четвергам, пятни-
цам и воскресеньям, а также еще по од-
ной – по вторникам, средам и субботам.

Все рейсы по направлению будут 
выполняться на 50-кресельных канад-
ских самолетах Bombardier CRJ100/200  
до 30 ноября включительно. Время в 
пути составит 1 час 30 минут.

Продажа авиабилетов открыта.  
Билеты доступны на сайте и во всех 
авиакассах.
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ПоНедеЛьНиК, 30 оКТяБря
 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
10.00 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 17.00, 18.30  

Информационный канал 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.55 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «БИЗОН:  

ДЕЛО МАНЕКЕНЩИЦЫ» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОссИя
5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Наши 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «ЗЕРКАЛО ЛЖИ» 16+
23.20 Вечер с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «ТАЙНЫ сЛЕДсТВИя» 12+

 � НТВ
6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕс» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.50 За гранью 16+
17.55 ДНК 16+
20.00 «сКОРАя ПОМОЩЬ» 16+
22.15, 0.00 «БАЛАБОЛ» 16+
0.55 «УЦЕЛЕВШИЕ» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР
6.00 Настроение 16+
8.15, 4.15 Актерские судьбы 16+
8.50 «ЖЕНсКАя ВЕРсИя.  

ДЕДУШКИНА ВНУЧКА» 12+
10.55 Городское собрание 12+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00 События 16+
11.50 «ОДИН ДЕНЬ, ОДНА НОЧЬ» 16+
13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.05, 2.45 «я ЗНАЮ  

ТВОИ сЕКРЕТЫ» 12+
16.55 Фактор БЕZ опасности 16+
17.35, 0.30 Петровка, 38 16+
18.15 «НЕКРАсИВАя ПОДРУЖКА. 

ПАЛАТА № 13» 16+
20.05 «НЕКРАсИВАя ПОДРУЖКА. 

КЛЮЧ НА ДНЕ ОЗЕРА» 16+
22.35 Специальный репортаж 16+
23.05 Знак качества 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.45 Тайная комната. Принцесса Диана 16+
1.25 Фиктивные браки звезд 16+
2.05 Вторая мировая:  

случайная война 12+
 � КУЛЬТУРА

6.30, 7.00, 7.30, 10.00, 12.30, 17.00, 
19.30 Новости культуры 16+

6.35 Пешком... 16+
7.05 Невский ковчег.  

Теория невозможного 16+
7.35 Черные дыры. Белые пятна 16+
8.25 Жизнь и судьба 16+
8.45 «ПРЕДЕЛ ВОЗМОЖНОГО» 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 23.50 ХX век 16+
12.15 Забытое ремесло 16+
12.45 Новости. Подробно. Арт 16+
13.00 Линия жизни 16+
14.00 «ДОРОГА К МОРЮ» 16+
15.10, 23.15 Три минуты тишины 16+
15.15 Слово о старшем друге.  

Политобозы 16+
15.55 Агора 16+
17.15 Цвет времени 16+
17.30, 0.45 Симфонические оркестры 

России 16+
18.55 Рассказы из русской истории 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Правила жизни 16+
20.30 Спокойной ночи, малыши! 0+
20.45 «Семейный альбом. Вырванные 

страницы». День памяти жертв 
политических репрессий 16+

21.35 Сати. Нескучная классика... 16+
22.15 «сОЛяРИс» 16+
23.20 Магистр игры 16+
2.05 Головная боль господина  

Люмьера 16+

ВТорНиК, 31 оКТяБря
 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
10.00 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 17.00, 18.30  

Информационный канал 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.55 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «БИЗОН:  

ДЕЛО МАНЕКЕНЩИЦЫ» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОссИя
5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Наши 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «ЗЕРКАЛО ЛЖИ» 16+
23.20 Вечер с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «ТАЙНЫ сЛЕДсТВИя» 12+

 � НТВ
6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕс» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.50 За гранью 16+
17.55 ДНК 16+
20.00 «сКОРАя ПОМОЩЬ» 16+
22.15, 0.00 «БАЛАБОЛ» 16+
0.55 «УЦЕЛЕВШИЕ» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР
6.00 Настроение 16+
8.10 Доктор И... 16+
8.45 «ЖЕНсКАя ВЕРсИя.  

ДЕДУШКИНА ВНУЧКА» 12+
10.55, 4.15 Большое кино 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00 События 16+
11.50 «ОДИН ДЕНЬ, ОДНА НОЧЬ» 16+
13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.05, 2.50 «я ЗНАЮ  

ТВОИ сЕКРЕТЫ» 12+
16.55 Вдовьи слезы 16+
18.15 «НЕКРАсИВАя ПОДРУЖКА. 

ПОЛОВИНКА сЕРДЦА» 16+
20.00 «НЕКРАсИВАя ПОДРУЖКА. 

ПОХУДЕЙ ИЛИ УМРИ» 16+
22.35 Закон и порядок 16+
23.05 Звездные дуэты: кто кого? 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.30 Петровка, 38 16+
0.45 90-е. Комсомольцы 16+
1.30 90-е. Предсказания  

для Кремля и народа 16+
 � КУЛЬТУРА

6.30, 7.00, 10.00, 12.30, 17.00, 
19.30 Новости культуры 16+

6.35 Пешком... 16+
7.05, 15.25 Древние цивилизации 16+
7.50, 19.00 Почерк эпохи 16+
8.25 Жизнь и судьба 16+
8.45 «ПРЕДЕЛ ВОЗМОЖНОГО» 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 0.05 ХX век 16+
12.45 Новости. Подробно. Книги 16+
13.00 Игра в бисер 16+
13.45, 22.15 «сОЛяРИс» 16+
14.45, 23.30 Три минуты тишины 16+
14.50 «сВЕТ НА КОЛОКОЛЬНЕ» 16+
16.15 Сати. Нескучная классика... 16+
17.15 Передвижники 16+
17.40, 1.10 Симфонические оркестры 

России 16+
18.30, 23.35 Роман в камне 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Правила жизни 16+
20.30 Спокойной ночи, малыши! 0+
20.45 Острова 16+
21.30 Белая студия 16+
2.00 Феномен Кулибина 16+
2.40 Цвет времени 16+

Среда, 1 НояБря
 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
10.00 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 17.00, 18.30  

Информационный канал 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.55 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ТРОЦКИЙ» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОссИя
5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Наши 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «ЗЕРКАЛО ЛЖИ» 16+
23.20 Вечер с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «ТАЙНЫ сЛЕДсТВИя» 16+

 � НТВ
6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕс» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.50 За гранью 16+
17.55 ДНК 16+
20.00 «сКОРАя ПОМОЩЬ» 16+
22.15, 0.00 «БАЛАБОЛ» 16+
0.55 «УЦЕЛЕВШИЕ» 16+
2.50 «АГЕНТсТВО  

сКРЫТЫХ КАМЕР» 16+
 � ТВ-ЦЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.10 Доктор И... 16+
8.45 «ЖЕНсКАя ВЕРсИя.  

ВАШЕ ВРЕМя И сТЕКЛО» 12+
10.55, 4.15 Большое кино 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00 События 16+
11.50 «ОТ ПЕРВОГО  

ДО ПОсЛЕДНЕГО сЛОВА» 12+
13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.05, 2.45 «я ЗНАЮ  

ТВОИ сЕКРЕТЫ – 2» 12+
16.55 Отцы-невидимки 16+
18.15 «НЕКРАсИВАя ПОДРУЖКА. 

ИЩИТЕ ЖЕНЩИНУ» 12+
20.05 «НЕКРАсИВАя ПОДРУЖКА. 

ТАЙНА КОЛЬЦА» 12+
22.35 Хватит слухов! 16+
23.05 Прощание 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.30 Петровка, 38 16+
0.45 Дорогие товарищи.  

Гибель Машерова 16+
1.25 Знак качества 16+

 � КУЛЬТУРА
6.30, 7.00, 10.00, 12.30, 17.00, 

19.30 Новости культуры 16+
6.35 Пешком... 16+
7.05, 15.25 Древние цивилизации 16+
7.50, 19.00 Почерк эпохи 16+
8.25 Жизнь и судьба 16+
8.45 «ПРЕДЕЛ ВОЗМОЖНОГО» 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 0.05 ХX век 16+
12.45 Новости. Подробно. Кино 16+
13.00 Линия жизни 16+
14.00 «сОЛяРИс» 16+
15.20, 23.20 Три минуты тишины 16+
16.10 Белая студия 16+
17.15 Библейский сюжет 16+
17.40, 1.20 Симфонические оркестры 

России 16+
18.30 Роман в камне 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Правила жизни 16+
20.30 Спокойной ночи, малыши! 0+
20.45 Острова 16+
21.30 Власть факта 16+
22.15 «КАЛИФ-АИсТ» 16+
23.25 Кинескоп 16+

чеТВерг, 2 НояБря
 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
10.00 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 17.00, 18.30  

Информационный канал 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.55 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ТРОЦКИЙ» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00 Диагноз – Бандера 16+
1.00 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОссИя
5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Наши 12+
16.30 Малахов 16+
21.20 «ЗЕРКАЛО ЛЖИ» 16+
23.20 Вечер с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «ТАЙНЫ сЛЕДсТВИя» 16+

 � НТВ
6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕс» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.50 За гранью 16+
17.55 ДНК 16+
20.00 «сКОРАя ПОМОЩЬ» 16+
22.15, 0.00 «БАЛАБОЛ» 16+
0.55 Поздняков 16+
1.10 Мы и наука. Наука и мы 12+
2.05 «ПЕЧЕНЬ, ИЛИ ИсТОРИя  

ОДНОГО сТАРТАПА» 16+
 � ТВ-ЦЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.10 Доктор И... 16+
8.45 «ЖЕНсКАя ВЕРсИя.  

РОМАНТИК ИЗ сссР» 12+
10.55 Большое кино 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00 События 16+
11.50 «ОТ ПЕРВОГО  

ДО ПОсЛЕДНЕГО сЛОВА» 12+
13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.05, 2.50 «я ЗНАЮ  

ТВОИ сЕКРЕТЫ – 2» 12+
16.55 Битва со свекровью 16+
18.15 «НЕКРАсИВАя ПОДРУЖКА. 

ВУНДЕРКИНД» 12+
20.05 «НЕКРАсИВАя ПОДРУЖКА. 

ТЕМНАя ЛОШАДКА» 12+
22.35 10 самых... 16+
23.05 Актерские драмы. Нож в спину 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.30 Петровка, 38 16+
0.45 Следствие ведет КГБ.  

Блондинки за углом 16+
1.25 Тайны советской номенклатуры 16+

 � КУЛЬТУРА
6.30, 7.00, 10.00, 12.30, 17.00, 

19.30 Новости культуры 16+
6.35 Пешком... 16+
7.05, 15.25 Древние цивилизации 16+
7.50, 19.00 Почерк эпохи 16+
8.20 Жизнь и судьба 16+
8.40 «ПРЕДЕЛ ВОЗМОЖНОГО» 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 23.45 ХX век 16+
12.45 Новости. Подробно. Театр 16+
13.00 Абсолютный слух 16+
13.45 «КАЛИФ-АИсТ» 16+
14.50, 23.40 Три минуты тишины 16+
14.55 Ценные мысли 16+
16.10 2 Верник 2 16+
17.15 Пряничный домик 16+
17.45, 0.50 Симфонические оркестры 

России 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Открытая книга 16+
20.30 Спокойной ночи, малыши! 0+
20.50 Энигма 16+

21.30 «Кинематограф личной  
искренности». 100 лет со дня 
рождения Анатолия Гребнева 16+

22.10 «сТАРЫЕ сТЕНЫ» 16+
2.00 Острова 16+

ПяТНиЦа, 3 НояБря
 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
10.00 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 17.00  

Информационный канал 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
18.40 Человек и закон 16+
19.45 Поле чудес 6+
21.00 Время 16+
21.45 Фантастика 12+
23.40 Матадор. Солнце и тень  

на площади Милосердия 16+
0.40 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОссИя
5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.15 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 Судьба человека 12+
16.30 Прямой эфир 16+
21.30 Ну-ка, все вместе! 12+
23.55 Истории большой страны 12+
0.55 «ВРАТАРЬ ГАЛАКТИКИ» 6+
2.55 «ЛЮБОВЬ НА сЕНЕ» 16+

 � НТВ
6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00  

Сегодня 16+
8.25 Мои университеты 6+
9.25, 10.35 «ПЕс» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.50 За гранью 16+
17.55 Жди меня 12+
20.00 «сКОРАя ПОМОЩЬ» 16+
22.15 «БАЛАБОЛ» 16+
0.00 Своя правда 16+
1.55 Квартирный вопрос 0+
2.50 «сВЕТ И ТЕНЬ МАяКА» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР
6.00 Настроение 16+
8.15 «Унесенные праздниками».  

Юмористический концерт 12+
9.15 «НЕКРАсИВАя ПОДРУЖКА. 

ИЩИТЕ ЖЕНЩИНУ» 12+
11.15, 11.50 «НЕКРАсИВАя ПОДРУЖКА.  

ТАЙНА КОЛЬЦА» 12+
11.30, 14.30, 17.50 События 16+
13.20, 15.05 «НЕКРАсИВАя ПОДРУЖКА.  

ВУНДЕРКИНД» 12+
14.50 Город новостей 16+
15.55 «НЕКРАсИВАя ПОДРУЖКА. 

ТЕМНАя ЛОШАДКА» 12+
18.10 «НЕКРАсИВАя ПОДРУЖКА. 

КРАсНАя НИТКА» 12+
20.00 «НЕКРАсИВАя ПОДРУЖКА. 

ГОЛОВОЛОМКА» 12+
22.00 В центре событий 16+
23.00 Хорошие песни»12+
0.30 «ПРИЗРАКИ  

ЗАМОсКВОРЕЧЬя» 12+
 � КУЛЬТУРА

6.30, 7.00, 10.00, 12.30, 17.00, 
19.30 Новости культуры 16+

6.35 Пешком... 16+
7.05, 15.05 Колизей – бриллиант  

в короне Рима 16+
8.00 Почерк эпохи 16+
8.25 Жизнь и судьба 16+
8.50 «ПРЕДЕЛ ВОЗМОЖНОГО» 16+
10.15 «КУТУЗОВ» 16+
12.00 Открытая книга 16+
12.45 К 85-летию Вадима Космачева. 

«Возвращение» 16+
13.30 «сТАРЫЕ сТЕНЫ» 16+
15.00, 22.55 Три минуты тишины 16+
16.15 Энигма 16+
17.15 Письма из провинции 16+
17.40 Запечатленное время 16+
18.10 Расул Гамзатов. Мой Дагестан. 

Исповедь 16+

19.45 Мой ГИТИС 16+
20.30 Линия жизни 16+
21.25 «ЖИВЕТ ТАКОЙ ПАРЕНЬ» 16+
23.00 2 Верник 2 16+
23.50 «ИЗ УФЫ с ЛЮБОВЬЮ!» 16+
1.40 «Искатели» 16+

СУББоТа, 4 НояБря
 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00 Доброе утро 16+
9.00 Умницы и умники 12+
9.45 Слово пастыря 0+
10.00, 12.00 Новости 16+
10.15 «ОФИЦЕРЫ» 0+
12.15 Империя: Петр I 12+
14.55 «НАЧАЛЬНИК РАЗВЕДКИ» 16+
18.00 Вечерние новости 16+
18.20 Я люблю мою страну 0+
19.20 «Я РУССКИЙ». SHAMAN.  

Большой сольный концерт 0+
21.00 Время 16+
21.35 «ТРОЦКИЙ» 16+
23.35 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОссИя
8.00 Вести Поморья 16+
8.35 По секрету всему свету 16+
9.00 Формула еды 12+
9.25 Пятеро на одного 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 14.00 Вести.  

День народного единства 16+
11.30 Большой праздничный концерт 

«Песни русского мира» 16+
13.00 Русская смута. История болезни 12+
14.50 «Измайловский парк». Большой 

юмористический концерт 16+
17.00, 20.00 Вести 16+
17.50 Привет, Андрей! 12+
21.00 «РЕЦЕПТ НА ЛЮБОВЬ» 16+
0.30 «НЕТ ЖИЗНИ БЕЗ ТЕБя» 12+

 � НТВ
8.00, 10.00, 16.00 Сегодня 16+
8.20 Поедем, поедим! 16+
9.20 Едим дома 0+
10.20 Главная дорога 16+
11.00 Живая еда 12+
12.00 Квартирный вопрос 0+
13.10 Попутчик 16+
14.20 Игры разумов 0+
15.00 Своя игра 0+
16.20 ЧП. Расследование 16+
17.00 Следствие вели... 16+
19.00 Центральное телевидение» 16+
20.20 Суперстар! 16+
23.55 Международная пилорама 18+
0.40 Квартирник НТВ у Маргулиса 16+

 � ТВ-ЦЕНТР
6.25 «сЕМЬ МИНУс ОДИН» 12+
9.50, 11.45 «ШЕРЛОК ХОЛМс  

И ДОКТОР ВАТсОН» 0+
11.30, 22.00 События 16+
12.50 «ПРИКЛЮЧЕНИя ШЕРЛОКА 

ХОЛМсА И ДОКТОРА ВАТсОНА» 0+
16.40 Назад в СССР 16+
17.35 Наша смешная жизнь 16+
18.20 «ТАЙНЫ ГОРОДА М. РАссВЕТ 

НАсТУПИТ НЕЗАМЕТНО» 12+
22.15 Право знать! 16+
23.30 Русские тайны. Правда о водке 16+
0.15 Охота на маньяка.  

Дело Лесного Зверя 16+
0.55 Специальный репортаж 16+
1.25 Хватит слухов! 16+
1.50 Вдовьи слезы 16+

 � КУЛЬТУРА
6.30 Царица Небесная. Казанская  

икона Божией Матери 16+
7.05 Мультфильм «В лесной чаще» 6+
7.30, 21.50 «ТИХИЙ ДОН» 16+
9.15 Мы – грамотеи! 16+
10.00, 19.30 Новости культуры 16+
10.15, 0.30 «БЕЛЫЙ сНЕГ РОссИИ» 16+
11.40, 21.10 Андрей Шмеман.  

Последний подданный  
Российской империи 16+

12.20 Исторические курорты России 16+
12.50 О времени и о реке. Терек 16+
13.30 Рассказы из русской истории 16+
14.55, 23.35 Коломенское.  

Остров времени 16+
15.45, 23.30 Три минуты тишины 16+
15.50 «ЖЕНИТЬБА БАЛЬЗАМИНОВА» 16+

17.20 Большая опера 16+
19.45 «РУссКИЙ КРЕсТ» 16+
1.55 Искатели 16+

ВоСКреСеНье, 5 НояБря
 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00, 10.00, 12.00 Новости 16+
6.10 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+
6.55 Играй, гармонь любимая! 12+
7.40 Часовой 12+
8.10 Здоровье 16+
9.20 Мечталлион 12+
9.40 Непутевые заметки 12+
10.15 Наше все 12+
11.05 ПроУют 0+
12.15 Империя: Петр I 12+
13.50 Империя: Анна Иоанновна 12+
14.55 «НАЧАЛЬНИК РАЗВЕДКИ» 16+
18.00 Вечерние новости 16+
18.20 Михаил Задорнов: вся жизнь 16+
19.15 Эксклюзив 16+
20.05 Кто хочет стать миллионером? 16+
21.00 Время 16+
21.35 «ТРОЦКИЙ» 16+
22.35 Большой. Сезон 12+
0.35 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОссИя
6.15 «ЛЮБОВЬ  

НЕ ПО ПРАВИЛАМ» 12+
8.00 Вести Поморья 16+
8.35 Когда все дома16+
9.25 Утренняя почта 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 17.00 Вести 16+
11.40 Большие перемены 16+
12.40 «ВсЕМ ПО 50» 12+
17.50 Песни от всей души 12+
20.00 Вести недели 16+
22.00 Москва. Кремль. Путин 16+
22.40 Воскресный вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
1.30 «ДЕМОН РЕВОЛЮЦИИ» 16+

 � НТВ
6.30 Центральное телевидение 16+
8.00, 10.00, 16.00 Сегодня 16+
8.20 У нас выигрывают! 12+
10.20 Первая передача 16+
11.00 Чудо техники 12+
11.55 Дачный ответ 0+
13.00 НашПотребНадзор 16+
14.05 Однажды... 16+
15.00 Своя игра 0+
16.20 Человек в праве 16+
17.00 Следствие вели... 16+
18.00 Новые русские сенсации 16+
19.00 Итоги недели 16+
20.20 Шоу «Аватар» 12+
23.10 Звезды сошлись 16+
0.40 Основано на реальных событиях 16+

 � ТВ-ЦЕНТР
6.40, 10.15, 11.45, 13.35, 2.55  

«ПРИКЛЮЧЕНИя ШЕРЛОКА  
ХОЛМсА И ДОКТОРА ВАТсОНА» 0+

11.30, 22.00 События 16+
16.40 Назад в СССР 16+
17.30 Наша смешная жизнь 16+
18.20 «сУДЬБА ПО КНИГЕ  

ПЕРЕМЕН» 12+
22.15 «сВАДЕБНЫЕ ХЛОПОТЫ» 12+
1.25 Петровка, 38 16+
1.35 10 самых... 16+

 � КУЛЬТУРА
6.30 Мультфильмы 6+
6.50, 21.50 «ТИХИЙ ДОН» 16+
8.45 Первые в мире 16+
9.00 «ПРОсТАя ИсТОРИя» 16+
10.25 Неизвестные маршруты России 16+
11.05 Игра в бисер 16+
11.45 Москва встречает друзей 16+
13.00, 23.45 Страна птиц 16+
13.40 Рассказы из русской истории 16+
14.30, 1.40 «Дело № 306».  

Рождение детектива 16+
15.10, 0.25 «ДЕЛО № 306» 16+
16.25, 23.40 Три минуты тишины 16+
16.30 Картина мира 16+
17.10 Пешком... 16+
17.40 Линия жизни 16+
18.35 Остаться русскими!  

Русская гимназия в Париже 16+
19.30, 19.45 Новости культуры 16+
20.25 Отцы и дети 16+
20.55 Романтика романса 16+
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полезная информация

 Архангельск
 Анапа
 Белгород
 Брянск
 Великие луки
 Великий новгород
 Владивосток
 Владикавказ
 Волоколамск
 Воронеж
 Вязьма
 Выборг
 гатчина
 грозный
 дмитров
 елец
 ельня
 Калач-на-дону
 Ковров
 Козельск
 Колпино
 Кронштадт
 Курск
 ломоносов
 луга
 Малгобек
 Малоярославец
 Мариуполь
 Мелитополь
 Можайск
 нальчик
 наро-Фоминск
 орел
 Петрозаводск
 Петропавловск-
Камчатский
 Полярный
 Псков
 Ржев
 Ростов-на-дону
 Старая Русса
 Старый оскол
 Таганрог
 Тверь
 Тихвин
 Туапсе
 Феодосия
 Хабаровск

города  
воинской славы

Периоды приливов  
и отливов  
в архангельске

ПамятныеÎдаты

25 октября
 День маркетолога.
 День таможенника Российской Федера-

ции.
 День работника кабельной промыш-

ленности в России.

26 октября
 День приятных неожиданностей.
 Всемирный день балета.
 Российский день без бумаги.
 День святого Димитрия Солунского.
 Празднование в честь Иверской иконы 

Божией Матери.
 375 лет назад (1648) русскими земле-

проходцами был открыт пролив между ма-
териками Евразия и Америка. С. И. Дежнев  
и Ф. А. Попов вошли в Берингово море через про-
лив, названный впоследствии Беринговым.

27 октября
 Всемирный день аудиовизуального  

наследия.

28 октября
 Международный день анимации.
 День бабушек и дедушек в России.
 Всероссийский день гимнастики.
 День создания армейской авиации Рос-

сии.
 Димитриевская родительская суббота.

29 октября
 День автомобилиста.
 Всемирный день борьбы с инсультом.
 Всемирный день борьбы с псориазом.
 День вневедомственной охраны Рос- 

гвардии. В России вневедомственная охрана   
осуществляет охрану объектов, подлежащих 
обязательной охране, особо важных и режим-
ных объектов, предоставляет услуги по охра-
не объектов всех форм собственности, а также 
квартир и других мест хранения личного иму-
щества граждан, стоит на страже государствен-
ной и частной собственности, общественного 
порядка и безопасности соотечественников.

30 октября
 День основания Военно-морского фло-

та России. Эта дата согласно приказу главно-
командующего ВМФ отмечается как профес- 
сиональный праздник – День моряка-надводника.  
(20) 30 октября 1696 года Боярская Дума по насто-
янию царя Петра I приняла решение о создании 
регулярного Военно-морского флота России: 
«Морским судам быть».
 День инженера-механика в России.
 День тренера в России.
 День памяти жертв политических ре-

прессий в России. Дата была выбрана в память 
о голодовке, которую 30 октября 1974 года на-
чали узники мордовских и пермских лагерей в 
знак протеста против политических репрессий 
в СССР. В годы советской власти массовым ре-
прессиям по политическим мотивам были под-
вергнуты миллионы человек.

31 октября
 Международный день Черного моря.
 Всемирный день городов.
 Международный день экономии.
 День сурдопереводчика в России.
 День работников следственных изоля-

торов и тюрем в России.
 130 лет со дня рождения Дмитрия  

Михайловича Вершинского (1893–1942), од-
ного из первых пилотов Севера, воздухопла-
вателя, участника Первой мировой войны  
(19.10 – ст. ст.).

ЛУННый КаЛеНдарь СадоВода и огородНиКа

четверг,
26 октября

Пятница,
27 октября

Суббота,
28 октября

Воскресенье,
29 октября

Понедельник,
30 октября

Вторник,
31 октября

Среда,
1 ноября

день  
-1...+1

день  
-1...+1

день  
-2...0

день  
-2...0

день  
+1...+3

день  
+1...+3

день  
+3...+5

ночь  
-4...-2

ночь  
-4...-2

ночь  
-4...-2

ночь  
-2...0

ночь  
-3...-1

ночь  
+1...+3

ночь  
+3...+5

восход 07.42
заход 16.19
долгота дня

08.37

восход 07.45
заход 16.16
долгота дня 

08.31

восход 07.48
заход 16.12
долгота дня

08.24

восход 07.51
заход 16.09
долгота дня

08.18

восход 07.55
заход 16.06
долгота дня

08.11

восход 07.58
заход 16.03
долгота дня

08.05

восход 08.01
заход 15.59
долгота дня

07.58
ветер
юго-

западный

ветер 
южный

ветер 
юго-

восточный

ветер 
юго-

восточный

ветер 
южный

ветер 
юго-

восточный

ветер 
восточный

давление
762 мм рт. ст.

давление
764 мм рт. ст.

давление
761 мм рт. ст.

давление
753 мм рт. ст.

давление
756 мм рт. ст.

давление
761 мм рт. ст.

давление
756 мм рт. ст.

�� Погода в архангельске по материалам сайта www.hmn.ru

26 октября,
четверг

ЛунаÎвÎовне
13:01

растущаяÎ
Луна

рекомендуютсяÎпосевÎзелениÎдляÎвыращиванияÎвÎ
домеÎилиÎвÎзимнейÎтеплице;ÎборьбаÎсÎвредителямиÎ
комнатныхÎрастений.

27 октября,
пятница

ЛунаÎвÎовне растущаяÎ
Луна

рекомендуютсяÎпосевÎзелениÎдляÎвыращиванияÎвÎ
домеÎилиÎвÎзимнейÎтеплице;ÎборьбаÎсÎвредителямиÎ
комнатныхÎрастений.

28 октября,
суббота

ЛунаÎ
вÎтельце

14:44

ПолнолуниеÎ
ЧастноеÎ
ЛунноеÎ

затмение
23:23

НеÎрекомендуютсяÎпосевыÎиÎпосадки.

29 октября,
воскресенье

ЛунаÎ
вÎтельце

убывающаяÎ
Луна

рекомендуютсяÎпосадкаÎозимогоÎчеснока,Îлука;Î
подстриганиеÎдеревьевÎиÎкустарников.Îфрукты,Î
ягодыÎиÎовощи,ÎснятыеÎвÎэтоÎвремя,ÎаÎтакжеÎгрибыÎ
пригодныÎдляÎсозданияÎзимнихÎзапасов.

30 октября,
понедельник

ЛунаÎ
вÎблизнецах

18:07

убывающаяÎ
Луна

рекомендуютсяÎпосадкаÎозимогоÎчеснока,Îлука;Î
подстриганиеÎдеревьевÎиÎкустарников.Îфрукты,Î
ягодыÎиÎовощи,ÎснятыеÎвÎэтоÎвремя,ÎаÎтакжеÎгрибыÎ
пригодныÎдляÎсозданияÎзимнихÎзапасов.

31 октября,
вторник

ЛунаÎ
вÎблизнецах

убывающаяÎ
Луна

НеÎрекомендуютсяÎпосадкаÎиÎпересадкаÎтравянистыхÎ
культур.ÎЭффективныÎудалениеÎлишнихÎпобегов,Î
покос,Îпрополка,Îкультивация,Îмульчирование;ÎсборÎ
лекарственныхÎтрав,Îкорнеплодов,ÎфруктовÎиÎягод.

1 ноября,
среда

ЛунаÎ
вÎблизнецах

убывающаяÎ
Луна

рекомендуютсяÎрыхлениеÎсухойÎпочвы,ÎборьбаÎсÎ
надземнымиÎвредителями.

26 
октября 

2023

05:26 1.31Îм
11:55 0.75Îм
18:17 1.3Îм

27 
октября 

2023

00:19 0.83Îм
06:25 1.33Îм
12:48 0.73Îм
19:09 1.34Îм

28 
октября 

2023

00:15 0.79Îм
06:17 1.34Îм
12:35 0.71Îм
18:57 1.38Îм

29 
октября 

2023

02:05 0.77Îм
08:06 1.35Îм
14:19 0.7Îм
20:40 1.4Îм

30 
октября 

2023

02:51 0.75Îм
08:51 1.34Îм
15:01 0.7Îм
21:21 1.41Îм

31 
октября 

2023

03:35 0.75Îм
09:35 1.33Îм
15:41 0.72Îм
22:02 1.41Îм

1 
ноября 

2023

04:19 0.75Îм
10:18 1.3Îм
16:20 0.75Îм
22:42 1.39Îм
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будет интересно

Культурные центры приглашают

пр-д Приорова, 2; тел.: 20-39-19, 42-36-33;
www.agkc29.ru, vk.com/agkc_arh

28 ОКТЯБРЯ 
в 14:00 – IV инклюзивный фестиваль твор-

чества инвалидов «Слышим сердцем» (6+)
в 18:30 – ретродискотека «Вечеринка под 

пластинку» (18+)
29 ОКТЯБРЯ 

в 15:00 – концерт «Шалунья осень» вокаль-
ного ансамбля «Землячки» (6+)

пр. Чумбарова-Лучинского, 15;  
тел.: 65-20-01, 8-991-468-21-47;

vk.com/public165949332
27 ОКТЯБРЯ 

в 19:00 – концертная программа Артураса  
Мураускаса «Внимание! Камера! Мотор!» 
(6+)

1 НОЯБРЯ 
в 18:00 – концерт вокального класса Ар-

хангельского музыкального колледжа (6+)

ул. Кировская, 27; тел. 23-47-22;
www.kcsever.ru, vk.com/kcsever

27 ОКТЯБРЯ
в 18:00 – вечеринка для взрослых «Назад 

в СССР», посвященная дню рождения комсо-
мола (18+)

в 14:00 – мастер-класс, посвященный Дню 
дедушек и бабушек (6+)

29 ОКТЯБРЯ
в 12:00 – гала-концерт открытого конкурса 

среди муниципальных бюджетных дошколь-
ных учреждений города Архангельска и об-
ласти на переходящий кубок «Парад юных 
талантов» (0+)

30 ОКТЯБРЯ 
в 12:00 – цикл мероприятий для детей 

в дни осенних каникул «Ура, каникулы!». 
Мастер-класс + игровая программа (6+)

в 15:00 – документальный фильм «Верные 
люди» (6+)

31 ОКТЯБРЯ 
в 12:00 – цикл мероприятий для детей 

в дни осенних каникул «Ура, каникулы!». 
Мастер-класс + игровая программа (6+)

в 15:00 – документальный фильм «Неиз-
вестный Пржевальский» (6+)

1 НОЯБРЯ 
в 12:00 – цикл мероприятий для детей 

в дни осенних каникул «Ура, каникулы!». 
Мастер-класс + игровая программа (6+)

в 15:00 – документальный фильм «Воин 
Света. По маршруту Мастера» (6+)

пр. Никольский, 29; тел. 22-54-33;
vk.com/solombala_art,

vk.com/solombalaart1934
28, 29 ОКТЯБРЯ 

в 11:00 – кукольный спектакль «Истории 
волшебного дерева. Лесной переполох» в 
рамках проекта «Семейная гостиная» (0+)

28 ОКТЯБРЯ 
в 14:00 – игровая программа «Чистота – за-

лог здоровья» в рамках проекта «Гуляем вме-
сте со Снеговиком», посвященная Году эко-
логии (0+)

29 ОКТЯБРЯ 
в 14:00 – концерт конкурса советской  

песни «Песни на все времена» (6+)
в 18:00 – вечер отдыха «Для тех, кто не счи-

тает годы» (12+)

ул. Первомайская, 3;  
тел.: 68-30-09, 8-900-911-39-06;
 arhluch.ru, vk.com/arhluch

25 ОКТЯБРЯ 
в 12:00 – спортивные старты «Осень с физ-

руком» (6+)
29 ОКТЯБРЯ 

в 11:00 – мастер-класс по прикладному 
творчеству «Осенние фантазии» (6+)

Филиал № 1,
о. Краснофлотский, ул. Дружбы, 39;  

тел. 61-81-15; arhluch.ru, vk.com/arhluch1
26 ОКТЯБРЯ 

в 16:00 – демонстрация мультипликацион-
ных фильмов (6+)

в 15:00 – акция «Равняйся на героя» (6+)
29 ОКТЯБРЯ 

в 14:00 – акция «Помни эту дату» (6+)

Филиал № 2 – клуб «Космос»,
пр. Ленинградский, 165/2; тел. 61-83-10; 

arhluch.ru, vk.com/arhluch2
25 ОКТЯБРЯ 

в 11:30, 15:00 – демонстрации мульти-
пликационных фильмов в рамках цикла  
«Очевидное-невероятное» (6+)

31 ОКТЯБРЯ 
в 14:00 – демонстрация патриотических 

фильмов (0+)

ул. Севстрой, 2; тел. 47-61-48;
www.kcc.org.ru, vk.com/kcciglomen

25 ОКТЯБРЯ 
в 15:00 – фестиваль творчества «Мороже-

ны песни» (0+)
28 ОКТЯБРЯ 

в 11:00 – семейный выходной «Мамин 
день» (0+)

Филиал «Бакарица» 
ул. Нахимова, 15; тел.: 45-06-15, 45-06-25;

vk.com/bakariza29
28 ОКТЯБРЯ 

в 11:00 – интерактивная программа  
«Кубическое приключение» (0+)

ул. Никитова, 1; тел. 61-00-92;  
www.lomonosovdk.ru

28 ОКТЯБРЯ 
в 18:00 – дворцовая вечеринка «Повод  

для настроения» (18+)

ул. Лесотехническая, 1/1; тел. 29-69-24;
www.maimaksa.ru, vk.com/kcmaimaksa

25 ОКТЯБРЯ, 1 НОЯБРЯ 
в 17:00 – игровая программа «Осенние за-

бавы» (площадка по адресу: ул. Буденного, 5) 
(0+)

27 ОКТЯБРЯ 
в 14:00 – концертно-игровая программа Го-

сударственного академического Северного 
русского народного хора «Как на ярмарке у 
нас продают медведи квас» (6+)

в 18:00 – концертная программа Государ-
ственного академического Северного русско-
го народного хора «Русь моя – песня светлая» 
(12+)

31 ОКТЯБРЯ 
в 16:00 – игровая программа «Осенние  

забавы» (сквер имени 12-й бригады Морской 
пехоты) (0+)

Филиал № 1
ул. Родионова, 14; 

тел. 8-900-919-68-53;
vk.com/domlesovika

25 ОКТЯБРЯ 
в 15:00 – игровая программа «ПервоКласс-

ные» (6+)
26 ОКТЯБРЯ 

в 16:00 – познавательная программа  
«Правильно!» (6+)

31 ОКТЯБРЯ 
в 15:00 – познавательный кинолекторий 

«Арктика» (6+)

Филиал № 2
ул. Емецкая, 19/2;

тел. 8-953-260-00-21;
vk.com/club73001611

25, 27 ОКТЯБРЯ 
в 16:30 – кинолекторий «Мультпарад» (0+)

26, 28, 31 ОКТЯБРЯ 
в 16:30 – игровая программа «Весело  

играем» (площадка у филиала) (0+)
26 ОКТЯБРЯ 

в 15:30 – мастер-класс «Сказочный мир»  
по изготовлению поделок из бросового мате-
риала (0+)

27 ОКТЯБРЯ 
в 16:00 – информационный час «История 

Северного хора» (6+)


